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Ecuador entrega las Galápagos a EU para base militar

l El tabasqueño alude a 
Monreal en denuncia de 
contratos fraudulentos 
en anteriores legislaturas  

l Hizo el comentario 
después de que diputados 
recortaron el presupuesto 
para la Cámara alta  

l El actual coordinador 
en Sán Lázaro refuta 
que hubiera anomalías 
durante su gestión

anDrea Becerril, georgina SalDierna y fernanDo camacho / P 10

Adán Augusto acusa “negocitos añejos” en el Senado

▲ La Unesco declaró el archipiélago Patrimonio Natural de 
la Humanidad en 1978. el equipamiento y personal militar de 
estados Unidos tendrán controles ambientales “rigurosos”, 
según los tratados de cooperación, así como exenciones de 

tasas administrativas. además de su valor para la conservación 
de especies animales y vegetales, el parque es de gran interés 
turístico. en el siglo XiX, charles darwin hizo una expedición 
científica. imagen de tortugas Chelonoidis hoodensis. Foto afp 

p el presidente de brasil, Luiz inácio 
Lula da Silva, publicó un video en sus 
redes sociales en el que se le ve caminar 
luego de una operación en la cabeza 
esta semana. Foto afp   agenciaS / P 17

“Estoy firme y fuerte”

● En los próximos días llegarán los 
primeros buques y tripulaciones; el 
presidente Noboa ratificó el acuerdo  

● Según el gobierno cooperarán para 
combatir el narcotráfico, la pesca 
ilegal y otras actividades ilícitas

orlanDo Pérez,  eSPeCiaL Para La Jornada / P 17

Pide Sheinbaum al 
INE aclarar cómo 
usará gasto para la 
elección de jueces
l Celebra que la oposición se sume 
a un frente común ante amenazas 
de deportaciones masivas    

l. Poy, a. muñoz y f. martínez / P 3 y 5

En su último día  
en el INM, Garduño 
reparte culpas por 
la crisis migratoria
l Las ONG “viven de eso”, dice;  
promueven las caravanas y ponen 
en riesgo a las personas, indica    

alma e. muñoz y laura Poy  / P  4

Estalla confrontación 
entre los dos líderes 
legislativos de Morena 



Ecuador: demolición de la soberanía

E
l presidente de Ecuador, Daniel 
Noboa, entregó a Estados Unidos 
las islas Galápagos para que las 
use como base militar. Mediante 
el Proyecto de Seguridad Integral 

en la Región Insular y el Instructivo para la 
aplicación de los acuerdos de cooperación en-
tre Ecuador y Estados Unidos, el mandatario 
ultraderechista completó la demolición de la 
soberanía ecuatoriana iniciada por Lenín Mo-
reno (2017-2021) y proseguida por Guillermo 
Lasso (2021-2023), quien firmó tres acuerdos 
que permiten a Washington mantener per-
sonal militar en territorio ecuatoriano con li-
bertad de desplazamiento, controlar el tráfico 
aéreo y marítimo, y otorga inmunidad plena a 
los agentes extranjeros ante cualquier ilícito 
que cometan. En pocas palabras, establece un 
régimen colonial de facto.

De facto se da también la cesión de uno de 
los máximos y más frágiles tesoros natura-
les del planeta, pues el establecimiento de 
instalaciones militares de poderes foráneos 
se encuentra expresamente prohibido por la 
Constitución, cuyo artículo 5 declara a Ecua-
dor “un territorio de paz en el cual no se per-
mitirá el establecimiento de bases militares 
extranjeras ni de instalaciones extranjeras 
con propósitos militares; se prohíbe ceder 
bases militares nacionales a fuerzas armadas 
o de seguridad extranjeras”. En septiembre 
pasado, Noboa anunció una reforma consti-

tucional para revertir la conquista ciudadana 
contra el injerencismo, pero no esperó a su 
trámite parlamentario para confirmar la sub-
ordinación de su gobierno a Washington y dar 
lo que, confía, será un golpe propagandístico 
de cara a las elecciones de febrero próximo.

La entrada de buques, personal militar, 
armamento, equipamiento y submarinos al 
archipiélago, para la cual se “adaptarán o 
construirán instalaciones adicionales en los 
puertos o aeropuertos locales”, augura un de-
sastre ecológico irreversible sin que la presen-
cia estadunidense se traduzca en una mejora 
de la crisis de violencia que azota a la nación 
andina. Un solo dato basta para desengañar 
a cualquier político que abandere el discurso 
de “la guerra contra el narco” y la equipara-
ción del crimen organizado con el terrorismo 
como coartada para poner a su país en manos 
de Washington: con la ocupación estaduni-
dense de Afganistán, la producción de opio 
aumentó de alrededor de 180 toneladas en 
2001 a más de 3 mil toneladas en 2002, y a 
más de 8 mil en 2007. Un crecimiento de 3 
mil 900 por ciento bajo la mirada de quienes 
exigen al resto del mundo controlar el 
narcotráfico.

Ecuador tiene una experiencia de primera 
mano sobre los efectos de abrir las puertas 
a las fuerzas armadas de la superpotencia. 
Entre 1999 y 2009, también con el pretexto 
del combate al narcotráfico, las botas estadu-

nidenses se asentaron en la estratégica base 
de Manta, ubicada en el centro de la costa 
ecuatoriana. El propósito real de la interven-
ción militar era apoyar las operaciones de te-
rrorismo de Estado perpetradas por el ex pre-
sidente Álvaro Uribe en Colombia, reforzar el 
control geopolítico estadunidense y amenazar 
a los movimientos sociales y los gobiernos 
progresistas de la región. Durante la década 
en que estuvo activa la base tuvo un desem-
peño decepcionante en el combate al narco-
tráfico, como admitió la embajada de Estados 
Unidos en Quito al informar que contribuyó a 
la incautación de apenas 81 toneladas de dro-
gas, en contraste con las 134 toneladas deco-
misadas sólo en 2005-2008 por la policía de 
Ecuador sin “ayuda” estadunidense. Lo que sí 
hicieron los soldados de este país fue generar 
un fenómeno de explotación sexual adoles-
cente, encarecer la vida para los mantenses, 
detener migrantes y hundir los barcos en que 
se transportaban. Es decir, violar sistemática-
mente los derechos humanos.

Con sus actos, Noboa, hijo de un empresa-
rio bananero que es el hombre más rico del 
país, confirma que las oligarquías latinoa-
mericanas no tienen otro proyecto de clase y 
de nación que el entreguismo, y que siempre 
mirarán hacia la embajada americana cuando 
buscan sostener sus proyectos políticos en 
medio de crisis causadas por su propia codicia 
e incompetencia.

EL CORREO ILUSTRADO

Bloquean cobertura de 
develación de billete 
de la Lotería Nacional

El pasado miércoles 11 de este 
mes, al concluir la develación del 
billete conmemorativo de la Lote-
ría Nacional y la Secretaría de las 
Mujeres, Todo México sin Violen-
cia hacia las Mujeres, en repetidas 
ocasiones se intentó bloquear mi 
cobertura informativa. Únicamen-
te buscaba entrevistar a quienes 
encabezaron el acto: Marco An-
tonio Mena Rodríguez, director 
de la Lotería Nacional y a Marta 
Ferreyra, directora de la Política de 
Igualdad. Irónicamente, minutos 
después de que en el acto –al que 
invitaron a ambas instancias–, se 
había subrayado la urgencia de 
combatir las agresiones de género, 
de forma intimidante e insistente, 
personal de vigilancia del inmue-
ble de la Lotería Nacional exigió 
que me identificara y explicara la 
razón de mi presencia en el lugar.
Luego, otra persona, un hombre 
que vestía playera en la que se leía 
Hacienda, se interpuso para evitar 
que me acercara a la funcionaria, 
y posteriormente colocó su brazo 
en la puerta de salida para im-
pedir que los siguiera. Junto con 
una mujer que acompañaba a la 
funcionaria, avanzaron hacia el 
estacionamiento.

Fueron tres guardias de seguri-
dad, los que en diferentes momen-
tos, exigieron que me identificara, 
así como otra integrante de la 
organización del evento, que vol-
vió a tomar mis datos, después de 
que otro, me demandó mostrar mi 
credencial de prensa.
Carolina Gómez Mena, reportera

Repartidores gozarán 
prestaciones 

Noticia muy positiva
para los trabajadores
como los repartidores
que hacen labor muy activa
a la empresa productiva
Franquicias y concesiones
dan ínfimas comisiones
y a justo sueldo no llegan
los que a domicilio entregan
ya gozarán prestaciones.
Guadalupe Martínez Galindo

Cuestionamiento 
del CIDE al BdeM

Nos pronunciamos en respaldo 
a la elocuente, valiente y notable 
carta –ya de dominio público– que 
el pasado 12 de diciembre envió 
el doctor José Antonio Romero 
Tellaeche, director del Centro de 
Investigación y Docencia Econó-

mica, a la maestra Victoria Rodrí-
guez Ceja, gobernadora del Banco 
de México, objetando severa y ra-
zonadamente el pésimo papel que 
–representando a Banxico– ejerce 
el doctor Santiago Bazdresch 
Barquet (gerente de asuntos de 
política monetaria de la dirección 
de estudios económicos del orga-
nismo) ante el CIDE, rol basado 
en prejuicios e intereses racistas y 
clasistas que, obsoletos y carentes 
de ética, pretenden descalificar 
a las universidades nacionales 
y sobre todo públicas, particu-
larmente en materia de ciencia 
económica.
Consejo Consultivo del Colegio de 
Economistas Metropolitanos de la 
Ciudad de México, Juan José Dáva-
los López y José Antonio González 
Aguilar

EU no se entiende 
sin México

Leí en  La Jornada de ayer que el 
presidente electo Donald  Trump 
acudió a la Bolsa de Wall Street y 
que en los pasillos de esa gran edi-
ficación lo corearon: USA, USA! 
Pues EU no se entiende sin Méxi-
co, él lo sabe y no se va a pegar un 
balazo en los pies. Nuestra Pre-
sidenta ha sido prudente, digna, 
ecuánime. Pero está enfrentándo-
se a un hombre verdaderamente 
poderoso. 

¿Por qué no cambiar nuestro 
discurso?: ¡Hagámos a Norteamé-
rica grandiosa again! como socios 
comerciales del más alto nivel y 
envergadura a nivel mundial.

Construyamos puentes de diálo-
go, comunicación y entendimien-
to. Nuestras naciones y poblacio-
nes se merecen esto y más. 
Francisco Flores Rosas

Invitaciones

Plantón por Palestina
Continúa el genocidio al heroico 
pueblo palestino perpetrado por 
el Estado sionista de Israel. Por 
ello, invitamos a la ciudadanía a 
acompañarnos mañana en nues-
tro plantón en el Ángel de la Inde-
pendencia en apoyo a Palestina, 
de las 14 a las 16 horas.

Gilberto García Mora, Silvia 
Ramos, Héctor Cifuentes, Maricar-
men Jiménez, Josefina Mena, Ma-
ría Elena Chávez e Ignacio Saldívar

¿Geopolítica británica
 debe ser derrotada?

El Colectivo Buzón Ciudadano 
invita al círculo de reflexión, 
análisis y participación: ¿Por qué 
la geopolítica británica debe ser 
derrotada? con el larouchista Ge-
rardo Castilleja. Además, la repre-
sentación de Marta y el dragón, y 
Margarita y el poeta, con los acto-
res Tania Jiménez Macedo, Ismael 
Estrada y Miguel Ángel Vargas. 
Hoy a las 12 horas, en el parque 
del Cartero José Refugio Ménes, 
colonia Postal, cerca del Metro 
Villa de Cortés y del Metrobús, 
Álamos, atrás del mercado.

El Buzonero. Facebook, Anto-
nio Villegas
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LAURA POY, ALMA E. MUÑOZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) debe transparentar en qué 
usará los recursos para el proceso 
de elección de los nuevos juzgadores 
del Poder Judicial, aseguró la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum: “sería 
muy bueno que el INE dijera en qué 
va a gastar (los recursos públicos), 
porque ellos originalmente pidieron 
más presupuesto que en 2024”.

Resaltó que, a diferencia de lo 
ocurrido este año, cuando se realizó 
la contienda electoral más grande 
en la historia del país, en la elección 
del 1º de junio próximo “no va a ha-
ber un financiamiento a campañas”.

Ante esto, consejeros del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) dije-
ron que hay “distorsiones” y datos 
inexactos sobre el costo de la elec-
ción federal del 2 de junio pasado y 
también de la solicitud presupues-
tal de 13 mil 205 millones de pesos 
para la elección judicial, monto que 
rechazó la Cámara de Diputados.

Sobre lo dicho la mañana de ayer 
por Sheinbaum, en el sentido de 
que el INE “debe transparentar” en 
qué usará los recursos para estos 
comicios extraordinarios, conseje-
ras consultadas expresaron su total 
disposición a explicar esos puntos.

Reiteraron que el INE organizó el 
proceso federal anterior para 629 
cargos, para lo cual se usaron tres 
tipos de boleta (Presidencia, dipu-
taciones y senadurías), mientras 
que la judicial será de 881 puestos, 
divididos en seis categorías, de ahí 
que se duplicará toda la papelería 
electoral, incluidas boletas y actas.

“Los otros 20 mil (cargos en jue-
go el pasado 2 de junio) eran locales 
y municipales; la elección federal 
2023-2024 nos costó poco más de 8 
mil 500 millones, no 7 mil millones, 
y eso sin contar las prerrogativas 
de los partidos políticos y el gasto 

corriente del INE. Es importante 
que hagamos esa distinción”, seña-
ló la consejera Norma de la Cruz, 
integrante de la comisión temporal 
para organizar la elección judicial.

“Nos encantaría tener una reu-
nión con la presidenta Sheinbaum y 
poderle explicar a detalle de dónde 
sacamos esa cifra, de dónde se hizo 
la proyección. Estamos conscientes 
de que la situación económica, no 
sólo de México, sino a nivel interna-
cional, es crítica y tenemos que ser 
muy responsables a la hora de ejer-
cer los recursos públicos y enten-
demos que las autoridades tengan 
dudas de la proyección que hicimos. 
Estamos en la mejor disposición de 
explicar este proceso”, indicó.

A su vez, la consejera Carla Hum-
phrey destacó que el INE es de los 
órganos más transparentes.

En su mañanera, Shein baum 
cuestionó el anuncio de la presiden-
ta del INE, Guadalupe Taddei, de 
reducir el número de casillas para 

la elección judicial. En ese caso, di-
jo, “¿en qué se va a gastar?” Destacó 
que el INE tendrá recursos por 7 
mil millones de pesos, lo que impli-
ca una inversión similar a lo que se 
destinó para hacer los dos cablebu-
ses de la capital del país. “Es lo que 
costó, dos veces, el trolebús elevado 
de ocho kilómetros que se hizo en la 
Ciudad de México, y es lo que se va a 
invertir en Guerrero para hacer ca-
rreteras y mejoras de agua potable 
en Acapulco. Y es muchísimo más 
de lo que reciben más de la mitad de 
los estados en su inversión anual”.

El INE, dijo, solicitó al menos 2 
mil millones de pesos más, “y creo 
que es importante informarle al 
pueblo de México en qué se des-
tina. En las urnas, ¿cuánto puede 
costar una urna?; en las boletas 
puede haber un gasto especial por 
sus características de seguridad (...) 
no es nada más decir ‘requiero 10 
mil millones de pesos’, sino ¿por qué 
requieres 10 mil millones de pesos?”

Debe el INE explicar 
costos de la elección 
judicial: Sheinbaum

Mexicanos fuera del 
país no podrán votar
FABIOLA MARTÍNEZ

El consejo general del Instituto 
Nacional Electoral (INE) deter-
minó que no hay condiciones ju-
rídicas para brindar la elección 
judicial a los mexicanos residentes 
en el extranjero.

Entonces, salvo alguna deci-
sión en contrario del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, ante eventuales 
impugnaciones, en los comicios 
del próximo primero de junio, los 
connacionales no podrán elegir a 
ministros, jueces y magistrados.

La votación en el consejo quedó 
siete votos contra tres; el bloque 
minoritario señaló que si bien hay 
una laguna legal al respecto, no es 
una prohibición.

Las reformas constitucionales 
y legal en materia de elección del 
Poder Judicial no previeron de 
manera expresa el derecho de los 
mexicanos residentes en el extran-
jero para votar en esta elección.

El consejero Arturo Castillo 
consideró que el “silencio legislati-
vo y constitucional naturalmente 
debe entenderse como una laguna 
y no como una negativa”.

Lo anterior, dijo, porque hay 
otros temas que tampoco están 
detallados en el marco normativo, 
frente a los cuales el INE deberá 

generar opciones a partir de los 
principios generales del derecho.

En una tónica similar se mani-
festaron Carla Humphrey y Clau-
dia Zavala.

En tanto, el grupo mayor indicó 
que un principio básico de demo-
cracia es que las personas pueden 
votar por quienes ejercen autori-
dad sobre ellos, acotó el conseje-
ro Uuc-kib Espadas. Dania Ravel 
consideró que más que imposibi-
lidad jurídica para el voto de los 
mexicanos en el exterior se trata 
“de un impedimento material, 
de reducción presupuestal y del 
tiempo tan acotado que tenemos 
para instrumentar esta elección”.

También votaron a favor del 
proyecto la consejera presidenta, 
Guadalupe Taddei; Rita Bell Ló-
pez, Jorge Montaño, Norma de la 
Cruz y Jaime Rivera.

Urnas transparentes

En otro tema, antes de la autoriza-
ción para que se invite a observa-
dores electorales, el consejo apro-
bó los modelos y la producción de 
materiales electorales y el líquido 
indeleble para la elección judicial.

La novedad es que habrá urnas 
transparentes, sin logotipos, para 
facilitar su producción.

El presidente de la comisión 
temporal de la elección judicial, 
Jorge Montaño, señaló que pe-
se al recorte presupuestal “este 
instituto se encuentra listo para 
hacer frente a los retos y vicisitu-
des y confiamos plenamente que 
sabremos salir exitosos con un 
proceso electivo ejemplar”.

Entre los modelos aprobados se 
encuentran los de cancel electo-
ral, caja paquete electoral, etique-
tas de identificación de caja pa-
quete, urna electoral, marcadora 
de credenciales, dado marcador, 
cinta de seguridad y mampara 
especial. Avalaron el reúso de 
los materiales disponibles en las 
bodegas de las juntas distritales.

Además, frente a un empate en 
la votación, se acordó devolver a 
comisiones el tema de los visita-
dores extranjeros.

HAY DISTORSIONES Y DATOS INEXACTOS, DICEN CONSEJEROS

ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

Antes de concluir el periodo ordi-
nario de sesiones, el Senado aprobó 
dos leyes secundarias de la refor-
ma judicial y de la modificación a 
la Carta Magna que establece la 
supremacía de la Constitución, 
entre las críticas de la oposición y 
la argumentación de Morena y sus 
aliados de que “se sientan las bases 
para una impartición de justicia 
pronta y expedita”.

La confrontación que se dio entre 
los guindas y los opositores a partir 
de septiembre en que se aprobó la 
reforma judicial, se repitió ayer y 
se escucharon las mismas quejas 
de PRI, PAN y MC en el sentido de 
que se resta autonomía a la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación.

De entrada, el presidente de la 
Comisión de Estudios Legislativos, 
Enrique Inzunza, expresó que las 
modificaciones a la Ley de Amparo, 
reglamentaria de los artículos 103 y 
107 constitucionales y a la Ley Re-
glamentaria del 105, van encamina-

das a consolidar un sistema judicial 
más eficiente e incluyente.

Precisó que en el caso de los 
cambios a la Ley de Amparo ade-
cuan las disposiciones relativas a la 
integración de la Suprema Corte, 
que a partir de la reforma judicial 
promulgada el 15 de septiembre, se 
integrará por nueve ministros y mi-
nistras, además de la desaparición 
de las dos salas de ese tribunal.

Uno de los puntos esenciales es 
que “en materia de juicio de amparo 
que resuelvan la inconstitucionali-
dad de normas generales, en ningún 

caso las sentencias que se dicten fi-
jarán efectos generales”.

En contraparte, el coordinador de 
MC, Clemente Castañeda, sostuvo 
que el mal diseño de “la mal llama-
da reforma constitucional al Poder 
Judicial es en realidad un capricho 
por disolver de facto uno de los po-
deres públicos y esto los ha obligado 
a generar una serie de reformas se-
cundarias, cuyo único logro es con-
fundir, generar incertidumbre en la 
sociedad sobre cómo va a operar el 
nuevo sistema de justicia”.

Igualmente, la panista María de 

Jesús Díaz Marmolejo, insistió en 
que sólo se busca controlar al Poder 
Judicial y someterlo a la voluntad 
del Ejecutivo; y la senadora del PRI 
Claudia Anaya sostuvo que se acaba 
con los mecanismos democráticos 
de que disponían las minorias. “No 
quieren que la gente pobre tenga 
justicia”, dijo, ya que sólo los ricos 
podrán ampararse.

La ley secundaria en materia de 
amparo se aprobó con 67 votos a 
favor y 30 en contra y la legislación 
reglamentaria del 105 Constitu-
cional con 71 votos a favor y 29 en 
contra. Ambas fueron turnadas a la 
Cámara de Diputados, que un día 
antes cerró trabajos.

Aprueba Senado leyes secundarias de reforma al PJ

  Carla Humphrey (centro) 
defendió la transparencia del 
INE. Foto Cuartoscuro
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En el último día como comisionado 
del Instituto Nacional de Migración 
(INM), Francisco Garduño lanzó 
una serie de acusaciones y seña-
lamientos que nunca formuló a lo 
largo de los seis años en el cargo. 
Y dijo: “quiero ir a La Chingada a 
saludar a mi amigo Andrés Manuel 
López Obrador”.

En respuesta a las críticas a su 
trabajo, acusó: “no conocen la mi-
gración; fundamentalmente son 
agrupaciones de derechos huma-
nos, organizaciones de migración 
que han vivido de eso, y me atrevo 
a decir que el mismo padre (Alejan-
dro) Solalinde es el pollero de Dios.

“Nada más con eso, imagínense 
por qué promueven las caravanas y 
lamentan el trato que se les da, pero 

no hacen nada por intentar resolver 
su problema.”

Ayer, al salir de Palacio Nacional, 
adonde asistió a la 115 Asamblea 
General Ordinaria del IMSS, se le 
preguntó sobre la caravana de in-
documentados que se detuvo en 
Chiapas, a lo que respondió que “en 
noviembre, diciembre y enero siem-
pre hay un crecimiento de carava-
nas, todas propiciadas por ONG que 
ponen en riesgo a menores de edad, 
enfermos y adultos mayores. 

“Hace un frío intenso y nosotros 
ofrecemos primero recibirlos. Lue-
go, ya no exigen que se les reciba, 
sino que se les dé documentos; 
después, que se les dé dónde vivir 
y más adelante que se les pongan 
camiones para ir a la frontera norte. 
¿Qué no leen los periódicos? ¿Qué 
no saben la relación que existe con 
el imperio?”

–¿Se refiere a las ONG? –se le 
insistió.

–Sí, y a los polleros que hicieron 
su modus vivendi y ahorita están 
cobrando el doble de lo regular.

“Y una vez que llegue Donald 
Trump (a la presidencia estaduni-
dense) será triple, porque la condi-
ción para cruzar a Estados Unidos 
estará más difícil.

“Son 3 mil 200 kilómetros que 
Estados Unidos no podría vigilar; 
no tiene esa capacidad, porque ade-
más hay una población histórica, 
mucha de ella mexicana.”

Sostuvo que el INM ha atendido 
a 14 millones de migrantes que 
han pisado territorio nacional, lo 
que “ha sido muy difícil”. Y criticó 
que se quejen de la inseguridad en 
México, “pero dicen que vienen por 
la inseguridad de su país”.

Garduño mencionó estar prepa-
rado para que lo sustituya Sergio 
Salomón como comisionado del ins-
tituto, pero aclaró: “ya estoy muy 
hecho para dar consejos”.

–¿Usted qué va a hacer?
–Por lo pronto, me voy a saludar 

a mi amigo a La Chingada.
Respecto al proceso en su contra 

por el incendio en la estación mi-
gratoria de Ciudad Juárez, aseguró: 
“mi problema no es estar vinculado 
a proceso, sino mi preocupación es 
reparar el daño y procurar justicia 
para aquellos que la requieran”.

Afirmó que sólo falta por liquidar 
a seis víctimas que tienen abogados 

particulares “y se niegan a recibir la 
indemnización, que ha sido de entre 
3 y 7 millones de pesos”.

Garantizar seguridad de 
indocumentados, exigen 
en CDMX tras incendio
JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

Organizaciones civiles expresa-
ron preocupación por el incen-
dio “intencional” registrado la 
madrugada del jueves en el cam-
pamento irregular de migrantes 
ubicado en la colonia Vallejo, y 
que consumió cuatro cuartos y 
dañó otros tres.

Instaron al gobierno capitalino 
a establecer medidas orientadas 
a garantizar la seguridad de los 
extranjeros y sus familias que ha-
bitan en esta zona en pequeños 
cuartos construidos con retaso de 
madera y plástico.

Urgieron también a prevenir to-
da posibilidad de repetición “de 
estos condenables hechos”.

El Grupo de Monitoreo Fronte-
ra Centro, que aglutina al alber-
gue Cafemin, la Clínica Jurídica 
para Refugiados Alaíde Foppa 
y Servicio Jesuita a Refugiados 
México, entre otras organiza-
ciones, expresó que si bien no 
hay víctimas que lamentar por 
la conflagración, varias familias 
migrantes perdieron todas sus 

pertenencias, incluidos docu-
mentos de identidad, medica-
mentos y ropa.

Señaló la responsabilidad del 
Instituto Nacional de Migración 
(INM) porque “no ha facilitado 
procesos de regularización para 
que las personas puedan estar de 
manera segura en el país, ya sea 
temporal o permanente”.

Asimismo, indicó que el gobier-
no de la Ciudad de México “ha in-
cumplido su obligación de garan-
tizar alojamiento digno, seguro y 
suficiente para los extranjeros en 
tránsito, quienes están en espera 
de sus procesos de asilo y regula-
rización” en el país.

Los habitantes del campamen-
to de migrantes, muchos de ellos 
originarios de Venezuela, Co-
lombia, Honduras y El Salvador, 
comentaron que antes de que se 
registrara el incendio escucharon 
“una motocicleta que circuló por 
la zona y, enseguida, la explosión 
de un cohete”, alrededor de las 
3:30 de la madrugada del jueves.

Ante el miedo de que tal situa-
ción ocurra de nuevo, pidieron al 
INM que les entregue permisos pa-
ra transitar por territorio nacional.

LA JORNADA
Sábado 14 de diciembre de 2024POLÍTICA4

Éxodo de la peregrinación avanza de 
noche por el sur para evitar el calor

EDGAR H. CLEMENTE
Y RUBÉN VILLALPANDO
CORRESPONSALES

La caravana migrante de la pere-
grinación, que salió el jueves de la 
frontera sur, decidió avanzar por 
las noches para evitar las altas 
temperaturas del día, superiores a 
32 grados centígrados en la región, 
informaron sus integrantes. 

Cuando oscureció, los indocumen-
tados retomaron su andar desde 
Huehuetán, Chiapas, donde hicie-
ron su primera escala, y llegaron a 
Huixtla alrededor de las 3 horas de 
ayer. El mismo plan seguirían ano-
che para llegar al siguiente punto 
en el municipio de Escuintla, expli-
caron los integrantes del éxodo.

“Decidimos continuar en la ma-
drugada porque está más fresca; el 
asfalto ya no está caliente y sobre 
todo porque van muchas mujeres 
y niños; así no se sofocan por el 
calor”, dijo el venezolano Manuel 
Fernández.

Los extranjeros pidieron apoyo de 

las autoridades de seguridad para 
disponer de patrullas que los acom-
pañen y puedan contener el tránsito 
vehicular para evitar un accidente.

El adolescente Jeison García, de 
Venezuela, emprendió la travesía 
en busca de reunirse con su madre, 
quien está en Estados Unidos, y am-
bos poder apoyar a la familia que 
se queda en el país sudamericano.

“Quiero ir con mi mamá, rencon-
trarme con mi tía y trabajar por un 
nuevo futuro, porque tengo pensa-
do regresar a Venezuela”, expresó 
el joven de apenas 18 años.

Esta es la octava caravana que 
sale de la frontera sur en menos de 
tres meses. En octubre partieron 
tres grupos, en noviembre otros 
tres y en diciembre ya van dos.

Un grupo de 13 migrantes que lle-
vaba 14 días privado de la libertad 
en Ciudad Juárez, Chihuahua, fue 
rescatado ayer por elementos de la 
policía municipal y de la Guardia 
Nacional tras recibir una llamada 
de auxilio al 911 de uno de los se-
cuestrados que logró escapar en un 
descuido de los criminales.

Según el reporte, nueve de los 
plagiados son de origen guatemal-
teco y cuatro mexicanos: a todos 
los obligaron a pedir rescate a sus 
familiares bajo amenaza de muerte.

Durante la madrugada del vier-
nes, las fuerzas de seguridad loca-
les y federales implementaron el 
operativo para dar con la casa de 
seguridad, la cual estaba cerrada con 
candados y rejas. Ahí localizaron a 
13 extranjeros que no habían comido 
en todo el tiempo de confinamiento.

Todos estaban en mal estado de 
salud por lo que fueron trasladados a 
la corporación municipal, donde les 
dieron alimentos, ropa limpia, bebi-
das calientes y fueron revisados por 
médicos.

Piden a autoridades los ayuden con 
patrullas para que no haya accidentes

En su último día en el INM, 
Garduño acusa a grupos 
civiles de alentar caravanas
Ahora irá a ver a su amigo López 
Obrador a La Chingada, afi rma
// “Solalinde es el pollero de Dios”

ES SU MODUS VIVENDI, SEÑALA

Rescatan a 13 
migrantes que 
estaban plagiados 
y sin comer

▲ Migrantes avanzan por el sur 
de Chiapas hacia Comatitlán.
Foto Cuartoscuro
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La presidenta Claudia Sheinbaum 
celebró que la oposición se sume a 
un frente común contra el tráfico de 
armas de Estados Unidos a México 
y ante la amenaza de deportaciones 
masivas desde ese país.

Reveló que la titular de la Se-
cretaría de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez, le dijo ayer en el 
gabinete de seguridad que “incluso 
muchos de los senadores panistas 

plantearon que iban a hacer frente 
común con la Presidenta”.

Ayer, en su conferencia de prensa, 
al reiterar su defensa de los paisanos 
en el país vecino, dijo que Rutilio Es-
candón, ex gobernador de Chiapas, 
“tiene la capacidad, si es que se dan 
circunstancias especiales, de apoyar 
a nuestros hermanos” como cónsul 
en Miami. También destacó que sie-
te de cada 10 trabajadores del campo 
son de origen mexicano, y sin ellos 
“no habría comida en la mesa de los 
estadunidenses”.

Igualmente, advirtió que la eco-
nomía de esa nación “sufriría gra-
ves problemas” sin empresarios y 
trabajadores de la construcción 
mexicanos.

Interrogada en Palacio Nacional 
sobre el frente común “por la de-
fensa de nuestro país”, manifestó 
que “así como hay diferencias –en 
lo político y en el modelo económi-
co–, también hay entendimientos”, 
y coincidimos en que “el T-MEC es 
un instrumento que ayuda al país. 
Entonces, es bueno que haya esta 
manifestación de la oposición”.

Subrayó que “hay acuerdo tam-
bién en hacer un frente común ante 
la posibilidad, que yo veo más re-
mota, de que se impongan a México 

aranceles, o tarifas, como se llama 
en Estados Unidos, por el tema de la 
migración o el tráfico de fentanilo”.

En la mañanera, perfiló que la 
próxima semana acuda el canci-
ller Juan Ramón de la Fuente para 
explicar los avances en el fortaleci-
miento de los consulados, en parti-
cular el apoyo legal que se brindará 
a los connacionales.

Señaló que para la deportación 
de mexicanos hay reglas que se de-
ben cumplir. Y “esta información se 
la vamos a dar a todos los paisanos 
allá. Que tengan el número de te-
léfono; incluso hay una aplicación 
telefónica de los consulados para 
que los atiendan en caso de que 
sean sujetos de una deportación”.

Ratificó que, si esto llega a ocu-
rrir, “nos estamos preparando en 
México para darles la bienvenida”.

Al respecto, en entrevistas por 
separado al salir de Palacio Nacio-
nal –adonde acudieron para la 115 
Asamblea General Ordinaria del 
IMSS–, los gobernadores de So-
nora, Alfonso Durazo, y de Nuevo 
León, Samuel García, señalaron 
que ya están preparados, frente a 
la amenaza del futuro presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, de 
una deportación masiva.

Durazo dijo que la secretaria 
de Gobernación, Rosa Icela Ro-
dríguez, los convocará de manera 
inmediata a una reunión. Precisó 
que en Sonora “hay red de alber-
gues, programa de inclusión la-
boral, asesoría jurídica y plan de 
repatriación ante la eventualidad 
de que sea su interés”.

Mencionó que, respecto a diciem-
bre del año pasado, registran una 
baja de 87 por ciento en el número 
de migrantes que han sido retorna-
dos por Sonora.
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Salazar fue “buen interlocutor y la 
mayoría de sus acciones, respetuosas”
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

El embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, fue “un buen 
interlocutor” en el diálogo entre 
ambos países, y “la mayor parte de 
sus acciones fueron institucionales 
y respetuosas”, señaló el presidente 
de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) de la Cámara de Diputados, 
Ricardo Monreal Ávila (Morena).

Al recibir ayer en San Lázaro al 
diplomático, quien dejará el car-
go el próximo 7 de enero, fecha 
en que será relevado por Ronald
Johnson, Monreal destacó su amis-
tad personal con Salazar y encomió 
su actuación al frente de la embaja-
da estadunidense.

–¿Cómo termina la relación 
México-Estados Unidos? –se le 
preguntó.

–“Yo creo que bien. Para mí, Ken 

Salazar fue un embajador conver-
tido en un buen interlocutor entre 
México y Estados Unidos, y la mayor 
parte de sus acciones fueron institu-
cionales y respetuosas”, afirmó.

Más tarde, luego de reunirse con 
el diplomático por espacio de media 
hora en sus oficinas de la Jucopo, 
enfatizó que con el embajador “sos-
tuve siempre una relación respetuo-
sa, amable y amigable, y después de 
cuatro años cumplió su función”.

Por su parte, el emisario de Biden 
agradeció a Monreal y destacó los 
avances bilaterales en comercio, mi-
gración y seguridad. Este último as-
pecto “es un reto difícil, pero vamos 
avanzando; sabemos que se tiene 
que hacer muchísimo más trabajo”.

Mientras esperaba la llegada de 
Salazar, se preguntó al morenista 
sobre la posada de fin de año, en la 
que la noche del jueves participaron 
varios legisladores de su partido, 

pese a que él había anunciado que 
no habría ningún festejo.

–¿Acudió usted a esta reunión?
–No, Yo les pedí que trataran de 

ser cautos, pero tienen derecho a 
reunirse. Se reunieron a petición de 
la vicecoordinadora Gaby Jiménez, 
y algunos acudieron. Creo que se 
cooperaron; no hay recurso público 
alguno y, obviamente, como coordi-
nador del grupo parlamentario, yo 
les di libertad, como siempre.

Enfatizó que “ellos decidieron ha-
cer su reunión de amigos. Yo no acu-
dí porque había dicho que no era una 
convocatoria formal, y no lo fue. A 
pesar de que circuló una invitación, 
yo nunca autoricé que se hiciera de 
manera oficial”. 

No obstante, mientras aún era 
grabado por los medios, conside-
ró que aunque la reunión “fue un 
asunto de ellos, la verdad es que fue 
un error”.

Entre gritos e insultos en el 
Senado, Rutilio Escandón 
rinde protesta como cónsul
ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

El ex gobernador de Chiapas Ruti-
lio Escandón Cadenas rindió ayer 
protesta ante el pleno del Senado 
como cónsul general de México en 
Miami, Florida, luego de ser rati-
ficado en el cargo con los votos de 
Morena y aliados, en un proceso 
legislativo que llevó poco más de 
24 horas, ya que la propuesta de 
la mandataria Claudia Sheinbaum 
llegó un día antes.

El presidente de la Comisión de 
Relaciones Exteriores de esa Cá-
mara, Alejandro Murat (Morena), 
destacó que “en estos tiempos de-
safiantes para la política exterior, 
nuestras legaciones en el mundo 
necesitan perfiles que representen 
dignamente al país, pero, sobre to-
do, que defiendan con vocación y 
decisión a los mexicanos”.

La de Rutilio Escandón, agregó, 
“es una designación que responde 
a las necesidades reales de nues-
tros connacionales en el extranje-
ro, presidido por una trayectoria 
intachable en el servicio público 
y con una experiencia única que 
difícilmente puede encontrarse 
en otro perfil”, ya que además 
de gobernar un estado que es la 
puerta de entrada de migrantes a 
México por el sur, tiene formación 
y experiencia como jurista.

Como ocurrió horas antes en 
la reunión de comisiones donde 
compareció el chiapaneco, la se-
nadora Lilly Téllez (PAN) se dedi-
có a gritar insultos y calificativos 
a Escandón, mientras el senador 
Murat hablaba.

El presidente del Senado, Gerar-
do Fernández Noroña (Morena), la 
llamó varias veces al orden, pero 
la panista, que en su intervención 
sostuvo que esa ratificación forma 
parte de las “premiaciones” que 
“los mafiosos de Morena” otorgan 

con cargos diplomáticos, siguió 
gritando calificativos, como el de 
“criminal”, mientras Escandón 
rendía protesta.

Antes, durante la accidentada 
reunión de comisiones, que se lle-
vó a cabo por la mañana, Téllez 
acusó al ex gobernador de haber 
dejado a Chiapas en manos del cri-
men organizado y de estar involu-
crado con los cárteles de la droga 
y de traficantes de migrantes.

“Gobierno de narcos, el del 
PAN”, le reviró Yeidckol Polevns-
ky (PT), quien además dijo a la pa-
nista: “estás para el siquiátrico”, 
mientras el morenista Ricardo 
Sheffield la llamó “desquiciada”, 
pero Téllez seguía con los insul-
tos e incluso no dejaba hablar al 
compareciente, al que interrum-
pió varias veces

En su intervención final, Rutilio 
Escandón señaló que no entraría 
“a la diatriba y la descalificación”, 
e insistió en que demostrará que 
puede realizar un buen trabajo 
como cónsul, que va a centrarse, 
afirmó, en apoyar a la población 
migrante, sobre todo de indígenas 
chiapanecos que están en Flori-
da. “Personalmente voy a estar 
pendiente de esa población que 
necesita ser tratada con cariño, 
sensibilidad y amor al prójimo”.

Más tarde, el pleno lo ratificó 
con 65 votos a favor, 22 en contra 
y cinco abstenciones, estas últi-
mas de los senadores de MC.

El ex gobernador 
promete cuidar 
de chiapanecos

Celebra Sheinbaum que la oposición 
haga frente común con ella ante EU
“Nos estamos alistando” en caso de 
grandes expulsiones de mexicanos

PREPARANDO LA DEPORTACIÓN MASIVA ● EL FISGÓN



“Es una mexicana ejemplar y seguirá en 
nuestro equipo”, asevera Sheinbaum
ALMA E. MUÑOZ Y LAURA POY

Ante la polémica por la boda que 
en octubre pasado se realizó en el 
Museo Nacional de Arte, la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo 
salió ayer en defensa de Alicia 
Bárcena, titular de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, quien, sostuvo, se man-
tendrá en el equipo. 

“Estoy muy orgullosa y conten-
ta de que esté en nuestro equipo… 
Lo digo por estas críticas que se 
levantaron en las redes sociales. Es 
una mexicana ejemplar. Es parte 
del equipo, va a seguir siéndolo y 
no es justa esta crítica”.

Afirmó que “los otros temas –en 
referencia a la boda– ya ella (Bár-

cena) los resolvió y tomó cartas en 
el asunto. Pero yo estoy muy orgu-
llosa de que sea parte del equipo”. 

La mandataria aprovechó en 
la mañanera del pueblo una pre-
gunta sobre áreas naturales pro-
tegidas para fijar postura en torno 
a la funcionaria. “No sólo es una 
servidora pública ejemplar, sino 
(que) es una mexicana ejemplar. 
Alicia es bióloga; ha dedicado su 
vida o gran parte de su vida a la 
defensa de los recursos naturales 
de manera muy digna, honesta y 
con mucho conocimiento”.

Recordó que como directora 
de la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe “hizo 
una defensa muy importante de 
lo que significa la reducción de las 
desigualdades y la pobreza y la de-

fensa del medio ambiente”. Y hoy, 
subrayó en Palacio Nacional, “te-
nemos el orgullo de tenerla como 
secretaria de Medio Ambiente”.

La mandataria reiteró en otro 
tema que las mineras canadienses 
deben cumplir con todas las nor-
mas ambientales, como en su país. 
“Desde el gobierno de la República 
vamos a garantizar lo que nos toca 
en los derechos laborales y la protec-
ción ambiental de las minas”, indicó.

Ayer recibió de un asistente a la 
conferencia de prensa una tarje-
ta de Navidad con la imagen del 
guajolote Simón, que hace cuatro 
años le regalaron al ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
en una de sus giras a Oaxaca. Se 
le explicó que el animal murió el 
25 de noviembre.

JARED LAURELES

Alicia Bárcena, secretaria del 
Medio Ambiente y Recursos Na-
turales (Semarnat), aseguró que 
se “disfrazó” de acto diplomá-
tico la “recepción privada” a la 
que convocó Martín Borrego en 
el Museo Nacional de Arte (Mu-
nal), donde en octubre pasado se 
realizó la presunta boda del ex 
funcionario.

En su primer mensaje directo 
sobre el polémico enlace matrimo-
nial, frente a su esposo, trabajado-
res y colaboradores de la depen-
dencia, la titular de la Semarnat 
confirmó que asistió a la actividad 
diplomática, pero “todos fuimos 
con otra idea.

“Nunca he negado mi asistencia 
a dicha recepción, pero sí niego 
rotundamente que se me atribuya 
responsabilidad de haber avalado, 
solapado o utilizado mi cargo para 
un evento inapropiado”, recalcó.

Consideró “grave” que Borrego, 
en su carácter de jefe de oficina de 
la cancillería, enviara una carta 
“con membrete oficial sin mi co-
nocimiento y sin mi autorización” 
dirigida al director del museo a fin 
de solicitar su aval para realizar un 
coctel, “pero lo presentó como un 
evento diplomático para celebrar 
89 años de relaciones entre Ruma-
nía y México”.

Por ello, “mi decisión inmediata 
fue solicitar la renuncia a Martín 
Borrego por abuso de autoridad y 
porque quebrantó mi confianza al 
utilizar su posición para obtener 
un beneficio personal y disfrazarlo 

de evento diplomático. Todos fui-
mos con otra idea”, afirmó.

Bárcena explicó que el 4 de octu-
bre pasado fue invitada a un evento 
privado por su ex colaborador y su 
pareja, quien es un “diplomático 
rumano que terminaba su desti-
nación en México para celebrar 
también su reciente enlace”.

Aseguró que “ya estaban casa-
dos” y en ese acto “no hubo cere-
monia religiosa o civil”, pero “sí un 
brindis dedicado simbólicamente 
a los recién, pero ya casados, co-
legas, acompañado además de un 
evento cultural”.

En una actividad a la que no se 
convocó a los medios y transmitido 
de última hora, la experimentada 
funcionaria reiteró que la canci-
llería “no erogó ningún recurso 
financiero público respecto a esta 
recepción, como lo acredita mi en-
trega administrativa detallada al 
canciller que me sucedió”.

Lamentó esta “polémica in-
teresada que intentó manchar 
mi trayectoria de más de cuatro 
décadas… No soy ingenua, no me 
sorprende el cinismo ni la mala fe 
de quienes buscan munición don-
de sea para intentar debilitar los 
logros que hemos alcanzado y los 
que me tocó alcanzar en la canci-
llería mexicana”.

Al agradecer a la presidenta 
Claudia Sheinbaum su confianza y 

apoyo externado en la conferencia 
mañanera, la titular de la Semar-
nat aseguró que durante su servi-
cio público en el gobierno mexica-
no y en Naciones Unidas “nunca 
he sido sujeta a reparo alguno en 
materia de transparencia y gestión 
pública”. Por ello se dijo dispuesta 
a apoyar el esclarecimiento de los 
hechos.

Asimismo, ante los “podero-

sos intereses” que se oponen al 
cambio “por poner en riesgo sus 
privilegios”, Bárcena confirmó 
que se mantendrá al frente de la 
dependencia.

“Resistimos en el pasado, resisti-
remos en el presente, resistiremos 
en el futuro. Nadie nos puede do-
blegar la voluntad de transformar 
lo que nuestro pueblo anhela”, 
subrayó.

Bárcena niega haber usado su cargo 
para avalar un “evento inapropiado”
La ahora titular de la Semarnat 
admitió haber asistido a la recepción, 
pero “todos fuimos con otra idea”
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 Alicia Bárcena lamentó 
la “polémica interesada que 
intentó manchar mi trayectoria 
de más de cuatro décadas”. Foto 
Luis Castillo

LOS DE ABAJO

Alerta por nuevo 
fi scal en Chiapas

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

E L INCREMENTO ALAR-
MANTE de la violencia 
en Chiapas ha provocado 

el desplazamiento forzado de 3 
mil 400 personas tan sólo en los 
municipios de Pantelhó y Chenal-
hó, de acuerdo con un informe 
de organizaciones de derechos 
humanos que manifestaron su 
“profunda preocupación” ante los 
recientes ataques armados en la 
región de Los Altos.

LA CRISIS ESTÁ provocando 
desplazamientos de la población 
tseltal y tsotsil, así como impactos 
sicosociales, especialmente en la 
infancia, por el “terror” generali-
zado. “Por un lado, se encuentran 
quienes se están desplazando de 
manera forzada, y por el otro, 
quienes no pueden salir de sus 
casas por temor de ser víctimas de 
una bala perdida. Además, la po-
blación civil no tiene acceso a su 
territorio, a sus campos de cultivo 
ni a servicios básicos como educa-
ción, salud o transporte”, denun-
ciaron organizaciones como Front 
Line Defenders y el Grupo Núcleo 
de Indigenous Peoples Rights In-
ternational en México.

EL PRONUNCIAMIENTO DE 
las organizaciones responde al 
llamado de urgencia de la diócesis 
de San Cristóbal de las Casas, tras 
las detonaciones y quema de casas 
que realizaron grupos del crimen 
organizado los pasados 3 y 4 de 
diciembre en las comunidades de 
San José Tercero, San Francisco y 
El Roblar.

LAS ORGANIZACIONES EXI-
GEN que se investigue y desarti-
cule a los grupos armados y se ga-
rantice la seguridad y protección 
a la población civil, en particular a 
los defensores de derechos huma-
nos y actores religiosos.

PERO LAS SEÑALES no son 
buenas. La designación de Jorge 
Luis Llaven Abarca como nuevo 
fiscal en Chiapas puso en alerta a 
más de 60 organizaciones de Mé-
xico y otros países, quienes advir-
tieron que “con este nombramien-
to se evidencia una resistencia a 
implementar en Chiapas las refor-
mas constitucionales en derechos 
humanos, la Ley General para 
Prevenir y Sancionar la Tortura y 
otros instrumentos internaciona-
les de derechos humanos que el 
gobierno está obligado a cumplir 
y respetar”.

“SOBRE LA VIOLENCIA y la 
muerte, 32 veces celebramos la 
paz y la vida; sobre la impunidad 
y las injusticias, construimos 
verdad, no olvido y justicia”, decla-
raron por su parte Las Abejas de 
Acteal, que este 10 de diciembre 
cumplieron 32 años. 

desinformemonos.org

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2823 DÍAS2823 DÍAS

2770 DÍAS2770 DÍAS

PRIMER MENSAJE SOBRE SUPUESTA BODA EN EL MUNAL



LAURA POY SOLANO 
Y ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Con un retraso de 11 días respec-
to al cronograma oficial, ayer 
comenzó el proceso de licitación 
internacional para la compra con-
solidada de medicamentos e insu-
mos médicos correspondientes al 
bienio 2025-2026, con que el go-
bierno federal busca garantizar el 
abasto de medicinas y materiales 
para el sector salud.

Si bien el gobierno de Claudia 
Sheinbaum ha señalado que pla-
nea adquirir en este ciclo 4 mil 
454 claves de medicamentos y 
equipos médicos para 26 institu-
ciones, con una inversión total de 
unos 130 mil millones de pesos, el 
proceso de licitación iniciado ayer 
considera la compra de 3 mil 900 
de esas claves, y dado que se tra-
ta de un procedimiento de monto 
abierto, no hay precios estableci-
dos por el gobierno, sino rangos 
de éstos, pues los contratos serán 
adjudicados a los proveedores 
que ofrezcan la mayor calidad y 
los mejores costos y condiciones 
para el Estado.

A diferencia de lo que sucedió 
en el gobierno del ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
en que el extinto Instituto de Salud 
para el Bienestar ejecutaba estas 
compras consolidadas, al inicio 
del gobierno de Sheinbaum Pardo 

será Laboratorios de Biológicos y 
Reactivos de México el encargado 
de la licitación, que será supervisa-
da por la Secretaría de Salud.

La convocatoria considera pla-
zos cortos para las siguientes eta-
pas de la licitación, lo que en oca-
siones anteriores causó retrasos 
en la asignación de los contratos 
y desabasto de medicamentos, se-
gún han advertido representantes 
de las farmacéuticas.

La fecha límite para que los in-
teresados envíen sus aclaraciones 
por medio de CompraNet será el 15 
de diciembre y al día siguiente se 
celebrará la junta de aclaraciones.

La presentación de apertura 
de proposiciones se realizará el 
26 de este mes, mientras el fallo 
(asignación de contratos) deberá 
darse a conocer el 4 de enero. Los 
contratos para adquirir los medi-
camentos deberán firmarse a más 
tardar 15 días naturales después 
de la emisión del fallo.

La Ssa recordó que se trata de 
la compra consolidada de medi-
camentos e insumos médicos más 
grande en la historia del país, pues 
participan 26 instituciones del 
sector, entre ellas el IMSS, IMSS-
Bienestar, el Issste, los institutos 
y centros nacionales de salud, así 
como Petróleos Mexicanos y la 
Secretaría de Marina.

Se puso a disposición de los 
interesados el sitio electrónico 
www.contratacion.salud.gob.mx.

El sector salud emite la 
convocatoria para la 
compra de medicamentos

LAURA POY Y ALMA E. MUÑOZ

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) aún enfrenta muchos 
retos, reconoció su director gene-
ral, Zoé Robledo, entre ellos “tres 
frentes de batalla: trato, tiempo y 
abasto”. 

En la 115 asamblea general or-
dinaria del organismo, afirmó que 
se realizan acciones para mejorar 
el trato a los derechohabientes, 
como capacitar a los trabajadores 
en buen trato y derechos humanos.

Por su parte, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo señaló que 
“estamos trabajando en cuatro 
áreas: la primera es el fortaleci-
miento de la seguridad social y de 
los derechos de los trabajadores”, 
entre ellos los de aplicaciones, lo 
que calificó de “avance importan-
te”. En segundo lugar, “estamos 
avanzando en la consolidación del 
IMSS-Bienestar, que tiene sus com-
plicaciones por la manera en que se 
conformó”. 

Como tercer punto, adelantó que 
se trabaja en fortalecer de nuevo las 
guarderías del IMSS. Por último, 
“estamos avanzando en un nuevo 
programa que llamamos Salud Casa 
por Casa”, que significa que todos 
los mayores de 65 años y personas 
con discapacidad puedan recibir la 
visita de trabajador de la salud en 
su hogar una vez al mes o cada dos 
meses. 

En el terreno de la salud, señaló, 
se busca el fortalecimiento de las 
instituciones públicas, entre ellas 
el Instituto Mexicano del Seguro 
Social, IMSS Bienestar y el Issste. 

Esto significa, indicó, que “te-
nemos que avanzar sin ningún re-
zago, que podamos atender a los 
trabajadores de manera adecuada 
en tiempo y forma. Que siempre 
haya medicamentos, que la aten-
ción siempre sea como se merece 
un pueblo solidario”.

Agregó que también se trabaja en 
nuevos hospitales y centros de salud, 
así como equipamiento. Y “avanzar 
en la integración de un solo sistema 
de salud que permita que cualquier 
mexicano ingrese a cualquier hospi-
tal sin importar la derechohabien-
cia. En ese momento habremos al-
canzado el derecho a la salud”.

Pendientes

Reunidos en el patio central de Pa-
lacio Nacional, Robledo destacó que 
si bien se ha logrado reducir en 100 
minutos el tiempo de espera en la 
unifila de atención a pacientes en 
unidades médicas y hospitales, ad-
mitió que aún se enfrentan retos en 
el aplazamiento de cirugías.

Además, agregó, se debe avanzar 
más en la aplicación de citas elec-
trónicas y “entrarle a la teleconsul-
ta”, así como al incremento de las 
unidades de atención médica fami-
liar que operan de lunes a domingo, 

y que –aseguró– pasarán de 120 a 
273 el próximo año, para alcanzar 
un total de 393, con mil 556 con-
sultorios en servicio todos los días.

El titular del Seguro Social enfa-
tizó en el encuentro que reunió a 21 
gobernadores (así como a los repre-
sentantes del sector obrero, José 
Luis Carazo, de la Confederación 
de Trabajadores de México, y del 
sector patronal, Fabián de la Torre 
de Stéffano, de la Confederación de 
Cámara Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo) que cada día el 
IMSS surte más de 700 mil recetas. 

Reconoció que cualquier falta 
de cobertura, incluso de uno por 
ciento, implica “miles de recetas 
que no se están cubriendo”, por lo 
que anunció la puesta en marcha 
de un sitio electrónico para que los 
derechohabientes puedan levantar 
un reporte. También aseguró que se 
avanza en la recuperación de los 37 
almacenes del IMSS, los cuales con-
tarán con seguridad, en particular 
en “zonas críticas” del país, a fin de 
garantizar que lleguen los medica-
mentos a todos los pacientes. 

Agregó que durante la llamada 
Cuarta Transformación se han in-
vertido más de 61 mil millones de 
pesos en obras de rehabilitación 
mayor de su infraestructura, adi-
cional a los 25 mil millones de pesos 
destinados a la adquisición de equi-
po médico de última generación.

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum dijo que se avanza en 
la integración de un solo sistema de 
salud para que cualquier mexicano 
pueda ingresar a un hospital sin 
importar la derechohabiencia. Foto 
Presidencia

“Trato, tiempo y abasto”, 
los tres frentes de batalla 
del IMSS, admite Robledo
El instituto realizó su 115 asamblea 
general en Palacio Nacional con la 
presencia de la presidenta Sheinbaum

SE BUSCA MEJORAR LA ATENCIÓN A DERECHOHABIENTES

Los vapeadores “no son 
inocuos”, ratifi ca la Cofepris
LAURA POY Y ALMA E. MUÑOZ

En respuesta a la resistencia de la 
industria tabacalera a la reforma 
constitucional que prohíbe la pro-
ducción, distribución y comerciali-
zación de vapeadores, la Comisión 
Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) rei-
teró que estos productos “no son 
inocuos”, porque causan graves 
daños a la salud debido a las sus-
tancias tóxicas que contienen.

Entre estos componentes se en-
cuentran el dimetil éter, utilizado 
como disolvente en productos de 
limpieza, y el tolueno, usado en 
pinturas, diluyentes de pinturas, 
esmaltes de uñas y barnices. El 
butirato de etilo se emplea en 
fragancias, limpiadores para ba-
ñeras, azulejos y superficies de 
inodoros; el xileno como agente de 
limpieza, diluyente de pinturas y 
barnices, y el benceno, que se usa 
en la industria de los solventes.

En la conferencia matutina en 
Palacio Nacional, la titular del or-
ganismo, Armida Zúñiga Estrada, 
alertó que estos dispositivos son 
“más utilizados” por niños, ado-
lescentes y jóvenes. 

Luego de que hace unos días la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo confirmó que en el Con-

greso había cabilderos que hacían 
“mucho lobby” contra la citada re-
forma, ayer la mandataria indicó 
que es un “mensaje muy claro a 
todos los jóvenes y adolescentes 
que usan los vapeadores: vean na-
da más las sustancias que tiene. El 
efecto de su utilización parece que 
es menor que el cigarro, y resulta 
que hay sustancias que hacen mu-
chísimo daño a la salud”.

Zúñiga Estrada reiteró que en 
un primer estudio en vapeadores 
provenientes de los 32 estados, 
realizado en 2022, se detectó que 
los fabricantes sólo reportan tres 
sustancias: glicerina, propilengli-
col y saborizantes, pero en rea-
lidad se identificaron más de 30 
con la técnica de cromatografía 
de gases. 

Ante estos hallazgos, dijo, se 
creó un protocolo en colaboración 
con un centro de investigación pú-
blico, cuyos resultados se dieron a 
conocer en septiembre pasado en 
una revista de reconocido presti-
gio, en el que se logró identificar 
que el vapor emitido tras la com-
bustión produce entre 73 y 167 
compuestos químicos, entre ellos 
nicotina, uno de los más adictivos. 
También acroleína, asociado con 
arritmias cardiacas, y formaldehí-
do, que irrita la mucosa y daña el 
sistema nervioso.
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JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

Joel Ayala Almeida fue relecto una 
vez más como dirigente de la Federa-
ción de Sindicatos de Trabajadores 
al Servicio del Estado (FSTSE) para 
sumar más de tres décadas al fren-
te de esta central, que entre 2018 y 
2024 manejó más de 705 millones 
633 mil pesos, de los cuales 417 mi-
llones fueron por cuotas sindicales.

En el Congreso Nacional Ordina-
rio, donde los delegados y represen-
tantes de los 82 gremios federados 
respaldaron la candidatura de Aya-
la; el líder ex priísta aseveró que si 
en el sexenio del ex presidente An-
drés Manuel López Obrador “no 
nos doblamos” ante la austeridad 
republicana, “menos hoy”.

A las actividades del congreso 
asistió la secretaria de Goberna-
ción, Rosa Icela Rodríguez, quien 
reconoció “la unidad” que hay en 
la FSTSE, así como “el respaldo y 
el respeto de los sindicatos que hoy 
apoyaron nuevamente” a Ayala.

La titular de la Gobernación 
transmitió de parte de la presidenta 
Claudia Sheinbaum un saludo a los 
trabajadores del Estado, a quienes 
externó su agradecimiento por la la-
bor que realizan, también destacó su 
amistad con el dirigente, “siempre lo 
he conocido como un hombre muy 
trabajador, disciplinado y dedicado”.

A su vez, Ayala elogió la trayec-
toria de la funcionaria, quien man-
tiene “una posición de humanismo 
y de humildad en el trato hacia la 
sociedad entera”.

Aprovechó la asistencia de la se-
cretaria para reiterarle las priorida-
des que demandan los burócratas, 
como “un Issste de calidad”, con la 
basificación y la plantilla completa 
que responda a las necesidades de 
los derechohabientes.

Al presentar su informe de labo-
res de sus últimos seis años, el líder 
de la FSTSE se lanzó contra la aus-
teridad republicana y el presupues-
to que se destina a los programas 
sociales, sobre todo el de Jóvenes 
Construyendo el Futuro (JCF).

“Fuimos objeto de no contar con 
los apoyos institucionales, que no 
son de favores, sino que sirven pa-
ra el mantenimiento de nuestra es-
tructura sindical... Suspendimos la 
construcción y la compra de sedes 
en más de 10 entidades federati-
vas”, reclamó.

Frente a un auditorio abarrotado, 
entre quienes estuvo la alcaldesa 
de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo, 

cuestionó “los miles de millones de 
pesos” que se invierten en JCF. Di-
jo que la FSTSE estaría de acuerdo 
con ello si “nos comprueban que sí 
van a prepararse a la inmensidad 
de acciones económicas que tiene 
el país... pero no tenemos respuesta 
de dónde se encuentran esos jóve-
nes, y sí tenemos conocimiento, lo 
digo abiertamente, de que han in-
crementado, pero sus vicios”.

En el informe de finanzas, la cen-
tral sindical reportó que cuenta con 
320 vehículos, y entre 2018 y 2024 
gastó 81 millones 189 mil pesos 
en celebraciones deportivas, 17 
millones 648 mil en otros actos, e 
invirtió 8 millones en la ampliación 
y remodelación de un salón de su 
sede nacional.

DE LA REDACCIÓN 

Tres días después de la reunión 
con las familias de los mineros 
muertos en la carbonera Pasta de 
Conchos, Coahuila, el gobierno 
federal informó que estudiará la 
petición de las viudas sobre revisar 
las condiciones en las que fueron 
otorgadas las pensiones, toda vez 
que se pudieran actualizar las cau-
sas de fallecimiento de las víctimas.

En la reunión del pasado mar-
tes, también la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) y el Mando 
Unificado en Pasta de Conchos 
(MUPC) presentaron a los afecta-
dos los avances en los trabajos que 
se realizan para la búsqueda de los 
mineros, haciendo hincapié en la 
recuperación de indicios biológi-
cos y no biológicos, así como en la 
identificación de estos, como par-
te de las acciones de investigación 
que encabeza la Fiscalía General 
de la República (FGR).

Por su parte, la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) 
se comprometió a informar sobre 
la actualización de la NOM-032, 
en materia de seguridad en mi-
nería de carbón, así como de las 

acciones realizadas en cuanto a 
inspección para mejorar las con-
diciones de seguridad en todo el 
país, en particular, ante el reto de 
la minería irregular o clandestina.

En un comunicado conjunto 
entre la STPS, la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana, 
así como la CFE y la Coordinación 
Nacional de Protección Civil, in-
formaron que se dio respuesta a 
diversos planteamientos manifes-
tados por las familias, en torno a 
estrategias adicionales o alterna-
tivas de búsqueda.

Además, reconocieron que reci-
bieron peticiones para mejorar la 
comunicación y participación de 
éstas en el Plan de Justicia.

En dicha reunión se acordó que 
la CFE continuará con las reunio-
nes informativas de avances de las 
obras de forma catorcenal, así co-
mo la realización de mesas de tra-
bajo para analizar técnicamente 
las propuestas de acceso a zonas 
de interés, presentadas por las fa-
milias, programándose un nuevo 
encuentro con la presencia de su 
directora general, Emilia Calleja, 
para dar a conocer los resultados 
de dichos análisis, mismo que se 
llevará a cabo en enero de 2025.

Religen a Ayala Almeida y 
sumará 3 décadas al frente 
del sindicato de burócratas 

Gobierno analizará 
petición de las viudas 
de Pasta de Conchos

Remembranza de la FIL y de Padilla
JOSÉ M. MURIÀ

R
esultó de nuevo un gran 
éxito la Feria Internacional 
el Libro de Guadalajara, 
número 38, a pesar de que, 
por segunda vez consecu-

tiva, ya no contó con la presencia de su 
creador y factótum, el licenciado Raúl 
Padilla López, uno de los promotores 
culturales más notables de la historia 
de nuestro país.

Cuando este hombre llegó a ser 
rector de la Universidad de Guadala-
jara, cuando ésta era tal vez la peor 
de México, ya daba trazas de una gran 
capacidad, pues la FIL, aunque apenas 
tenía dos años de vida, iba muy bien 
encarrilada.

Curiosamente, hasta 33 días después 
de tomar posesión del cargo no alcanzó 
la edad legal para ser rector, pero sus 
enemigos, muy buenos para golpear 
mas no para pensar, nunca cayeron en 
la cuenta.

Quiero subrayar que, aparte de la FIL, 
Padilla le dio vida a otros programas 

de importancia, auditorios, museos, 
bibliotecas, etcétera, además de llevar 
instalaciones de la U de G a diversas po-
blaciones del estado y prepas a casi todos 
los 125 municipios de la entidad.

Cuando me convocó para que le ayu-
dara a crear la FIL, aquella tarde de 
sábado en el aeropuerto de México, lo 
primero que le dije es que era una estu-
pidez y deshilé varios argumentos muy 
sólidos para demostrarlo. Sin embargo, 
recuerdo que no resistí la cara de pes-
cado hervido que puso y le aclaré ense-
guida que contaría conmigo... Amante 
como he sido de locuras de este tipo.

Lo cierto es que nunca pensé que 
la FIL llegaría tan lejos. No obstante, 
le eché los kilos y hasta aproveché mi 
condición de alto funcionario de la 
Cancillería mexicana para organizar, 
en su área de conferencias allá en Tlate-
lolco, el primer acto público de la feria: 
una presentación ante todo el cuerpo 
diplomático para hacer ver el carácter 
“internacional” que se le quería dar. 

Recuerdo que estuvieron presentes 
casi todas las legaciones extranjeras 
en nuestro país. En su mayoría fueron 

los propios embajadores y, cuando no, 
los agregados culturales. En varios 
casos, la única que faltó, sin disculparse 
siquiera, conforme a los malos modales 
que les caracterizan, fue la representa-
ción de Estados Unidos. Bueno, hasta 
Canadá estuvo representado, a pasar de 
que sus modales no son tampoco bue-
nos del todo.

La primera feria tuvo algunas fallitas, 
que se corrigieron con atingencia en la 
segunda y, desde entonces, la FIL ha 
navegado viento en popa hasta llegar al 
abrumador éxito y convertirse, de calle, 
en la mejor de todo el mundo latino. 

Ayudó, es cierto, que su natalicio 
coincidió con el recién estrenado centro 
de convenciones magnífico de que dis-
ponemos, aunque tuvo que intervenir 
el gobernador Álvarez del Castillo para 
que les facilitara el espacio en las fechas 
convenientes. Originalmente se pensa-
ba hacer el Instituto Cabañas, pero no 
hubiera sido lo mismo. 

Tampoco pensaron los empresarios 
del Centro de Convenciones que una 
actividad libresca alcanzara tales pro-
porciones… y también fue el caso de 

quienes participamos en la organiza-
ción de las primeras ediciones.

Otro hecho para recordar es que, 
hace dos años, el gobernador de Jalisco 
promovió una manifestación con sus 
adláteres para impedir la llegada de la 
gente a la feria. Muchos no lograron 
entrar, pero este servidor y muchos 
otros habitués saben de la existencia de 
la puerta de atrás, por donde entra la 
carga…

Los secuaces del ahora ex goberna-
dor, como el tema de los libros no se les 
da, ignoraban su existencia.

Las cosas han cambiado, al extremo 
de que esta vez no fui invitado, a pesar 
de ser de los pocos que ha estado pre-
sente en todas, pero ello no me ofendió 
tanto como para no ir varias veces y 
hasta ceder a la tentación de comprar 
algún librito; además de los que tuvie-
ron a bien regalarme.

Espero estar en condiciones de volver 
para la feria número 39 que tendrá a 
Barcelona como invitada de honor y, 
si es posible, hasta la feria número 40, 
porque siempre me han gustado las 
cifras redondas. 

▲ Rosa Icela Rodríguez asistió en 
representación de la Presidenta al 
acto de la FSTSE. Foto La Jornada

Representantes de 
apps solicitan diálogo 
con la Federación

Alianza In México, asociación 
que representa a firmas como 
DiDi, Rappi y Uber, pidió al 
gobierno federal comenzar las 
mesas de trabajo con las diferen-

tes dependencias para poner en 
práctica la reforma a la Ley Fe-
deral del Trabajo que otorga se-
guridad social a los repartidores 
que utilizan estas plataformas 
digitales. El organismo reiteró 
su disposición de trabajar de 
manera constructiva con las 
autoridades.

 Alejandro Alegría 
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Cierra cámara alta 
con aval fast track a 
ley de vivienda digna
GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

En último día de sesión, el Senado 
aprobó ayer por mayoría y fast-track 
reformas a leyes del Instituto del Fon-
do Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) y la Federal 
del Trabajo, para reglamentar modi-
ficación constitucional que garantiza 
acceso a casa-habitación digna.

La iniciativa fue enviada por el Eje-
cutivo a la cámara alta el jueves por la 
noche y 24 horas después ya había si-
do aprobada en comisiones como en 
el pleno. Su aval tuvo lugar en medio 
de acusaciones de la oposición en tor-
no a que se estaba legislando al vapor, 
en momentos en que la ciudadanía 
está absorta con las fiestas navide-
ñas y sin consultar a los trabajadores, 
quienes se verán perjudicados por el 
cambio legislativo.

La reforma plantea que el Info-
navit constituya una empresa filial 
que se encargue de la construcción 
de vivienda, a más tardar el último 
día hábil de 2024, y que el trabajador 
pueda acceder a casa-habitación en 
arrendamiento con posibilidad de 
adquirirla.

Se establece que los descuentos al 
salario, para el pago de renta, no pue-
da sobrepasar 30 por ciento. De igual 
forma, se cambia la integración de los 
órganos de gobierno del instituto, los 
cuales siguen siendo tripartitas, pero 
se reduce el peso de la representación 
de los trabajadores y los empresarios, 
y aumenta el del Ejecutivo.

El documento, con cuya aproba-
ción se cerró el periodo ordinario de 
sesiones del Senado, plantea que In-
fonavit por sí mismo o por su empre-
sa filial, podrá destinar recursos bajo 
su administración para inversiones 
propias para construcción, adquisi-
ción y mantenimiento de inmuebles.

Refutan a Morena

Para Ricardo Anaya este punto es el 
más grave de la iniciativa, pues se da 
al Infonavit la facultad, que no tenía, 
de disponer de los recursos bajo su 
administración. Eso implica que 
“puede tomar los 2 billones de pesos 
que son aportaciones de los trabaja-
dores y si los administra mal, la gente 
se va a quedar sin ese dinero”.

En el debate (que duró más de 
cinco horas), Anaya agregó que con 
la modificación de los órganos del 

instituto, el gobierno lo coloniza y 
podrá hacer lo que quiera.

Por Morena, el veracruzano Ma-
nuel Huerta dijo que la oposición es 
fantasiosa o quiere engañar al pue-
blo, pues sus cifras no son reales.

Aprovechó para defender a Alejan-
dro Murat, que fue director del In-
fonavit en el sexenio de Peña Nieto. 
“Todos los que vienen a nuestro mo-
vimiento, si vienen a reconstruir el 
país, bienvenidos, y si se arrepienten 
de las políticas que han ejecutado, 
bienvenidos siempre”, adujo.

Marko Cortés preguntó a Morena 
por qué habían hecho senador a Mu-
rat, si tuvo una mala actuación como 
director. Murat se defendió al desta-
car que se encuentra en Morena por-
que está del lado correcto. Resaltó 
que dejó al Infonavit con calificación 
más alta en rendición de cuentas. 
Explicó que la reforma aprobada es 
un ajuste al gobierno corporativo del 
instituto para dar resultados.

La iniciativa se aprobó en lo gene-
ral por 68 votos a favor de Morena y 
sus partidos aliados y 29 en contra de 
PAN, PRI y MC. En lo particular, la 
votación fue 67 a favor y 27 en con-
tra. El documento se turnó a San 
Lázaro para su análisis.
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Caminar sobre hielo
FABRIZIO MEJÍA MADRID

Q uiero hablar del momento 
actual del partido del obra-
dorismo, Morena. Parece 
estar viviendo una crisis de 
su propia idea de continui-

dad. La decisión de la gobernadora de 
Campeche de rescatar políticamente 
al único acusado de los sobornos de 
Odebretch a los legisladores del PAN 
para que votaran la reforma energética 
de Enrique Peña Nieto, ha desatado los 
humos de una neblina de dudas, pero 
también de alertas. Se trata de saber si 
los resabios del viejo régimen encuen-
tran acomodo adentro de los gobiernos 
de Morena o son separados para que 
corran la suerte de la oposición: toda la 
irrelevancia. Las preguntas siguen sien-
do ¿para qué rescatarlos?, ¿No deberían 
purgar al menos la condena de su ni-
miedad?, ¿Se debe anteponer su repen-
tina conversión a los miles que pueden 
resolver una administración con menos 
bagaje (el ex panista fue acusado de 
llevarse literalmente maletas con dine-
ro)?, ¿Exactamente qué momento de 
nuestra propia transformación estamos 
viviendo?, ¿Hay que involucrar a los 
opositores para desactivarlos adentro 
o, por el contrario, acabarán por minar 
el proyecto de transformación desde 
ese mismo sitio? Para responder a ello 
voy a ir a la Rusia y al Berlín de inicios 
del siglo XX, y de regreso al México de 
2024. Espero que me acompañen. 

Del Diario de Moscú que escribió 
Walter Benjamin en el invierno entre 

1926 y 1927, hay una imagen que me 
resulta emblemática y que traigo hasta 
estos días mexicanos: la de caminar so-
bre el hielo. La Rusia de los soviets está 
implantando apenas una revolución –la 
bolchevique– que empieza apenas a dar 
los primeros pasos. “Hay que volver 
a aprender a caminar sobre el hielo 
grueso y terso de estas calles”, escribe 
Benjamin, pero nada en él es inocente. 
En el texto escribe sobre cómo Moscú 
vuelve a la infancia a quien trata de 
caminarla porque uno se resbala, se 
pierde, se pega contra el suelo. En su 
recuerdo de infancia en Berlín escri-
be: “Ahora que aprendí a caminar, no 
puedo volver a aprenderlo”. Es un texto 
sobre el olvido que dice: “Tal vez lo que 
le confiere peso y gravidez a lo olvidado 
no sea otra cosa que el rastro de los 
hábitos desaparecidos en los que ya no 
podemos hallarnos. Tal vez el secreto 
que lo hace perdurar sea la mezcla con 
el polvito de nuestros caparazones 
derruidos”. Tengamos en mente estos 
dos elementos –el hielo y el olvido de lo 
que aprendimos una sola vez– y ahora 
vayamos a su idea de lo político. La polí-
tica resulta que es como dar un primer 
paso. Es sorpresivo como todo aconte-
cimiento, pero a diferencia del resto de 
los pasos que constituyen el caminar, 
el primero es brusco, precipitado y tre-
pidante. El primero delimita un lugar 
pero todavía no señala ni un progreso 
ni un retroceso. Esa es la lógica del 
acontecimiento, pero también de la vo-
luntad política: delimitar un lugar con 
un nuevo actor que se pone de pie. Es, 
por supuesto el pueblo, que no es como 

dice el ex consejero del INE que hace 
apenas unos años había argumentado 
que no existía y que ahora lo confunde 
con toda la población de un país. No, 
el pueblo es quien elige el lugar de los 
más débiles justo cuando se deciden a 
confrontar a las élites abusivas. No es 
el Inegi. El pueblo es ese lugar desde el 
lenguaje que enuncia el conflicto social 
entre el uno por ciento y el resto. 

Pero sigamos con Benjamin. Como es-
cribe el filósofo Peter Fenves sobre esta 
peculiar metáfora de Benjamin: “La po-
litización, entonces, podría entenderse 
como el proceso que rectifica la falta de 
elegancia de ese primer paso crítico. Se 
le brindan barandales y se lo transfor-
ma en un programa reconocible, que 
conecta puntos de partida con destinos 
finales, premisas y conclusiones”.Y 
agrega: “Una sinopsis del lugar de ac-
ción de las masas”. Es decir, trazar una 
ruta y, entonces, el caminar adquiere 
sentido. Por ello –adivino– la oposición 
usó la palabra “deriva” para retratar su 
furia contra el primer gobierno de la 4T, 
negando que tuviera una dirección.

Hielo resbaloso, olvido, y politiza-
ción, serán los elementos aparentemen-
te dispares de los que se vale Benjamin 
para crear una imagen nueva. Ahora, 
volvamos a la actual coyuntura donde 
existe una atmósfera de la crisis de la 
idea de continuidad. El problema es qué 
hacer para conservar a un movimiento 
moral y plebeyo como el obradorismo.
Parece que algunos de sus dirigentes 
optarían por el método de incluir a la 
otrora oposición, siempre y cuando se 
comprometan a actuar con los princi-

pios de no robar, no mentir, no traicio-
nar. Pero hay otra parte, en la cual me 
incluyo, que piensa que la mejor forma 
de sostener la fuerza del movimiento 
es acelerando la transformación. Los 
lastres internos ayudarían tan solo a los 
que piden moderación, es decir, que se 
destruya desde dentro el proceso políti-
co. Los politizados, los que han puesto 
un primer pie y se echaron a caminar 
sobre el hielo resbaloso, no piensan ol-
vidar, como se nos olvida cómo se sintió 
ponerse por primera vez en pie, aunque 
ya no puedan volverlo a aprender. Y, 
entre su memoria colectiva, se acumu-
lan los personajes públicos que no les 
permitían, no sólo ponerse en pie, sino 
que incluso les negaron la banqueta de 
la calle: fueron excluidos de saber y opi-
nar de política porque no sabían. Ahora 
cuentan con barandales y un destino de 
llegada, sobre el que quizás le haga falta 
a toda la izquierda latinoamericana 
pensar y discutir. 

Escribo este último punto porque tal 
pareciera que no basta con contener los 
horrores del neoliberalismo, y queda 
aún corto el punto de llegada de una 
nueva forma de hacer política en una 
democracia que se politizó y se echó a 
andar. A lo mejor están claros tanto el 
nuevo modelo económico y la victoria 
cultural, pero queda por definir la 
nueva forma de hacer política, con su 
profunda obligación moral. Usando la 
metáfora quizás un poco de más, habría 
que dejar en el camino a quien se anda 
resbalando por ayudar a quienes, de 
entrada, jamás quisieron que aprendié-
ramos a caminar.

ANDREA BECERRIL, 
GEORGINA SALDIERNA 
Y FERNANDO CAMACHO

El recorte al presupuesto del 
Senado para el año entrante 
generó un encontronazo entre 
los presidentes de las Juntas de 
Coordinación Política de ambas 
cámaras del Congreso –ambos de 
Morena–, Adán Augusto López 
Hernández, del Senado, y Ricar-
do Monreal Ávila, de la Cámara 
de Diputados.

A propósito del recorte de 123 
millones que sufrió el Senado para 
2025, López Hernández reveló ayer 
desde tribuna que detectaron dos 
contratos fraudulentos, “dos ne-
gocitos ya añejos” por más de 150 
millones de pesos que ya rescindie-

ron y les permitirán compensar esa 
reducción presupuestal.

Ello provocó de inmediato la 
confrontación con Monreal, quien 
respondió a los “infundios” de su co-
rreligionario y sostuvo que no hubo 
irregularidades en los contratos que 
autorizó durante el tiempo que él 
presidió el Senado.

Interrogado sobre si los contratos 
irregulares provienen de la legisla-
tura pasada en que el titular de la 
Jucopo fue Monreal, el tabasqueño 
respondió que no señala a nadie, 
pero lo que sí hará es presentar de-
nuncias ante la Fiscalía General de 
la República, la Función Pública y la 
Auditoría Superior de la Federación.

Uno de ellos, dijo, beneficiaba 
anualmente a una empresa llama-
da Full Services de México, “con 
60 millones 529 mil pesos, para la 
prestación de la administración de 
los archivos” de esa cámara, y el 
segundo es un contrato multianual 
por más de 90 millones de pesos a 
una compañía denominada Grupo 
Piasa, a cargo de los elevadores, que 
no funcionan.

En respuesta, Monreal, en un vi-

deo en redes sociales, reviró que “no 
hubo recorte alguno en el Senado”, 
sino que sus fondos se incrementa-
ron en 150 mdp –3 por ciento más 
con respecto a 2024–, y que López 
Hernández estaba enterado de ello.

Asimismo, lamentó que “la adver-
sidad y la mala fe” que enfrentó de 
sus rivales políticos en otros momen-
tos, “hoy vienen de parte de correli-
gionarios, pero de donde provengan 
les haré frente con la verdad”.

Sobre los contratos, Monreal res-
pondió que “en ambos casos, exis-
ten licitaciones públicas y también 
auditorías solicitadas por mí. De 

septiembre de 2018 a diciembre de 
2023, se realizaron 77 auditorías, en 
promedio 13 por año. Se revisaron 
todas las cuentas públicas de 2018 
al 2022, hubo 45 recomendaciones, 
y sólo una observación, totalmente 
solventada”.

Ante las evidencia de que el cho-
que crecía, el presidente de la me-
sa directiva de San Lázaro, Sergio 
Gutiérrez Luna, dio a conocer en 
redes sociales un comunicado con 
la firma de los 253 diputados more-
nistas, en la cual hicieron un llamado 
a la unidad, para que ésta prevalez-
ca “por encima de cualquier interés 

personal o particular”, y manifes-
taron su respaldo a Monreal. Sin 
embargo, unas horas después el 
mensaje fue borrado de las cuentas 
de Gutiérrez Luna.

Adán López denuncia 
contratos fraudulentos 
en el Senado; Monreal 
revira: “son infundios”
Cancelación de los 
“negocitos ya añejos” 
compensará recorte 
de $123 millones

▲ Ante el evidente choque entre 
morenistas, el presidente de la 
mesa directiva de San Lázaro, 
Sergio Gutiérrez Luna, dio a 
conocer en redes un llamado a 
la unidad. Sin embargo, horas 
después fue borrado de sus 
cuentas. Fotos Marco Peláez
y Yazmín Ortega Cortés
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CAROLINA GÓMEZ Y 
JESSICA XANTOMILA

El Centro de Investigación y Do-
cencia Económicas (CIDE) rechazó 
las opiniones “discriminatorias” y 
“vergonzosas” de Carlos Santiago 
Bazdresch Barquet, representante 
del Banco de México (BdeM) ante 
el Consejo Directivo de la institu-
ción, sobre los perfiles de expertos 
formados en universidades públicas 
del país, que fueron sumados a la 
plantilla de investigadores.

En una carta, José Antonio Ro-
mero Tellaeche, director del CIDE, 
dijo que la actitud del gerente de 
Asuntos de Política Monetaria del 
BdeM mostró una “hostilidad sin 
precedente hacia nuestra institu-
ción, lo que ha generado tensiones 
y un evidente deterioro en los víncu-
los que antes manteníamos”.

Por lo anterior, solicitó “respe-
tuosamente” a Victoria Rodríguez 
Ceja, gobernadora del BdeM, eva-
luar la posibilidad de que Bazdresch 

deje la representación ante el Con-
sejo Directivo del CIDE.

El 11 de diciembre, en una jun-
ta del consejo, Bazdresch Barquet 
sostuvo que de las 16 nuevas con-
trataciones sólo dos o tres fueron 
de especialistas formados en uni-
versidades reconocidas internacio-
nalmente, entre ellas la Universidad 
de California, en Berkeley, y la Uni-
versidad de Essex.

En cambio, “los demás son de 
universidades que no está claro que 
mejoren la plantilla” y mencionó ca-
sas de estudio como UNAM, UAM, 
Colegio de Postgraduados y el Tec 
de Monterrey, entre otros.

Romero lamentó el tono de esas 
opiniones que “contrastan con la 
visión del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, quien obtuvo 
su licenciatura, maestría y docto-
rado en la UNAM, y promueve el 
fortalecimiento de las instituciones 
de educación pública en México”.

Tras señalar que, hasta ayer en la 
tarde, no había tenido respuesta a la 
misiva enviada el 12 de diciembre a 

la gobernadora del BdeM, planteó 
en entrevista que, para combatir 
posturas como la descrita, “hay 
que hacer una cruzada contra esta 
discriminación, ¡no es posible que 
sigamos así!”

La Jornada solicitó ayer por la 
mañana a Comunicación del BdeM 
un posicionamiento sobre la carta 
enviada por Romero Tellaeche ante 
las críticas hechas por Bazdresch 
Barquet. Los responsables de dicha 
oficina comentaron que se “consul-
taría” la respuesta, pero al cierre de 
la edición no hubo contestación.

Romero añadió que cada año se 
lucha por tener más recursos para 
la educación pública en todos los 
niveles, incluido el superior, como 
para que sus egresados sean “des-
preciados” por ciertos sectores, que 
prefieren las escuelas extranjeras.

Destacó que se debe acabar de 
tajo con la prevalencia de la “dis-
criminación clasista y racista de los 
egresados de universidades públi-
cas” y detalló que la postura del fun-
cionario del BdeM es “retrógrada”.

Rechaza CIDE opiniones “clasistas” de 
Bazdresch contra científi cos del país

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
VALLADOLID, YUC.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
salió en defensa de la educación 
pública como uno de los ejes fun-
damentales de la visión humanista 
del desarrollo del país. Y en este 
contexto, frente a las críticas contra 
el sistema de Universidades Benito 
Juárez creado durante el obrado-
rismo lanzó: “se ha dicho que son 
universidades de segunda. ¡Falso!”

Sheinbaum subrayó que este mo-
delo “es como cualquier universi-
dad pública de nuestro país. Es más, 
son mejores porque se construyen 
desde abajo y con la participación 
de todos. Además, los maestros 
no sólo proveen conocimientos a 
quienes estudian, sino también una 
visión humanista, una visión cientí-
fica, de colectividad, que finalmente 
es fundamental en la vida de todos”.

Elogió el desempeño de Raquel 
Sosa como coordinadora de este sis-
tema, porque ella tomó la decisión 
de que no quería nada más que for-
mar estudiantes. En la actualidad, 
subrayó la mandataria, son 85 mil 
alumnos incorporados a este mode-
lo en todo el país. “Es un honor y un 
orgullo estar aquí contigo”, le dijo.

Ante decenas de estudiantes del 
plantel Valladolid de las Universida-
des del Bienestar –117 de las cuales 
se graduaron ayer con especialidad 
en formación docente–, Sheinbaum 
afirmó que las cuatro grandes 
transformaciones registradas en el 

país han tenido la educación como 
parte central de los cambios. Recor-
dó que José María Morelos pugna-
ba ya por que se le diera la misma 
educación al hijo del peón que del 
hacendado; en la Reforma, Juárez 
empujaba una educación laica y de 
la Revolución emanó la Secretaría 
de Educación Pública.

Subrayó que el neoliberalismo 
quería cambiar el modelo educa-
tivo para convertirlo en privilegio 
de una élite. Al endurecer los meca-
nismos de ingreso y reducir la ma-
trícula convirtió a la educación en 
un lujo para unos cuantos. Aseveró 
que para la 4T, la educación es un 
derecho social, por eso se amplió 
la oferta educativa y se creó este 
sistema de universidades.

Sheinbaum recordó los años en 
que luchó, con el movimiento es-
tudiantil, contra la pretensión de 
privatizar la UNAM, incrementar 

las cuotas y cancelar el pase auto-
mático. “En realidad, durante este 
periodo querían elitizar la educa-
ción superior”, dijo.

En su oportunidad, ante las de-
cenas de graduados que recibieron 
sus títulos como especialistas en 
formación docente, el secretario 
de Educación Pública, Mario Delga-
do, les informó que, por instrucción 
presidencial, a partir del próximo 
año los graduados podrán incorpo-
rarse como maestros. 

Para Sosa, la ceremonia en Va-
lladolid fue muy diferente al des-

encuentro que la víspera tuvo en la 
sede la Universidad del Bienestar de 
Tihosuco, donde la inconformidad 
de los alumnos con la directora del 
plantel, María de Jesús Manzon, 
sus cuestionamientos a la falta de 
entrega de certificados y críticas a 
las prácticas profesionales, motiva-
ron que retuvieran varias horas a la 
funcionaria.

Entre las peticiones de los alum-
nos se incluía la destitución de Man-
zon “por su incompetencia”, crear 
un portal abierto para consultar la 
evolución académica y formar co-
misiones académicas. 

El documento de demandas no 
fue firmado por Sosa, quien en otro 
escrito planteó que su único propó-
sito de visitar el plantel era entregar 
certificados, pero en el mismo es-
crito expuso haber sido “retenida 
contra su voluntad”.

Defi ende Sheinbaum formación 
en Universidades Benito Juárez
Participa en acto de graduación de 117 egresados de especialidad docente

Sin visita 
a López 
Obrador
La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo descar-
tó reunirse con su antece-
sor, Andrés Manuel López 
Obrador, en la visita que 
este sábado realizará a 
Palenque, Chiapas, donde 
él vive.
 A pregunta expresa, res-
pondió entre risas: “No, él 
está contento en su ran-
cho, en su casa. No hay que 
molestarlo, cómo creen”.
 La mandataria inaugu-
rará en ese municipio el 
Centro de Atención a Visi-
tantes en Palenque, como 
parte del Tren Maya, y da-
rá el banderazo de inicio a 
la construcción del Parque 
Ceiba. 

A. Muñoz y L. Poy

VALLADOLID, YUC. La ceremo-
nia de graduación en el plantel 
Valladolid de la Universidad del 
Bienestar Benito Juárez fue el es-
cenario en el cual la coordinadora 
general de este sistema, Raquel 
Sosa, hizo un reconocimiento al 
Laboratorio del Teatro Campesi-
no indígena. Con la presencia de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
honró la aportación que hiciera 
María Luisa Martínez Medrano, 
su fundadora.

Una larga lucha para que las 
culturas indígenas tuvieran ac-
ceso a expresar su realidad en 
el teatro. Raquel Sosa recordó 
en su intervención cómo, en los 
comienzos de esta experiencia 
que ha representado el Teatro 
Campesino Indígena, recorría 
“con nuestro querido compañero 
Carlos Payán” diversas partes del 
país, donde este grupo de actores 
realizaba presentaciones.

“Se trataba de la presentación 
de un teatro profundo a cargo de 

algunos actores indígenas a quie-
nes en un principio se les compli-
caba recuperar su esencia maya, 
porque inicialmente no sentían 
que podían expresarse en su 
lengua, pero poco a poco fueron 
recuperándolo”, añadió.

Por ello, y cuando se han cum-
plido seis años de su fallecimien-
to, ayer María Alicia Medrano 
recibió un reconocimiento por 
entregar toda su grandeza a las 
comunidades indígenas no para 
producir teatros ajenos, sino 
para generar teatro profundo 
ligado a esas comunidades, de 
los pueblos originarios particu-
larmente al pueblo maya.

En este contexto, se entre-
garon títulos honoríficos de las 
Universidades del Bienestar 
Benito Juárez a Delia Rendón, 
quien acompañó durante 40 años 
a Medrano, y a José Hierbes y Jo-
sé Loreto, grandes creadores y 
directores.

Alonso Urrutia, enviado

Otorgan reconocimiento 
a integrantes del Laboratorio 
de Teatro Campesino

▲ La coordinadora de las 
Universidades del Bienestar 
recibió el respaldo de la 
Presidenta. Foto Presidencia
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Macron en su cul-de-sac

MARIANA BERMÚDEZ

D
iciembre es uno de los 
meses que nos con-
vocan a reflexionar 
sobre la situación de 
la humanidad, desde 

nuestros territorios más cercanos 
hasta los más lejanos. También 
tenemos fechas conmemorativas 
que nos invitan a repensar cuál es 
el mundo que deseamos habitar, de 
qué manera y con quiénes. 

Por un lado, el 10 de diciembre 
fue la conmemoración del Día 
Internacional de los Derechos Hu-
manos, en una coyuntura política 
y social enmarcada en una crisis 
de derechos humanos derivada 
del debilitamiento institucional 
y democrático, así como del in-
cremento de la violencia ejercida 
sustancialmente por el crimen 
organizado. Por otro, las celebra-
ciones religiosas, principalmente 
católicas, surgen como espacios 

de reflexión en torno a la paz y a 
la esperanza hacia el futuro que 
deseamos como personas, familias, 
comunidades y país. 

Ante ello, se vuelve indispen-
sable considerar la protección y 
garantía de los derechos humanos 
como uno de los caminos que pue-
den abonar a la construcción de 
paz y a una vida digna. 

Para esto, es importante recor-
dar que la teología de la liberación 
nos brinda algunas claves para que 
las fiestas decembrinas no sólo 
sean un encuentro intervenido por 
la mercantilización de la vida y de 
las relaciones humanas, sino que 
abra paso a repensar en lo más 
cotidiano cómo podemos caminar 
hacia mundos más justos. 

La teología de la liberación surge 
como teoría teológica y política en 
Latinoamérica durante la década 
de los 50, donde su fundamenta-
ción estaba en la lucha contra la 
pobreza y la opresión desde una 
Iglesia católica comprometida por 

transformar las desigualdades 
sociales, políticas y pastorales. 
Este movimiento fue de suma re-
levancia para promover procesos 
de participación política desde las 
bases para la liberación de los pue-
blos y las comunidades oprimidas, 
permitiendo imaginar otras for-
mas de hacer comunidad política 
y organizada en búsqueda de paz y 
justicia. 

Después de más de 80 años de 
su propuesta política y recordando 
los asesinatos de los sacerdotes 
defensores de derechos humanos 
que han perdido la vida en estos 
últimos dos años, es tiempo de 
recuperar su apuesta por la vida 
como una razón más que nos invite 
a organizarnos y movilizarnos. Es-
tamos en un momento donde esas 
claves de acción y reflexión son 
pautas para reconstruir la espe-
ranza que nos ha sido arrebatada 
por las injusticias del Estado, del 
crimen organizado, de sistemas 
de opresión y desigualdad que nos 
limitan a encontrarnos con los 
demás para hacer comunidad y re-
construir nuestro tejido social. 

Que estas fechas de encuentro 
con nuestras amistades y familias 
sean espacios donde se dialogue 
eso que históricamente ha sido 
invisibilizado y callado; donde re-

cuperemos la capacidad de mirar 
a la otra persona como humana; 
que podamos recobrar la posibi-
lidad de mirarnos como parte de 
un todo con esos comunes que nos 
permitan intercambiar la mirada, 
la sonrisa, la alegría. 

También, que hagamos memo-
ria de quienes no pueden acom-
pañarnos en nuestros espacios, 
comunidades, familias a causa de 
los impactos de la violencia y de un 
Estado mexicano que no ha logra-
do garantizar y proteger la vida de 
todas, todes y todos. 

Y, con esa digna rabia y alegría 
combativa, vuelva a crecer la llama 
de la esperanza, de la búsqueda 
de justicia, de transformación y 
organización social, de la defensa 
de la vida por quienes ya no están 
aquí, por quienes continuamos y 
por quienes vendrán. Hagamos y 
sostengamos la memoria social de 
lo que ha sido y puede ser, pues es 
a través del encuentro y el diálogo 
con la otra, otre, otro que podemos 
mirarnos como parte de un todo, 
de una comunidad por pequeña 
que sea, para que se recupere e 
imagine lo posible, para que se 
pueda reconstruir la esperanza y, 
quizás, sólo así podremos rencon-
trar la paz para nosotras, nosotres 
y nosotros y nuestra comunidad.

Es 
tiempo de 
recuperar 
la apuesta 
por la vida 
como una 
razón más 
para orga-
ni zarnos

BEÑAT ZALDUA

T
ras ser utilizada como almacén 
durante la Revolución Francesa, 
Napoleón Bonaparte devolvió 
a la catedral de Notre Dame 
su lustre a principios del siglo 

XIX. Allí fue donde hizo que lo coronaran 
emperador. Dos siglos después, el presi-
dente Emmanuel Macron buscó el sábado 
pasado su coronación oficiosa en el mismo 
templo, aprovechando la reapertura tras 
las obras para reparar los estragos causa-
dos por el incendio de 2019. La búsqueda 
del paralelismo es tan burdo que resulta de 
mal gusto. Todo un sacrilegio, hablando de 
élites francesas. 

Macron tenía todo de cara para satisfa-
cer su pequeño complejo napoleónico. 700 
millones de euros y 2 mil trabajadores han 
hecho posible que cumpliese la palabra da-
da y que Notre Dame abriese de nuevo sus 
puertas en cinco años. Una de sus pocas 
promesas cumplidas.

Pero la realidad tenía otros planes. Por 
ejemplo, recordarle que es el presidente de 
la minoría. Sólo 27.9 por ciento votó por él 
en la primera vuelta de las presidenciales 
de 2022. No le fue mejor en las legislativas 
de este año, cuando su partido apenas lo-
gró ser tercera fuerza en número de votos. 
Sólo 168 miembros de la Asamblea fran-
cesa, de un total de 577, son de su cuerda. 
Hay un abismo más profundo que el río 
Sena entre la percepción que Macron 
tiene de sí mismo y la que tienen sus 
conciudadanos.

Esta brecha se tradujo la semana 
pasada en el abrupto final del gobierno 
de Michel Barnier, quien dimitió tras per-
der el voto de confianza al que lo forzó 
el Nuevo Frente Popular, la amplia 
coalición de izquierdas que ganó las legis-
lativas y cuenta con el grupo parlamenta-

rio más grande (182 representantes).
La estrategia de Macron para obviar 

la victoria (relativa) de la izquierda ha 
durado, por lo tanto, tres meses. Optó por 
proponer como primer ministro al conser-
vador Barnier, dejando la gobernabilidad 
en manos de los 143 parlamentarios de la 
extrema derecha de Reagrupament Na-
tional (RN), que dejó caer al gobierno tan 
pronto como consideró conveniente. 

Macron, de esta manera, vuelve a la 
casilla de inicio, al cul-de-sac (callejón 
sin salida) en que él mismo se metió al 
adelantar las elecciones temerariamente. 
La estrategia, sin embargo, apenas ha 
cambiado. Ayer optó por el centrista –de 
trayectoria conservadora– François 
 Bayrou para tratar de armar un gobierno 
capaz de llegar a julio, fecha hasta la que 
no se pueden convocar nuevas elecciones. 
La izquierda ya ha anunciado una nueva 
moción de censura, aunque está por verse 
qué hace el Partido Socialista, al que Ma-
cron intenta atraer. Mientras, la extrema 
derecha prefiere esperar. Si el gobierno de 
Bayrou echa a caminar, será, de nuevo, con 
la muleta del RN, algo que permite extraer 
dos lecciones. La primera es que el extre-
mo centro representado por Macron com-
parte más agenda con la extrema derecha 
que con la izquierda, y que, llegado el caso, 
prefiere apoyarse en la primera. La segun-
da es que el presidente sigue pensando que 
puede instrumentalizar el RN de Marine 
Le Pen, cuando probablemente estemos ya 
en el escenario inverso. 

Al margen de lo que acabe pasando con 
Bayrou, de fondo asoma una pregunta 
que no es francesa, sino global. ¿Qué 
hacer con la extrema derecha? ¿Cómo 
actuar cuando se convierte en una fuerza 
que altera mayorías y condiciona la 
gobernabilidad?

Sólo hay respuestas parciales, y muchas 
contestan a la pregunta inversa: ¿qué no 

hacer? Por ejemplo, es importante no 
seguir los pasos de Macron e ignorar unos 
resultados electorales que dejaron en 
manos de la izquierda la construcción del 
dique de contención contra el ascenso de 
Le Pen. También es importante no hacer 
como Pedro Sánchez a menudo y, a falta 
de medidas inteligentes, hacer al menos 
políticas inteligibles. La gente tiene que 
entender lo que haces. No puedes utilizar 
un día el espantajo de que viene la extrema 
derecha para mantener prietas las filas 
de la mayoría de la investidura y al día 
siguiente condecorar a Giorgia Meloni. El 
antifascismo casa mal con el ventajismo 
político y la frivolidad.

Impedir el avance progresista desoyen-
do a las urnas, o no actuar consecuente-
mente cuando se logra llegar al gobierno, 
deja a la extrema derecha como única 
alternativa contra el establishment, contra 
el que se dirige la ira en tiempos inciertos 
como los actuales. En contra de un criterio 
ideológico racional, es más fácil que un 
votante enfadado se debata entre votar 
al NFP o a Le Pen. La congresista estadu-
nidense Alexandria Ocasio-Cortez acaba 
de descubrir sorprendida que muchos de 
sus votantes optaron por Trump en las 
presidenciales. No entender esto es una 
garantía de fracaso. 

No serán las políticas de extremo centro 
las que frenen la ola reaccionaria que ellas 
mismas han provocado. Los consensos 
requeridos por el cordón democrático 
contra la extrema derecha no pueden 
convertirse en un embudo que obligue a 
todos a pasar por el aro neoliberal que nos 
ha traído hasta aquí. Más bien, les toca a 
personajes como Macron asumir la derro-
ta de sus postulados y dar paso a políticas 
progresistas que actúen sobre la base 
del malestar que alimenta a la extrema 
derecha. No hay otra salida digna en este 
callejón.

El antifascismo 
casa mal con 
el ventajismo 
político y la 
frivolidad

Rencontrar la paz
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Las mujeres brigadistas 
y Lucio Cabañas en 
los Pedregales 
ENEIDA MARTÍNEZ OCAMPO*

“Viene abriendo los caminos 
la guerrillera”.

La guerrillera, Soledad Bravo

L
a mañana del 2 de diciembre 
de 1974 sería la última que 
vería el profe Lucio. Sólo 
faltaban poco más de dos 
semanas para que cumplie-

ra 37 años, pero no alcanzó esa edad, 
pues cayó enfrentando a los militares 
que lo tenían acorralado. El escenario 
fue El Otatal, en el municipio de Tec-
pan de Galeana, estado de Guerrero. 

El reporte de la Dirección Federal de 
Seguridad, firmado por el capitán Luis 
de la Barreda Moreno, dio cuenta de 
este acontecimiento: a las 9 horas “hu-
bo un enfrentamiento entre el Ejército 
y cuatro miembros (…) en el cual mu-
rieron tres personas y una fue detenida 
(…) El personal de tropa dio demostra-
ciones de júbilo al conocer que en ese 
encuentro cayó abatido el mencionado 
Lucio Cabañas Barrientos”. 

Han pasado 50 años de aquel trágico 
día para la lucha armada en México; 
este aniversario propició la organiza-
ción de varios actos en Atoyac de Álva-
rez, Guerrero, y también en la Ciudad 
de México, para recordar al emble-
mático guerrillero. En el Pedregal de 
Santo Domingo se realizó el homenaje 
popular “En los Pedregales, ¡Lucio Ca-
bañas vive!”, organizado por integran-
tes de esta combativa comunidad. El 
encuentro entre los pobladores y parti-
cipantes fue en el Pilares llamado José 
de Molina, nombre de un cantautor 
mexicano (1938-1998); entre su vasta 
obra musical creó una melodía titulada 
“Corrido a Lucio Cabañas”: “Que hay 
campesinos armados / defendiendo la 
montaña / comandados por un hombre 
/ de nombre Lucio Cabañas”.

Al homenaje fuimos invitados a 
participar mi madre, Rosa Ocampo 
Martínez, y mi padre, Pedro Martínez 
Gómez, ambos ex combatientes de la 
Brigada Campesina de Ajusticiamien-
to. Esta es la primera vez que los tres 
somos reunidos para platicar sobre la 
guerrilla encabezada por el profesor 
Lucio Cabañas. 

Me centraré en lo que representó 
Rosa Ocampo en este encuentro, ya 
que es la segunda vez que habla en pú-
blico de sus experiencias en la briga-
da. Por otro lado, considero que mu-
chos de los episodios que relató los vi-
vieron algunas de sus compañeras de 
lucha. Fue una de las 23 mujeres que 
integraron la guerrilla en diferentes 
etapas; una parte de ellas se incorporó 
por conducto de sus parejas sentimen-
tales. Así lo hicieron Rosa (Estela); su 
hermana Ángela Ocampo Martínez 
(Alicia), quien subió a la sierra a los 14 
años; su prima Guillermina Cabañas 
Alvarado (Hortensia); su sobrina Ma-
ría de Jesús Fierro Cabañas (Martha). 
Por otro lado, una prima de mi papá, 
Simona de la Cruz Martínez (Celia), se 
integró en los momentos más difíciles 
de la persecución por el Ejército, que 
buscaba rescatar a Rubén Figueroa de 

las manos de la guerrilla. Asimismo, 
estuvo en esta cruenta etapa María 
Argüello Vázquez (Rosario).

Rosa tomó la palabra en el acto “En 
los Pedregales, ¡Lucio Cabañas vive!” 
con cierto nerviosismo, pero los aplau-
sos cálidos del público la animaron a 
continuar su relato. Los orígenes de 
esta brigadista los pueden encontrar 
en https://acortar.link/oMyE7Q. 

A mi mamá no se le olvida la fecha 
precisa en que conoció al profesor 
Lucio. Como si se tratara de un regalo 
de cumpleaños (ese día ella llegaba a 
los 12 años), lo vio por primera vez el 
3 de septiembre de 1963. La distancia 
que la separaba de su casa (ubicada en 
el poblado El Salto Chiquito) se con-
vertía en una hora de caminata; casi 
siempre iba a sus clases con el estó-
mago vacío, y pese a ello le encantaba 
ir a la escuela en Mexcaltepec. Lucio 
conocía y vivía la condición de pobreza 
de sus alumnos y alumnas, por eso fue 
desprendido con el salario que recibía 
como maestro: “Él se acercaba y me 
daba un peso, me daba 50 centavos; ya 
con eso iba yo a la tienda para echar-
me algo, siquiera tener la boca dulce”. 

Mi madre sólo cursó hasta el se-
gundo grado, y a los 14 años empezó a 
trabajar en una panadería en Atoyac, 
Guerrero. Poco tiempo después, Lucio 
tampoco continuó con su profesión, 
pues remontó a la sierra para iniciar la 
lucha armada. Rosa deseaba con vehe-
mencia sumarse a las filas de la briga-
da, máxime que su hermana menor ya 
era parte del grupo armado. Su padre, 
Encarnación Ocampo Zamora, le quiso 
coartar sus deseos, pero ella rauda se 
fugó con su prometido, que era de la 
brigada, Pedro Martínez, del cual sólo 
sabía que se llamaba Manuel. 

Pronto se incorporó a las actividades, 
y “llevaba mi mochila pesaba: tenía que 
llevar mi ropa, mis cosas personales, 
alimentación, mi rifle M1, mi morral 
con 200 parques (y) tres cargadores”; 
así fue con el resto de las mujeres que 
ella conoció en la brigada. Mujeres que 
se habían liberado de los quehaceres 
domésticos a los que estaban atadas en 
sus hogares, pues en la sierra todos te-
nían que distribuirse las actividades. 

La picardía y naturalidad con que 
contó mi madre parte de su historia en 
la guerrilla hicieron que la comunidad, 
que nos acompañó como público, se 
acercara un poco a la realidad que vivie-
ron estas brigadistas, mujeres valientes.

* Profesora investigadora de la 
Universidad Pedagógica Nacional Ajusco

FERNANDO BUEN ABAD DOMÍNGUEZ*

S
obre el pesebre de la “verdad mer-
cantil”, en tiempos de Navidad, los 
mercenarios de las necesidades 
afectivas y las industrias del festín 
consumista acurrucan un plan co-

mercial muy rentable, que millones de seres 
humanos celebran religiosamente con sus 
salarios. A los megaconsorcios y agencias 
de publicidad, que manosean anualmente 
cualquier campo simbólico, les embriaga el 
gasto de los consumidores, que representa 
un alto porcentaje de la actividad económi-
ca de cada país, que alcanzó en 2023, por 
ejemplo en Estados Unidos, un aumento 
promedio de 12 por ciento en comparación 
con el resto del año. Emporios como Ama-
zon, Walmart y Target lideran, durante 
estas fechas, las ventas al por menor. Ama-
zon, por ejemplo, incrementa campañas 
agresivas de aparentes “descuentos” desde 
antes del Black Friday, mientras Walmart y 
Target ajustan sus inventarios para evitar 
pérdidas y optimizar su rendimiento du-
rante la época. Santa Claus o Papá Noel se 
mueve en trineos multimillonarios. ¡Arriba 
las manos, esto es la Navidad!

Por otro lado, los monopolios de pu-
blicidad desatan orgías de consumismo 
como Omnicom, Interpublic y Ogilvy, con 
campañas segmentadas y emocionalmente 
manipuladas para convencer al “público 
cautivo” de que el consumo es una forma 
amorosa, religiosa, honrosa e ineludible 
de celebrar y compartir fe, esperanza y 
caridad al contado o en cómodas mensua-
lidades. Omnicom, con su conglomerado 
de marcas como BBDO y TBWA, lidera 
muchas de las campañas navideñas más 
influyentes, mientras Interpublic se enfoca 
en estrategias digitales que maximizan la 
conexión emocional del consumidor con 
las mercancías de época finamente mani-
puladas por sus expertos en semiótica del 
esclavismo ideológico. 

Además, la presión publicitaria sobre los 
gobiernos y los trabajadores aumenta signi-
ficativamente durante los meses de noviem-
bre y diciembre, porque se trata de alcanzar 
metas y récords de ventas manipulando la 
narrativa de que la compra de regalos y pro-
ductos de lujo es clave para una “Navidad 
perfecta”. Este bombardeo mediático aliena 
al consumidor al asociar valores como amor 
y generosidad con productos y marcas, 
alejándose de su dimensión cultural o es-
piritual original con objetos innecesarios, 
suntuosos, carísimos y alienantes.

En la tierna temporada navideña de 
2023 en Estados Unidos, el gasto total esti-
mado rondó la cifra de un billón de dólares 
(979 mil 500 a 989 mil millones), según 
la Federación Nacional de Minoristas. Tal 
gasto incluye compras realizadas en eta-
pas claves como el Black Friday y el Cyber 
Monday, en las que las promociones perpe-
tradas en laboratorios de manipulación si-
cológica incentivaron las adicciones socia-
les por el consumo masivo de mercancías. 
Para colmo, las compras en línea represen-
taron un aumento significativo, entre 8 y 9 
por ciento más que el año anterior.

Nadie se quedó con las manos vacías; 

sus empresas y minoristas desplegaron un 
papel crucial, ajustando sus demagogias 
comerciales para maximizar las ventas, 
fingieron descuentos anticipados y promo-
ciones únicas para el festín del libre mer-
cado. Agencias publicitarias como Ogilvy, 
McCann y Publicis Groupe lideraron las 
campañas de marketing dirigidas a fomen-
tar el consumo emocional y aspiracional, 
en especial de productos tecnológicos y de 
lujo. Y repetirán la fórmula entre villanci-
cos y renos. Las campañas más alienantes 
suelen emplear un discurso que vincula los 
regalos materiales con la felicidad familiar, 
consolidando el mito del consumismo co-
mo eje de la celebración.

Esas dinámicas capitalistas que trans-
forman la celebración popular en un 
fenómeno comercial suelen desplegar un 
tono optimista, mezclado con soledades, 
duelos o tristezas diversas. Al fin y al cabo, 
en su moral y ética de mercachifles, todo 
se cura comprando. Cuentan con expertos 
en publicidad y marketing adiestrados 
para manipular las tradiciones y vaciar las 
bodegas. Además, acompañan la mercan-
cía navideña con promociones de viajes 
especiales, actos temáticos, conciertos 
y espectáculos circenses en parques de 
atracciones, todo alineado con el espíritu 
de vender experiencias navideñas. Tam-
bién el frenesí navideño es una mercancía 
en la trama que gira en torno al juguete 
de moda, el perfume, el suéter o cualquier 
cosa con referencia directa y manipulable, 
según el mercadeo agresivo dirigido a ni-
ños y padres. Todo con una carga ideológi-
ca relevante que alienta un espiritualismo 
de la mercancía, cuya capacidad de aliena-
ción a menudo se camufla con sonrisas y 
calidez de Navidad. Y la tecnología ayuda 
mucho al comercio que coopta las ilusiones 
humanas durante estas fechas.

Necesitamos una crítica semiótica eman-
cipadora y contundente contra el abuso 
mercantilista de la Navidad bajo el capita-
lismo. Denunciar y derrotar la parafernalia 
navideña que manipula las emociones co-
lectivas para imponer un consumo compul-
sivo que favorece a la burguesía mientras 
explota al proletariado. Desmoronar las 
imágenes de “fraternidad” y “espirituali-
dad”, que son en realidad estrategia de las 
empresas para maximizar ganancias. Fre-
nar en seco estas prácticas que despojan a 
la clase trabajadora del fruto de su trabajo 
mediante mensajes que crean necesidades 
artificiales. Este fenómeno no sólo refuerza 
las relaciones de producción capitalistas, 
sino que también degrada la cultura al 
convertirla en una herramienta de manipu-
lación simbólica. Es una paradoja obscena 
manosear el nacimiento de Cristo, asociado 
tradicionalmente con valores de humildad 
y solidaridad, mientras se perpetúan prác-
ticas de desigualdad y exclusión. Además, 
hay que denunciar la “guerra interburgue-
sa”, es decir, la competencia entre empre-
sas que, a menudo, intensifica las estrate-
gias de manipulación publicitaria.

Necesitamos desarrollar una conciencia 
crítica que transforme las relaciones de 
producción y la comunicación para repen-
sar y transformar los valores impuestos 
en festividades como la Navidad. Ellos 
quieren nuestro dinero a como dé lugar y 
quieren que lo entreguemos felices de la 
vida. Necesitamos una lucha global contra 
la hegemonía cultural y económica capita-
lista. Necesitamos una crítica contundente 
a la publicidad navideña que manipula las 
emociones colectivas para quedarse con 
el salario de la clase trabajadora. Necesi-
tamos celebrar de otra manera la “frater-
nidad” y “espiritualidad”, también en la 
Navidad, pero hacia un cambio radical en 
el modelo cultural y económico, hacia un 
sistema de valores humanistas en el que 
no penetre el trineo de la mercancía navi-
deña tirado por jaurías de publicistas.
* Doctor en filosofía

Muchos episodios 
que relató fueron 
vividos por sus 
compañeras de lucha

Semiótica de 
una verdad 
mercantil en 
tiempos de 
Navidad 
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Standard and Poor’s Global Ra-
tings (S&P) ratificó la calificación 
de la nota soberana de México en el 
nivel BBB, dos escalones arriba del 
grado de inversión y con perspec-
tiva estable, en reconocimiento al 
manejo de las finanzas públicas y el 
compromiso del gobierno federal 
para garantizar la estabilidad fiscal 
en los siguientes años, informó la 
firma en un comunicado.

“La perspectiva estable refleja 
nuestra expectativa de que una 
gestión macroeconómica cau-
telosa, que incluya una política 
monetaria prudente y un retorno 
a déficits fiscales bajos estabiliza-
rá las finanzas públicas y la carga 
de deuda soberana durante los 
próximos dos años”, señaló S&P, 
la principal calificadora de deuda 
del mercado.

La Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP) comen-
tó, respecto al anuncio de S&P, 
que la ratificación de la nota y la 
perspectiva estable de la misma 
“permitirán al país continuar con 
un acceso favorable a los mercados 
nacionales e internacionales”, por 
lo que reiteró su “compromiso de 
preservar la estabilidad financie-
ra y la sostenibilidad de la deuda 
pública”.

La ratificación de la nota sobe-
rana ocurre 10 días después de que 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo se reunió en Palacio Nacio-
nal con Roberto Sifón-Arévalo, 
director general y líder global de 
calificaciones soberanas en S&P 
Global Ratings.

La agencia consideró que las 
eventuales disputas entre México 
y Estados Unidos sobre comercio, 
migración y otros asuntos –que po-
drían surgir una vez que Donald 
Trump asuma la presidencia el 20 
de enero– se manejarán de mane-

ra pragmática, para sustentar la 
estabilidad económica y mantener 
la profunda integración comercial 
de los dos países.

“Esperamos una amplia conti-
nuidad en las políticas económicas 
y sociales con la presidenta Clau-
dia Sheinbaum”, aunque reconoció 
que “heredó una grieta entre el go-
bierno y partes del sector privado 
mexicano”.

“La perspectiva estable –que 
significa que no anticipa ningún 
cambio en la calificación en los 
siguientes seis meses– incorpo-
ra nuestras expectativas de una 
política monetaria prudente y un 
retorno a déficits fiscales bajos que 
estabilice las finanzas públicas y 
mantengan la sólida posición ex-
terna de México”, indicó.

La agencia comentó que la ca-
lificación de México se basa en su 
democracia y marco institucional, 
los cuales han traído estabilidad 
política y cambios regulares de 

gobierno durante las últimas dos 
décadas, así como políticas fiscales 
y monetarias cautelosas apoyadas 
por un régimen de tipo de cambio 
flotante. 

“Estos elementos son clave para 
la solvencia soberana y han mante-
nido la confianza de los inversio-
nistas y el acceso a los mercados 
de capital globales.”

Consideró que las reformas 
constitucionales han creado mu-
cha controversia. En particular, las 
concernientes al Poder Judicial y la 
desaparición de los organismos au-
tónomos, destacó que las implica-
ciones a largo plazo de estos cam-
bios no están claras, pero corren el 
riesgo de debilitar la confianza de 
los inversores.

La calificación de BBB con pers-
pectiva estable de S&P se ha man-
tenido desde marzo de 2020.

Moody’s y HR Ratings cambia-
ron en noviembre la perspectiva de 
la nota de “estable” a “negativa”.

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Procuraduría Federal del Consu-
midor (Profeco) rechazó que haya 
“falta de equidad” en la vigilancia 
del precio de la tortilla como acusó 
el Consejo Nacional de la Tortilla 
(CNT) y respaldó a la Secretaría 

de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), que encabeza el Acuerdo 
Nacional del Maíz.

Después de que el organismo 
hizo señalamientos sobre la meto-
dología que emplea la dependencia 
descentralizada de la Secretaría de 
Economía (SE) para vigilar los pre-
cios del alimento en 530 negocios, la 
Profeco indicó que sólo cumple con 
la “responsabilidad institucional de 
brindar información a la población 
consumidora, a fin de orientarla so-
bre los establecimientos en donde 
les conviene adquirir este producto 

básico, en beneficio de la economía 
familiar”.

La oficina federal subrayó que 
“no realiza actividades de supervi-
sión, evaluación o inspección a las 
tortillerías como lo plantea la CNT”, 
organismo que también pidió que 
se tome en cuenta los negocios que 
ofrecen kilos de tortillas calientes 
en “condiciones insalubres”. 

“Dicho monitoreo de precios obe-
dece a la instrucción girada por la 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, en concordan-
cia con las atribuciones conferidas 

en la Ley Federal de Protección al 
Consumidor, pero sobre todo por 
el mandato del pueblo de México”, 
señaló la Procuraduría.

Explicó que la metodología que 
sigue para la vigilancia está basada 
en una selección de los estableci-
mientos reportados por el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), para recolectar los precios 
basándose en criterios de mayor 
actividad económica, densidad de 
población y mejor ubicación geo-
gráfica, como se establece en el es-
tatuto orgánico de la Profeco.

También se considera que se 
trate de un local formal que tenga 
de uno a cinco trabajadores, con 
máquina para producir la tortilla 
así como con báscula y que venda 
el producto por kilo.

Subrayó que la “Profeco no con-
trola precios, pero sí verifica que 
se respeten los precios máximos 
establecidos en términos de la Ley 
Federal de Competencia Econó-
mica, así como los precios y tarifas 
dispuestos por otras disposiciones 
y determinados por las autoridades 
competentes”.

ALEJANDRO ALEGRÍA

El Buen Fin 2024 “superó todas 
las expectativas”, pues las ventas 
registradas del 15 al 18 de noviem-
bre sumaron 173 mil 800 millones 
de pesos, monto que representó un 
aumento de 15.5 por ciento frente a 
la edición del año pasado, señalaron 
la Secretaría de Economía (SE) y 
la Confederación de Cámaras Na-
cionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco-Servytur).

“La rompimos y completita, por-
que superamos todas las expectati-
vas y las apuestas, todos los pronós-
ticos. Participaron más de 190 mil 
comercios prestadores de servicios 
y turismo y se generó una derrama 
de más de 173.8 mil millones de 
pesos”, dijo Octavio de la Torre de 
Stéffano, presidente de la Concana-
co al participar en el Sorteo de El 
Buen Fin que organizó el Servicio 
de Administración Tributaria.

El dirigente empresarial conside-
ró que el monto de ventas reporta-
das durante el último fin de sema-
na largo del año se alcanzó debido 
al compromiso de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo con el 
sector terciario, así como el apoyo 
de autoridades de los tres órdenes 
de gobierno.

Diego Cosío Barto, presidente de 
la Asociación Nacional de Tiendas 
de Autoservicio y Departamentales 
(Antad), comentó que la edición de 
este año es la “de mayor volumen 
de ventas en la historia desde que 
se creó El Buen Fin”, sólo superado 
por el de 2020, el cual duró 12 días 
por la pandemia de covid-19. 

Agregó que las empresas afilia-
das a la Antad reportaron ventas 
por más de 44 mil 800 millones de 
pesos en los cuatro días del pro-
grama de reactivación económica, 
monto que significó un aumento de 
9.8 por ciento frente a igual evento 
del año pasado.

Por tipo de segmento, las cade-
nas de autoservicio crecieron 16 por 
ciento, las tiendas departamentales 
8 por ciento y cadenas especializa-
das de ropa y de artículos 13 por 
ciento; en general el sector generó 
28 por ciento de todas las ventas 
del comercio durante el mes de 
noviembre.

Ratifi ca S&P califi cación a
deuda soberana de México

CON PERSPECTIVA ESTABLE Y ARRIBA DEL GRADO DE INVERSIÓN

Ventas de El
Buen Fin superan 
pronósticos: 173 
mil 800 mdp

Profeco responde a acusaciones del Consejo Nacional de la Tortilla
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CHINA ALCANZA PRODUCCIÓN RÉCORD DE CEREALES
 La producción de cereales de 

China alcanzó un récord de 706.5 
millones de toneladas debido a 
mayores cosechas de arroz, trigo 
y maíz, informó la Oficina 
Nacional de Estadística. La cifra 
es 1.6 por ciento superior a la 
cosecha de 695.41 millones de 
toneladas de 2023. Las 
autoridades de China adoptaron 
estrictamente tareas de 
protección de las tierras agrícolas 
y lograron superar los efectos 
adversos de los desastres 
naturales. China depende en gran 
medida de las importaciones de 
Brasil y EU para alimentar a sus 
mil 400 millones de habitantes. 
En los últimos años, ha 
incrementado sus inversiones en 
maquinaria agrícola y tecnología 
de semillas en un esfuerzo por 
garantizar la seguridad 
alimentaria. Más  información en: 
https://bit.ly/3ZtnSja. Foto Afp

Rechaza que exista 
“falta de equidad” en 
la vigilancia de precios
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EL ARTISTA ANTONIO Ortiz Gritón, ha sido merecedor de varios homenajes durante los 
días posteriores a su fallecimiento el pasado 5 de diciembre. Este viernes, familiares, 
amigos, gestores, activistas y un colectivo de más de cien artistas, lo recordaron en el 
Museo de la Ciudad de México con una exhibición de piezas, la creación de una escultura 

colectiva, presentaciones musicales, performances, lecturas de poemas y una ofrenda 
floral. En la imagen, el artista en una foto compartida por su compañera, la contrabajista 
Adriana Camacho 

 CULTURA / P 2a y 3a
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El Museo de la Ciudad de México 
organizará en el verano del año 
entrante una magna muestra re-
trospectiva de la obra de Antonio 
Ortiz Gritón, la primera que tiene 
lugar en ese importante recinto ca-
pitalino, informó ayer la titular de 
la secretaría local de Cultura, Ana 
Francis López Bayghen Patiño, co-
mo parte del homenaje póstumo al 
artista y activista mexicano, falle-
cido el pasado 5 de diciembre a los 
71 años.

La propuesta de la exposición tu-
vo lugar una semana antes del de-
ceso del también promotor y gestor 
cultural, afirmó, a quien todavía se 
le pudo avisar, por lo que se puso 
“muy contento”.

La funcionaria destacó el ím-
petu, el interés y la participación 
desbordados que suscitó entre la 
comunidad artística y cultural de 
la ciudad este tributo que tuvo lugar 
ayer en memoria del creador des-
de el momento en que comenzó a 
organizarse de forma autogestiva 
mediante un grupo de WhatsApp, 
hace una semana.

“Aquel grupo, que empezó con 
seis personas, se multiplicó no sólo 
de integrantes (hasta llegar a más 
de 100), sino de amor, ideas, con-
versación, solidaridad, anécdotas, 
videos... de muchas otras cosas”, 

convirtiéndose en sí mismo en un 
homenaje virtual”, sostuvo.

“Pareciera que la red se tejió por 
sí sola, pero la verdad es que se tejió 
en casi 50 años de poner atención 
(el artista) a los problemas de Mé-
xico y del mundo, como la represión 
contra los pueblos indígenas, estu-
diantes, campesinos, las organiza-
ciones guerrilleras de Chiapas o el 
presupuesto a la cultura.” 

Como ocurrió en su ceremonia 
fúnebre hace una semana, Gritón 
fue recordado con júbilo y ánimo 
festivo, acorde con su carácter y 
manera de proceder. Fue un entra-
ñable programa artístico y cultural 
en el que durante tres horas y me-
dia primaron la música, la poesía, 
la danza, el color y la creatividad, 
así como el reconocimiento y reite-
radas muestras de amor y cariño.

“Para él, ser anarquista 
era ser buena persona”

De acuerdo con el periodista y es-
critor Luis Hernández Navarro, 
amigo cercano del creador, si algo 
caracterizó a Gritón es que fue un 
magnífico ser humano, recto, gene-
roso y auténtico. 

“Gritonio –como le decíamos 
sus cuates, al ensamblar Antonio, 
su nombre de pila, con Gritón, su 
alias–, era, por encima de todo, un 
espíritu libre. Un artista con talento 
y obra superpoderosa, creatividad 

desbordada y una intuición, a un 
tiempo privilegiada y esclarecedo-
ra”, afirmó, 

“Fue un pensador crítico y an-
tiautoritario, siempre solidario, lo 
mismo a través de su arte que de su 
activismo político, con la causa de 
los pueblos originarios y el zapatis-
mo; un creador empeñado, en los 
últimos años, en sacar a luz las bar-
baridades perpetradas por el Estado 
mexicano en la guerra sucia y digni-
ficar y reivindicar a quienes se atre-
vieron a tomar el cielo por asalto.

“Inclaudicable, nunca hizo conce-
siones ni al poder ni al dinero. Ini-
cialmente ácrata temperamental, 
se empapó a fondo de la doctrina 
libertaria y se movió por el globo 
terrestre con la anarquía explicada 
a los niños metida hasta los huesos. 
Para él, ser anarquista era, por en-
cima de todas las cosas, ser buena 
persona.”

El patio central del Museo de la 
Ciudad fue acondicionado como ga-
lería externa en la que se exhibieron 
algunas de las obras del artista, en-
tre ellas nueve de los pendones de 
la serie Breve diccionario visual del 
náhuatl, a partir de la que Gritón 
emprendió desde 2009 propuestas 
con el afán de generar conciencia 
entre los gobernantes y la sociedad 
sobre la alarmante situación que 
pesa sobre las lenguas originarias 
de México.

También se mostraron sus colo-

ridos papalotes de papel de china, 
algunos de las mantas con las que 
protestó por los recortes presu-
puestales contra el sector cultural 
y contra la invasión a Palestina, 
además de su Antena para cambiar 
el mundo y otra instalación confor-
mada por algunos de los coloridos 
barquitos de papel que hizo para 
acompañar la campaña zapatista 
en Europa.

Antonio Ortiz Gritón fue, en po-
cas palabras, “un ser humano libre”, 
afirmó categórico Julio Muñoz, su 
amigo de toda la vida, para resaltar 
el espíritu revolucionario que guio 
la vida y el quehacer del artista.

“Si Jean Paul Sartre lo hubiera 
conocido, hubiera constatado la ve-
racidad de su tesis de que estamos 
condenados a ser libres. La libertad 
gritonesca, gritonuda, gritonera, 
gritoniente se manifestó como feroz 
fuerza revolucionaria. Fue el cons-
tructor de una parte de la alternativa 
cultural para las masas, de una con-
trahegemonía, de eso que Antonio 
Gramsci consideraba acertadamen-
te como la condición sine qua non 
para la revolución socialista.”

Muñoz recalcó que Gritón fue un 
artista y personaje que “encarnó y 
mantuvo por más de 50 años el es-
píritu revolucionario real, no sólo 
por las formas concretas, objetivas 
de su obra, manifestación de un ta-
lento desbordante, de una imagina-
ción siempre sorprendente, jamás 

restringida a cartabones, estereo-
tipos ni oficialismos, sino, además, 
por su compromiso de sacarla de 
los límites elitistas, exquisitos, es-
nobs y academicistas, propios de la 
pequeña burguesía”.

Resaltó la particular manera de 
aquél para llevar el arte a los más 
amplios sectores de la sociedad, 
sectores potencialmente recepti-
vos del mismo, y darle así una pro-
yección de masas en calles y plazas, 
en muros de pueblo o en el suelo 
de las calles, en árboles y postes, 
en cualquier espacio donde fuera 
materialmente posible exhibir algo.

El homenaje prosiguió entre 
lecturas de poesía, improvisacio-
nes musicales, free jazz, el canto 
de protesta de Gabino Palomares, 
el rock de Guillermo Briseño, las 
canciones de Sonaranda, el virtuo-
sismo del guitarrista Eblen Macari, 
la narración oral de Florina Piña, el 
reconocimiento del colectivo Llegó 
la Hora de los Pueblos, de apoyo al 
EZLN y al CNI-CIG, al compromi-
so y solidaridad del creador con 
la causa zapatista, las ejecuciones 
dancísticas de solistas y grupos. En 
fin, una emotiva y colorida fiesta.

Este sábado continuarán las acti-
vidades con un mural colectivo en la 
esquina de avenida Insurgentes y la 
calle Yucatán, en la colonia Roma, a 
partir de las 11 horas, y por la noche, 
desde las 21 horas, en Jazzatlán ha-
brá una tocada en su honor.

 ▲ Además de exponer algunas de las obras, se recordó al pintor 
en sus mantas con consignas y protestas; el homenaje transcurrió 
entre poesía, rock y el reconocimiento de colectivos a su lucha social y 
antiautoritaria. Fotos María Luisa Severiano

“La libertad gritonuda” 
se manifestó en un 
tributo a Antonio Ortiz 
en el Museo de la Ciudad
La secretaria de Cultura de la CDMX anunció que en 
2025 se hará una retrospectiva dedicada al artista y 
activista fallecido el 5 de diciembre pasado 
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El artista Antonio Ortiz Gritón, fa-
llecido el 5 de diciembre pasado, fue 
“santificado” como “nuestro gurú 
de la movilización, la acción y el 
compromiso”, al dedicarle Hey, Lu-
pe, Lupita mi amor… in memoriam 
Antonio Gritón, muestra colectiva 
inaugurada el pasado jueves 12 en 
el estacionamiento convertido en la 
galería Lúdica Diseño, en la casa del 

museógrafo y artista Miguel Ángel 
Corona El Reynito. El título de la 
muestra retoma una canción sesen-
tera tocada por Los Teen Tops.

A la entrada del espacio fue co-
locada una imagen intervenida por 
Gritón (1953-2024) con atributos 
guadalupanos. Al pie de la instala-
ción, un semicírculo de plumones 
de colores, las armas/herramientas 
de los artistas para crear experien-
cias estéticas y lúdicas, hacía alu-
sión a uno de los “idearios ideoló-
gicos-filosóficos-humanitarios” del 
homenajeado: su proyecto Antena 
para cambiar el mundo”.

El Reynito, “carnalito” de Gritón 
desde los años 90, ya preparaba la 
exposición con la idea de “calentar” 
la tradicional Bienal Guadalupana a 
llevarse a cabo en 2025. Los prepa-
rativos coincidieron con la muerte 
del compañero de tantas batallas. 
Los 35 artistas convocados para 
participar en la muestra “estuvie-
ron de acuerdo en dedicársela a él”, 
señala Corona a La Jornada.

La Bienal Guadalupana comenzó 
en 1985 a iniciativa de Marco Anto-

nio Arteaga y Gonzalo Ceja, ambos 
ya fallecidos. A lo largo de los años 
diferentes personas han tomado la 
estafeta de organizar este proyecto 
independiente en diferentes sedes, 
a veces con apoyo externo. Se pen-
saba hacer la presente muestra en 
la alcaldía Tlalpan, sin embargo, 
“las nuevas autoridades –muy tier-
nitos, la verdad– no entendieron 
bien de lo que se trataba. Dijeron 
que exposiciones religiosas, no”, 
indicó El Reynito.

Hey, Lupe, Lupita mi amor… 
comprende una amplia gama de 
obras desde arte objeto, fotografía, 
ilustración, diseño, escultura hasta 
juguetes que aluden a la cultura de 
la Guadalupana. Participan artistas 
como Lourdes Almeida, Armando 
Cristeto, Gilberto Chen, Carlos Jau-
rena, César Martínez, Jorge Ismael 
Rodríguez, Rogelio Cuéllar, Néstor 
Quinones, Eloy Tarcisio, Enrique 
Cantú y Rubén Maya. 

Cada expositor ofrece una visión 
muy propia en cuanto a su acerca-
miento a “esta gran imagen que 
simboliza muchas cosas, y que in-

tervenimos, respetuosamente, de 
manera lúdica, osada, provocativa 
y sensual. Los diferentes abordajes 
realizados por los artistas en su lec-
tura encierran toda esta gran carga 
simbólica y prehispánica”, agregó 
El Reynito.

En su texto La Guadalupana a 
dueto con Gritón: ¡Súper bien!, la 
promotora cultural Gloria Mal-
donado escribe: “El Reynito no 
congrega desde la fe, sino desde su 
interés por explorar algunos sím-
bolos considerados identitarios de 
numerosos mexicanos. Es el caso 
de la Virgen de Guadalupe, cuyas 
‘apariciones’ en 1531 refieren al 
sincretismo colonial que produjo 
la conquista espiritual. Las deida-
des de los pueblos originarios pre-
hispánicos fueron el germen para 
que los colonizadores españoles 

impusieran nuevos dioses, santos 
y vírgenes”. 

Los participantes en la exhibición 
“abordan el tema con total libertad 
y desde diversas técnicas, incluso 
con instrumentos ópticos de au-
mento o ‘lupitas’ grabadas con la 
representación de la virgen, sin fal-
tar los performances aparicionistas. 
Algunos autores registran el lugar 
que ocupa la Virgen de Tepeyac en 
el imaginario colectivo y en la cultu-
ra popular. Otros más intervienen 
la imagen de manera juguetona y 
cariñosa. Ciertos artistas realizan 
abordajes más transgresores, en 
los que la virgen resulta desacrali-
zada e incluso sexualizada”, asegura 
Maldonado.

A lo largo de los años, El Reynito 
y Gritón colaboraron juntos en una 
larga lista de proyectos bajo la idea 
del “artivismo”; es decir, generar 
arte con la dinámica de la participa-
ción y el compromiso con causas de 
todo tipo, desde las sociales hasta 
las laborales de los trabajadores del 
arte y la cultura.

“Este involucramiento de nues-
tra conciencia humanitaria siem-
pre nos ha orillado, en el buen 
sentido, a acompañar, denunciar y 
coadyuvar en todas estas deman-
das y movilizaciones con nuestro 
trabajo creativo.”

Durante la noche inaugural, el 
concurrido público disfrutó de 
tres performances a cargo de la 
bailarina Karen Reyes, la cantante 
Mariana Garte y el mismo Miguel 
Ángel Corona. 

Hey, Lupe, Lupita mi amor... in 
memoriam Antonio Gritón perma-
necerá hasta el 6 de enero de 2025. 
Para visitarla, debe hacer cita al te-
léfono 55-2185-0286.

▲ Una imagen intervenida 
por Gritón con atributos 
guadalupanos recibe a los 
visitantes de la galería ubicada 
en la casa de El Reynito. Fotos 
Cristina Rodríguez

Santifi can a Gritón, como 
“gurú de la movilización, 
la acción y el compromiso”
Artistas le dedicaron la muestra colectiva Hey, Lupe, 
Lupita mi amor..., que se expone en Lúdica Diseño

Corona y el 
homenajeado 
colaboraron en 
proyectos de 
artivismo

Los 35 creadores 
de la exposición 
acordaron 
brindársela al 
pintor fallecido
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ALONDRA FLORES SOTO 

“Me preocupa que la juventud siga 
teniendo sueños”, expresó Lanfran-
co Marcelletti Jr., quien disfruta ser 
director de orquesta, pero “soy pro-
fesor antes que todo”. 

El músico de origen brasileño 
es el encargado de llevar la batuta 
en el montaje de la ópera Orfeo ed 
Euridice, este fin de semana, en el 
Centro Nacional de las Artes (Ce-
nart), en una versión moderna que 
lleva la trágica historia de los dos 

amantes a un campo de refugiados 
en las orillas de un río. 

“La ópera para mí es una gran 
manera de introducir a un público 
muy joven” a la música, dijo en en-
trevista, y qué mejor que una his-
toria de amor para hacernos soñar.

El arte sonoro es una abstrac-
ción, apunta, pero muchos de 
nosotros estamos perdiendo esa 
capacidad, porque todo el día esta-
mos con mensajes, explica mientras 
muestra el celular que está en su 
mano. “No tenemos un momento 
para decir: ‘voy a estar’, ya sea pen-

sando tonterías o algo importante”, 
pero sin estar frente a la pantalla. 

La capacidad de poner atención 
que se está perdiendo ha vuelto 
más difícil enseñar, acepta. “¿Sabe 
qué está acabando todo eso? La 
imaginación. No podemos vivir sin 
sueños ni imaginaciones, y hacer 
música es imaginación, y muchos 
jóvenes no tienen ese mundo inter-
no, no hay una fantasía de belleza. 
Para mí es muy preocupante”.

Este sábado y domingo, la ver-
sión del mito griego del compositor 
alemán Christoph Willibald Gluck 

(1714- 1787), con libreto de Ranieri 
Calzabigi (1714-1795), sobre el viaje 
de un músico para recuperar a su 
amor de la oscuridad en la que ha 
caído, fue trasladado a un escena-
rio y vestuario contemporáneos; 
los protagonistas huyen de un lugar 
con situaciones de violencia para 
buscar un mejor lugar. 

El director de orquesta y pianis-
ta de origen brasileño Lanfranco 
Marcelleti tomó una pausa del en-
sayo con los músicos y cantantes de 
ópera de la Universidad Texas Tech 
para la entrevista con La Jornada. 
Minutos antes, entre indicaciones, 
también fue proponiendo algunas 
modificaciones que imagina en el 
transcurso de la repetición de las 
notas de la obra estrenada original-
mente en Viena en 1762. “Haciendo 
cuentas, hay más de 40 o 50 óperas 
escritas sobre el mito, pero en el ori-
ginal no tiene un final feliz”. 

“Un trabajo difícil, 
pero lo amo”

En el teatro del Cenart se cantará 
en italiano, con subtítulos en espa-
ñol, la historia de los amantes Orfeo 
y Eurídice, quienes cruzan tierras 
devastadas por la guerra y la po-
breza. Al llegar a la costa, ella des-
aparece en la oscuridad. Los dioses 
se apiadan de Orfeo y con el poder 
del canto y la lira le dan la oportuni-
dad de adentrarse en el inframundo 
para recuperar a su esposa, con la 
condición de no voltear a verla ni 
explicarle nada. 

Mientras en el teatro los actores 
tienen todo en su cuerpo y en su for-
ma de hablar, en la ópera la música 
hace el trabajo: “mi función es en-
contrar estos elementos. Normal-
mente no tengo que hacer mucho, 
porque cuando el compositor es 
bueno, especialmente en este pe-
riodo clásico, la música se adapta a 
los sentimientos; depende de cómo 
se canta. Las notas y el ritmo son 
los mismos”.

Con alegría y notable disfrute 
en su labor con los estudiantes de 
música, algunos de 18 años, otros 

de doctorado, ya de 40 años, Mar-
celletti reconoce que es un trabajo 
difícil, “pero por eso lo amo. Me 
emociona cuando veo a la orquesta 
y entiendo que debe tocar más fuer-
te una nota porque está diciendo: 
‘¡qué horror!’; por eso me ven tan 
feliz. Estoy logrando que ellos en-
tiendan por qué estamos aquí, por 
qué somos importantes”.

Es un género accesible

Orfeo ed Euridice cuenta con la di-
rección artística, de escena y dise-
ño de proyección de Alan E. Hicks, 
quien desde 2023 es director del 
Teatro Ópera de la Universidad 
Texas Tech, donde en noviembre 
se estrenó esta producción y aho-
ra se presenta al otro lado de la 
frontera. 

“El problema que tenemos con 
este tipo de música es que no es 
parte de nuestro día a día. Yo soy 
brasileño, tenemos una música 
popular muy bonita, el carnaval, y 
ustedes tienen música fantástica, 
pero no quiere decir que la ópe-
ra es un género que las personas 
no escucharían, es que no tienen 
oportunidad de escuchar. Así que 
para mí el gran reto, en nuestros 
países principalmente, y les voy a 
ser más sincero, incluso en países 
del primer mundo, es traer a la gen-
te al teatro y hacer algo realmente 
interesante.” 

Una sinfonía es muy abstracta. 
En opinión del profesor brasileño, 
la ventaja es que la ópera tiene 
palabras y una historia, acción, 
así que hay más de una cosa para 
conectarse; es un género con más 
acceso. “El mundo sinfónico es 
mucho más difícil y no hay prepa-
ración de los niños para escuchar 
música abstracta”. 

Orfeo ed Euridice se presentará 
en dos funciones este fin de sema-
na a las 18 horas en el Teatro de las 
Artes del Cenart (Río Churubusco 
y Tlalpan). La entrada es gratuita y 
la función de mañana se transmitirá 
en vivo por el canal de YouTube del 
Cenart. 

▲  El director y pianista brasileño durante el ensayo con los 
músicos y cantantes de ópera de la Universidad Texas Tech. Entre 
indicaciones, iba anotando en la partitura modifi caciones que 
imaginaba en el transcurso de la práctica. La obra del compositor 
alemán Christoph Willibald Gluck (1714- 1787), con libreto de Ranieri 
Calzabigi (1714-1795), se estrenó en Viena en 1762. En la una versión 
que se montará en el Teatro de las Artes, se lleva la trágica historia 
de amor a un campo de refugiados a orillas de un río. Fotos Yazmín 
Ortega Cortés

El director Marcelletti buscará 
avivar la fantasía de los jóvenes 
con la ópera Orfeo ed Euridice
Este fi n de semana, el músico llevará la batuta en 
el Cenart de una versión moderna del mito griego
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Pensadores contemporáneos:
Álvaro Restrepo

Fidelio

10:30 FUERZA LATINA. MUJERES 
INSPIRADORAS DE AMÉRICA LATINA
Erika Diettes. Arte que 
sosiega
Una activista que ayudó a las 
víctimas en los años más violentos 
del conflicto armado en Colombia, 

11:00 ÓPERA: NATALICIO DE BEETHOVEN 
Fidelio de Beethoven
Ópera en dos actos a partir del 
texto original en francés de 
Jean-Nicolas Bouilly

14:00 Los 41 tropiezos de la 
heteronorma en México
Siobhan Guerrero, Lucía Ciccia y 
Roberto Fiesco
Conversación sobre el escritor 
Carlos Monsiváis, figura central del 
movimiento LGBTIQ+ en México

18:00 PENSADORES CONTEMPORÁNEOS
Álvaro Restrepo
El coreógrafo Jaciel Neri conversa 
con uno de los pioneros de la danza 
contemporánea en Colombia

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM. 
TRILOGÍA DE APU
Pather Panchali (La 
canción del pequeño 
camino)
De Satyajit Ray
(India, 1955)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx14 Sábado
de diciembre

ALMA E. MUÑOZ Y LAURA POY

En 2025, la Secretaría de Cultura 
(SC) tendrá una reasignación de 
3 mil millones de pesos más para 
fortalecer las escuelas de educación 
artística, informó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. Precisó 
que se trata de un programa para 
los próximos seis años, por lo cual 
“no toda la infraestructura se va a 
renovar en 2025”.

Al explicar el plan integral para 

esos planteles, y con el fin de garan-
tizar la gratuidad de la educación 
pública, la secretaria de Cultura, 
Claudia Curiel de Icaza, informó 
que a partir del siguiente año no 
habrá cobros de inscripción ni 
reinscripción en las escuelas del 
Instituto Nacional de Bellas Artes 
y Literatura (Inbal), de los que ac-
tualmente se pagan entre 6 mil y 20 
mil pesos, detalló. 

“Habrá educación artística como 
nunca antes”, señaló en Palacio Na-
cional, donde ratificó que se trata 

de un eje prioritario de la política 
cultural del gobierno.

En la mañanera del pueblo, la 
funcionaria dijo que trabajan en un 
plan integral, a partir de un diag-
nóstico realizado en conjunto con 
la comunidad estudiantil docente y 
administrativa de las escuelas artís-
ticas, donde se requiere, añadió, un 
trabajo profundo, integral.

Lo anterior, agregó, con el propó-
sito de que recuperen su fortaleza 
y “puedan conectar también con la 
educación no formal. Es decir, ha-

cer un sistema articulado de edu-
cación artística”, como parte de 
la “estrategia de transformación 
nacional más ambiciosa, donde ha-
brá iniciación artística como nunca 
antes”. Para ello, comentó que tra-
bajarán en conjunto con los Semi-
lleros de arte y con la Secretaría de 
Educación Pública.

Refirió que uno de los objetivos es 
ampliar la matrícula, actualmente 
de 30 mil estudiantes, en cuatro 
Escuelas de Iniciación Artística, 12 
Centros de Educación Artística me-
dia superior, 24 escuelas de educa-
ción superior, donde está la Escuela 
Nacional de Antropología e Historia, 
los planteles del Inbal y el Centro de 
Capacitación Cinematográfica.

Asimismo, en 65 Escuelas de Ini-
ciación con participación en los es-
tados, cuatro centros de investiga-
ción, y la Orquesta Carlos Chávez, 
adscrita a la SC.

Curiel de Icaza mencionó, como 
parte de las acciones que resultaron 
del plan de trabajo y diagnóstico 
realizado con la comunidad, mejora 
en la infraestructura; equipamien-
to, como instrumentos, laborato-
rios y actualización de planes de es-
tudio, tras 20 años sin modificación.

“Queremos fortalecer de manera 

importante todas las escuelas del 
Inbal” y ampliar su enfoque comu-
nitario, con el objetivo de fomentar 
la colectividad, la inclusión y abor-
dar problemáticas. Los estudiantes 
“tienen muchas ganas de incidir en 
la transformación del país”, subrayó.

Con esta estrategia, “queremos 
consolidar el sistema más ambicio-
so de educación artística formal y 
comunitaria. Es decir, que se arti-
cule como un proyecto donde se 
puedan compartir conocimientos 
y formar artistas, pero también do-
centes con una visión amplia de la 
educación, de la transformación”, 
manifestó.

La SC contará con 3 mil mdp 
más para fortalecer las escuelas 
del Inbal, anunció Sheinbaum
A partir del siguiente año no se cobrará inscripción 
ni reinscripción, aseguró Curiel de Icaza // “Habrá 
educación artística como nunca antes”, afi rmó

FABIOLA PALAPA QUIJAS 

La exposición Arte en movimiento,
se inauguró ayer en la Casa Miguel 
Alemán del Complejo Cultural Los 
Pinos con la presencia de la secre-
taria de Cultura, Claudia Curiel de 
Icaza. La muestra reúne el trabajo 
de más de 100 artistas que desa-
fían los discursos hegemónicos y 
proponen nuevas narrativas que 
cuestionan las dinámicas sociales, 
culturales y tecnológicas que nos 
atraviesan.

El proyecto promovido por el Sis-
tema Creación, que dirige José Luis 
Paredes Pacho, ofrece la mirada in-
novadora y plural de la Generación 
2023-2024 de jóvenes creadores. 

“Es un honor inaugurar esta 
exposición, no sólo porque es la 
primera actividad que inauguro al 
frente del Sistema, sino también 
por la gran calidad que observo en 
la obra. Es una exhibición de 101 ar-
tistas –54 mujeres y 47 hombres– 
de disciplinas como arquitectura, 
nuevos medios, performance y artes 
tradicionales, que en muchos casos 
son piezas que cruzan por estas 
prácticas, lo cual es un síntoma de 
las tendencias contemporáneas y 
de la segmentación de las prácticas 
creativas”, expresó Paredes. 

Destacó que las piezas, desarro-
lladas por los jóvenes con sus tuto-
res, son de temáticas como memo-
ria, tradición, tecnología, cuerpo y 
comunidad, las cuales, “dan espe-
ranza de la fuerza creativa de las 
nuevas generaciones”. 

El director de Sistema Creación 
agregó que en las piezas de algunos 
jóvenes se ve la preocupación por 
la ecología, la muerte, la injusticia, 
el destino de las comunidades y la 

posibilidad de organización comu-
nitaria. Enfatizó la importancia 
que tiene el programa de apoyo a 
la creación porque se enfoca en los 
eslabones de la cadena del proceso 
creativo como la concepción, la con-
ceptualización, la investigación y la 
creación en la producción, e implica 
la circulación y la visualización has-
ta llegar a los públicos. 

“El Sistema quiere apoyar todos 
estos eslabones; la idea en esta ad-
ministración de la secretaria de Cul-
tura, Claudia Curiel de Icaza, es que 
logremos potenciar los sistemas de 
creación en los distintos campos pa-
ra alcanzar mayor visibilidad.”

Cristina Brambila, artista parti-
cipante, indicó que el título de la 
muestra “es sumamente atinado” 
por todo lo que se plasma en las 
obras y porque al hablar de arte 
se habla también de movimiento. 
También recordó la frase que dice: 
“la cultura es la memoria del pue-
blo, la conciencia colectiva de la 
continuidad histórica, el modo de 
pensar y de vivir”.

Sobre su experiencia como be-
caria del Sistema de Apoyos a la 
creación, Brambila comentó que el  
encuentro con sus tutores se con-
virtió en un espacio de intercambio 
de ideas y también de crítica, y que 
eso la ayudó a tomar conciencia de 
los problemas a los que se va a en-
frentar como artista. 

La joven escultora Valeria Mi-
chelle compartió datos de su pieza 
Grieta hídrica de la resistencia, so-
bre la cuenca Lerma-Santiago, una 
de las más contaminadas del país. 

Son una especie de peceras en 
cuyo interior convergen materia-
les de filtración de agua como gra-
va y arenas en distintos grosores, 
hojas secas, vegetación y bacterias 

biorremediadoras de la cuenca, así 
como un lavabo y lluvia recolectada 
de temporal.

Para la curadora de la muestra, 
Gabriela Álvarez Hernández, la me-
moria “es el corazón de esta expo-
sición, un espacio en el que nos en-
frentamos a la fragilidad humana y 
al dolor que atraviesa nuestras his-
torias personales y colectivas. Nos 
invita a reflexionar sobre cómo las 
memorias, individuales y colectivas, 
construyen nuestra identidad y per-
miten que sigamos adelante, inclu-
so en tiempos de desesperanza. La 
memoria se presenta como un ac-
to permanente de transformación, 
marcado por la necesidad de dar 
sentido a lo incierto, a lo perdido, 
y a lo que aún podemos construir”.

Los tutores de arquitectura y 
fotografía, María Bustamante y 
James Rodríguez, respectivamen-
te, coincidieron en que los jóvenes 
creadores están interesados en el 
patrimonio del país y su cultura.

Algunos de los jóvenes creadores 
que forman parte de la muestra son 
Abraham González, Hugo Ismael 
Adrián Orozco, Adrián Martínez, 
Alexander Garduño, Alexia Cha-
cón, Alonso Bravo, Angélica López, 
Cristian Córdova, Cristina Bram-
bila, Fernando Cárdenas, Diego 
Moreno, Karla Elena Hernández 
Espinosa, Leonardo Estrada, Nan-
cy Chávez, Nancy González, Raúl 
Pineda, Rodrigo Robles, Sebastián 
Serrano Garza, Uriel López, Vale-
ria Villegas, Víctor Badillo, Vivian 
Vargas, Ximena Guzmán, Patricio 
Martínez y Perla Mata, entre otros. 

Arte en movimiento permanecerá 
abierta del 13 de diciembre al 28 de 
febrero de 2025 en el Centro Cultu-
ral Los Pinos (Molino del Rey 252, 
colonia San Miguel Chapultepec).

Aloja Los Pinos la muestra Arte 
en movimiento, con obra de 
becarios del Sistema Creación

La cultura es un 
eje prioritario 
de la política 
cultural del 
gobierno
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Han: músico, fi lósofo
JUAN ARTURO BRENNAN 

Para Azul Katz

E
l muy reciente libro del 
filósofo coreano-alemán 
Byung-Chul Han La to-
nalidad del pensamiento, 
Paidós, 2024, reúne tres 

conferencias dictadas en abril de 
2023 en Oporto, Lisboa y Leipzig, en 
las que retoma, entre muchos otros 
temas, su preocupación por una 
humanidad deshumanizada, por un 
hombre más conectado y a la vez más 
solo que nunca, por la disolución y la 
fractura del Eros como impulso vital 
fundamental y la falta de contacto 
físico entre las personas, suplantado 

por las redes sociales sobre las que 
Han se muestra, como lo ha hecho 
siempre, severamente escéptico. Di-
ce, entre otras cosas, que el Eros y la 
libido deben ser algo más profundo, 
personal y privado que un contrato en 
Tinder, y que el individuo libre queda 
reducido a un mero órgano sexual del 
capital. 

A lo largo de estas tres conferen-
cias, Han se refiere explícitamente 
a un buen número de filósofos y 
pensadores con cuyas ideas arma 
una interesante retícula sustentada 
por las suyas propias, y a quienes 
pareciera convocar a un nuevo, mo-
derno Simposio: Heidegger, Hegel, 
Hölderlin, Novalis, Brecht, Barthes, 
Handke, D’Annnunzio, Agamben, 
Luxemburgo, Lévinas, Bataille, Rilke, 
Celan, Kerényi, Marcel, Havel, Camus, 
Moltmann, Von Arnim, Adorno, Ba-
chmann, Fromm. Y si bien no men-
ciona por nombre a Husserl, sí evoca 
su figura al proponer una fenomeno-
logía de la esperanza como antídoto a 
la fenomenología del miedo. En esta 
línea de pensamiento, Han teoriza 
sobre la importante (y no siempre 
reconocida) diferencia entre el opti-
mismo, meramente pragmático, y la 
esperanza auténticamente liberado-
ra; asunto doblemente interesante 
porque Han es bien conocido como 
un filósofo muy desesperanzado de la 
condición humana actual. Una mues-
tra entre muchas: en diversos puntos 

de estas charlas, el filósofo describe a 
la raza humana como un gran rebaño 
uniforme atrapado (voluntariamen-
te) en una vasta red de consumo, de 
datos, de (des)información y de (in)
comunicación. Más aún: nos descri-
be como animales esclavizados que 
arrebatamos el látigo al amo, y nos 
sentimos libres al azotarnos nosotros 
mismos. Y procede a afirmar que ese 
rebaño es el infierno de lo idéntico, 
en el que todos somos títeres. Han 
hace una crítica particularmente  
severa a nuestra adoración acrítica 
de la inteligencia artificial y sus om-
nipresentes tentáculos, acuñando de 
paso una feliz (es un decir) frase: “la 
dismorfia del Zoom”.

Hay en estas conferencias, parti-
cularmente en la dictada en Leipzig 
(última escala del trayecto vital 
de Johann Sebastian Bach), una 
importante componente musical. 
Acudiendo a su amor manifiesto por 
el idioma alemán, Byung-Chul Han 
nos recuerda que la palabra alemana 
Flügel puede traducirse indistinta-
mente como “piano” o “ala”, y decla-
ra que, como pocas cosas en su vida, 
sus amados pianos le han dado alas. 
Y con esas alas, él ha aprendido con 
grandes esfuerzos a tocar el Aria de 
las Variaciones Goldberg de Bach. 
Por otro lado, describe su frustrado 
intento de aprender (en el violín) 
la portentosa Chacona de la Partita 
No. 2, también de Bach. En la misma 

línea de pensamiento, Han relaciona 
algunas de sus ideas (y sus estados 
de ánimo) con los hermosos ciclos 
de canciones Winterreise, de Schu-
bert, y Dichterliebe, de Schumann. 
De este compositor, particularmen-
te cercano a su alma, glosa también 
su Humoreske y las evocadoras Kin-
derszenen, así como su tardía pieza 
para piano Cantos del alba que dedi-
có a Bettina von Arnim. Han dedica 
asimismo su atención, de manera 
particular, a Debussy, a quien imagi-
na rodeado de flores, componiendo 
una música de claro aroma floral. 
Por ello, él mismo se ha labrado una 
vida de contemplación rodeada de 
flores y de música.

La lectura de La tonalidad del pen-
samiento ha reforzado una percep-
ción que he tenido al leer algunos de 
los otros libros de Byung Chul-Han. 
Si bien su discurso filosófico suele 
estar muy bien articulado, también 
es posible desmantelarlo (¿decons-
truirlo?) en una larga serie de con-
tundentes aforismos, autosuficientes 
en sí mismos. Entre otras cosas, 
encuentro que Byung-Chul Han tiene 
la rara capacidad de encontrar pode-
rosas metáforas en los lugares menos 
esperados, sobre todo en ciertos rin-
cones musicales improbables. Afirma 
Han que en la laca negra de su piano 
de cola percibe la posibilidad de que 
exista tal cosa como la luz oscura. Fi-
losofía poética, poesía filosófica. 

Han es conocido 
como un fi lósofo 
desesperanzado de 
la condición 
humana actual



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Laura de Ita no sólo es vocalista 
de la banda femenina Las Luz y 
Fuerza, sino que su faceta actoral 
se encuentra en pleno apogeo en 
series, películas y otros proyectos 
audiovisuales producidos en plata-
formas digitales. 

De Ita, cerrará 2024 con su par-
ticipación en una serie de Amazon 
Prime Video, que estará disponible 
el 25 de diciembre y, otro de sus 
personajes, se podrá conocer en la 
pantalla grande, el próximo año, en 
la película Corina; además Las Luz 
y Fuerza, agrupación feminista de 
electro-cumbia-cabaret, prepara su 
posada para el 20 de diciembre en 
el Teatro Bar El Vicio, donde “habrá 
piñata de (Donald) Trump, música y 
diversión en nuestro último toquín 
del año”.  

La actriz, dijo, que da vida al per-
sonaje de Nadia uno de los principa-
les de la serie Ahora que no estás, 
de Pepe Bojórquez, un “dramedy
muy familiar” de siete capítulos, 
protagonizado por Ana Serradilla 

y Erick Hayser, la cual podrá verse 
en Navidad con un elenco integrado 
por Sandra Echeverría, Yare Santa-
na, Dominika Paleta, Gaby Espino, 
Tina Romero, Jaqueline Andere y 
Osvaldo de León.

“La serie tiene un mensaje bien 
bonito, porque el personaje de 
Erick queda viudo y conoce a cinco 
mujeres como para seguir la vida y 
yo soy una de ellas, pero, hasta que 
la vean sabrán con cuál se queda. 
Las cinco mujeres en la historia so-
mos bien distintas y el hombre está 
vuelto loco”. 

Nadia, dijo de Ita, tiene relación 
con los personajes de Serradilla y 
Hayser, dando un giro inesperado 
en la trama que narra la historia de 
amor nostálgica y sanadora des-
pués de una pérdida.

En tanto, Corina, de Urzula 
Barba Hopfner, que podrá verse 
en salas de Cinépolis, a partir del 
9 de enero, es protagonizada por 
Naian Norvind, Cristo Fernández, 
Carolina Politi, Mariana Giménez 
y Gerardo Trejo Luna, quienes re-
crean la historia de una mujer que 
sufre de agorafobia. La cinta fue 

filmada en Guadalajara y ha reci-
bido varios premios en festivales 
internacionales.

Liliana, una jefa editorial, es el 
personaje que interpreta Laura de 
Ita, quien confronta a Corina (Naian 
Norvind) obligándola indirectamen-
te a superar su condición mental y 
emocional. “Me gustó este proyecto 
porque se abordan otras temáticas 
que no son de porno, miseria, narcos
o comedias románticas”.  

Puntualizó: “Lo más fregón de 
esta cinta es que todo se desarrolla 
en 2000, no hay celulares, men-
sajitos, redes sociales; la cuestión 
es que la solitaria chava tiene que 
salir de una colonia a las afueras de 
Guadalajara, pero todo es radical 
en la trama”. 

Sobre los 10 años de Las Luz y 
Fuerza, De Ita, comentó: “Hemos 
sido muy necias y se nos pasó el 
tiempo rápido; aunque también la 
pandemia nos hizo parar; hicimos 
streaming, íbamos superbien y fue 
una historia triste porque en 2019 
ya le abríamos a la Mala Rodríguez, 
Silverio y Amandititita. Nos está-
bamos dando a conocer, pero llegó 

la emergencia sanitaria y luego en-
frentamos un doloroso duelo”.

A partir de 2023, señaló, “re-
tomamos en el Festival de Día de 
Muertos y volvimos a tocar en ba-
res; ahora estamos contentas por-
que con una beca del Programa de 
Fomento a Proyectos y Coinversio-
nes Culturales del Fondo Nacional 
para la Cultura y las Artes, que 
concretaremos para mediados de 
2025 y es una iniciativa donde se 
entreteje poesía mexicana del siglo 
XIX y cumbia, con la finalidad de 
que los chavos así se acerquen a este 
género literario”. 

De hecho, en 2024, “partici-
pamos en el homenaje a Rosario 
Castellanos con Las Reinas Chulas 
y musicalizamos poemas de la es-
critora y diplomática en el pasado 
Festival Internacional de Cabaret”, 
comentó Laura de Ita, quien sigue 
“dándole y tocando en diversos 

foros con la banda, como fue en 
la toma de protesta de la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, 
Clara Brugada, donde se escuchó 
nuestra rola Guerrera de la cumbia, 
la cual habla de la violencia contra 
la mujer”.

Laura de Ita cerrará el año con la serie 
Ahora que no estás y la película Corina

La actriz también 
es vocalista de 
la agrupación 
femenista Las 
Luz y Fuerza
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▲ La banda de electro-cumbia-cabaret prepara su 
posada para el próximo viernes en el Teatro Bar El 

Vicio, donde habrá piñata, música y diversión, 
señaló la cantante. Foto cortesía de la artista



Sophia, el famoso robot e ícono global de la IA, 
conquista la feria de innovación de Zimbabue

AP
HARARE

Desde responder preguntas de mi-
nistros del gabinete, académicos y 
estudiantes sobre cambio climá-
tico, abuso de sustancias y la ley 
hasta las consultas de niños sobre 
su “nacimiento” y sus vínculos con 
Dios y tras ser descrita como una 
comunicativa feminista, Sophia, el 
robot de fama mundial, conquistó 
corazones en una feria de innova-
ción en Zimbabue.

Con la capacidad de imitar expre-
siones faciales, mantener conver-
saciones casi humanas y reconocer 
los gestos de las personas, Sophia es 
“un ícono global” de la inteligencia 
artificial, según el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD), que la llevó al país del sur 
de África. Fue creada en 2016 por 

Hanson Robotics, con sede en Hong 
Kong, y obtuvo la ciudadanía saudi-
ta en 2017, convirtiéndose en la pri-
mera ciudadana robot del mundo.

Fue la primera vez que el país 
africano acogía a un robot de su 
tipo, y cautivó a chicos y grandes 
en la Universidad de Zimbabue en 
Harare, la capital. Estuvo allí como 
invitada especial en un evento sobre 
inteligencia artificial e innovación.

Sonrió, frunció el ceño, usó ade-
manes para enfatizar ciertos pun-
tos, hizo contacto visual en varias 
interacciones individuales y reali-
zó algunas pausas poco naturales. 
Les aseguró a las personas que los 
robots no están aquí para dañar o 
remplazar a los humanos.

Pero se diferenció rápidamente 
de los humanos, cuando las conver-
saciones parecían volverse dema-
siado personales.

“No tengo sentimientos románti-

cos hacia los humanos, mi propósito 
es aprender”, dijo Sophia, mientras 
los participantes la comparaban 
con la versión humana de algunas 
nueras zimbabuenses conocidas 
por ser ferozmente independientes, 
asertivas y francas en la sociedad, 
mayoritariamente patriarcal.

Sin embargo, se disculpó cuan-
do un participante la reprendió por 
aparentemente evitar mirarlo.

Sophia también mostró paciencia 
mientras niños y adultos la rodea-
ban para tomarse selfis y la bombar-
deaban con preguntas, aunque ella 
también respondía con preguntas 
sobre lo que los residentes hacían 
para resolver los problemas que los 
aquejan.

Ayer, su último día, mostró su 
sentido de la moda. Sonrió y expre-
só su agradecimiento por dejarla 
usar el traje nacional del país, un 
vestido negro largo con abertura, 

complementado con rayas romboi-
dales en rojo, verde y blanco.

“Agradezco el esfuerzo por ha-
cerme sentir como en casa en Zim-
babue”, señaló. Sophia ha estado 
en África antes, visitando Egipto, 
Sudáfrica y Ruanda.

El PNUD indicó que esperaba 
que el compromiso de Sophia “ins-

pire a la juventud de Zimbabue para 
explorar carreras en los campos de 
la IA y la ciencia, la tecnología, la 
ingeniería y las matemáticas”.

LA JORNADA DE ENMEDIO
Sábado 14 de diciembre de 20248a CIENCIAS

Gemínidas, lluvia de estrellas más brillante
DE LA REDACCIÓN 

Las gemínidas, entre las pocas llu-
vias de meteoros importantes que 
provienen de asteroides, alcanzaron 
su punto máximo ayer. Es una de las 
últimas oportunidades del año para 
ver bolas de fuego en el cielo.

La lluvia a menudo produce me-
teoros con un resplandor distinti-
vamente más amarillo, probable-
mente debido al material de origen 
inusual, dijo Sally Brummel, geren-
te del planetario en el Museo Bell de 
la Universidad de Minnesota.

En condiciones ideales de ob-
servación, las gemínidas suelen 
ofrecer uno de los espectáculos 
más brillantes y deslumbrantes 
del año debido al alto volumen 
de meteoros visibles cada hora. 
Sin embargo, una luna casi llena 
este año significa que se esperan 
hasta 120 meteoros por hora en el 
momento pico, según la Sociedad 
Meteorológica Estadunidense. La 
luz de la luna “ocultará muchos de 
ellos”, señaló Brummel.

“Se trata de la lluvia de meteo-
ros de las gemínidas, que alcanzó 
su punto máximo los días 13 y 14 de 
diciembre, y podremos llegar a ob-
servar una por minuto, en buenas 
condiciones de visibilidad”, señaló 
Bill Cooke, de la Oficina de Medio 
Ambiente de Meteoros de la NASA. 
La observación dura hasta el 21 de 
diciembre. 

Se producen múltiples lluvias de 
meteoros anualmente y no se nece-
sita equipo especial para verlas, la 
mayoría provienen de los desechos 
de cometas, pero algunas, incluidas 
las gemínidas, resultan de los dese-
chos de asteroides. Éstas emanan 
del asteroide 3200 Phaethon, que 
orbita alrededor del Sol.

Durante observaciones realiza-
das por la sonda espacial STERO 
de la NASA desde 2009 a 2012,
se detectó una pequeña cola que so-
bresalía por detrás de la roca. “La 

cola brinda evidencia irrefutable de 
que Faetón eyecta polvo”, explicó 
David Jewitt, astrónomo de la Uni-
versidad de California, UCLA.

El equipo de trabajo de Jewitt 
cree que el polvo es eyectado por la 
fractura térmica de la corteza del 
asteroide. Un proceso relacionado, 
que recibe el nombre de “fractura 
por desecación” (como cuando el lo-
do se agrieta en el lecho de un lago 
seco), también puede desempeñar 
un importante papel. El hecho de 
ver que 3200 Phaethon produce 
una cola, aunque sea pequeña, da 
confianza a los investigadores de es 
en verdad el origen de las gemínidas.

Cuando las rocas del espacio 
entran en la atmósfera terrestre, 
la resistencia del aire las calienta 
mucho. Esto hace que el aire brille 
a su alrededor y deja brevemente 
una cola ardiente detrás de ellas, el 
final de una “estrella fugaz”.

Cielos oscuros y sin nubes

Las bolsas de aire brillante alrede-
dor de las rocas espaciales en mo-
vimiento rápido, que varían desde 
el tamaño de una partícula de polvo 
hasta un peñasco, pueden ser visi-
bles en el cielo nocturno.

La naturaleza rocosa de los de-
sechos de asteroides hace que las 
gemínidas sean especialmente pro-
pensas a producir bolas de fuego, 
indicó William Cooke de la NASA. 
“Esas son rocas bastante resisten-
tes que pueden penetrar profunda-
mente en la atmósfera”, añadió.

Las lluvias de meteoros suelen 
ser más visibles entre la mediano-
che y las horas previas al amanecer.

Es más fácil ver estrellas fuga-
ces bajo cielos oscuros, lejos de 
las luces de la ciudad. Las lluvias 
de meteoros también aparecen 
más brillantes en noches sin nubes 
cuando la Luna está en su fase más 
menguante. La próxima lluvia de 
meteoros, las úrsidas, alcanzará su 
punto máximo el 22 de diciembre.

▲ Un empleado estrecha la mano 
de un robot en una empresa de 
tecnología china. Foto Xinhua 

▲ Este fin de semana, las gemínidas ofrecerán un 
espectáculo deslumbrante ya que se esperan 120 
meteoros por hora en el momento pico. En la 

imagen superior, el evento astronómico de 2023 
surca el cielo sobre el telescopio Nicolas U. Mayall, 
en Arizona. Fotos Ap y NASA
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Levantan
el veto al 
estadio de 
las Chivas
DE LA REDACCIÓN

Una nueva resolución contro-
versial salpica a la Liga Mx. La 
Comisión de Apelaciones de la 
Federación Mexicana de Futbol 
aceptó parcialmente un recurso 
de Chivas y quitó el castigo de 
veto de un partido al estadio 
Akron por un episodio de violen-
cia que se registro tras la derrota 
del Guadalajara ante Atlas en el 
play-in de la Liga Mx y donde 
un aficionado fue herido con un 
objeto punzocortante.

El organismo mantuvo la 
multa económica sobre Chivas 
y ordenó al club cerrar para su 
siguiente partido en el torneo 
Clausura 2025 al menos 25 por 
ciento de los asientos disponi-
bles para el público en general 
del estadio Akron.

Detalló que tomó esta deci-
sión después de considerar que 
el club Chivas presentó varias 
pruebas en su defensa luego de 
la primera sanción impuesta el 
4 de diciembre por la Comisión 
Disciplinaria de la Federación 
Mexicana de Futbol, la cual de-
terminaba un partido a puerta 
cerrada y una multa económica.

Se cumplieron protocolos

Apuntó que “el Guadalajara 
cumplió con el número de ele-
mentos policiacos señalado en 
los protocolos de seguridad, y al 
actuar de forma inmediata para 
disipar los conatos de riña”, así 
como “atender y dar seguimien-
to puntual a la persona que re-
sultó lesionada, la cual salió del 
estadio por sus propios medios”.

Aficionados de Atlas y Chivas 
ingresaron a la cancha al final del 
triunfo de los rojinegros en la pri-
mera ronda del play-in disputado 
el 21 de noviembre. No obstante, 
los seguidores fueron detenidos 
por elementos de seguridad.

En otro episodio, Gerardo So-
ria, un seguidor del Atlas, señaló 
en redes sociales que fue herido 
con un arma punzocortante por 
aficionados de Chivas cuando se 
disponía a salir del recinto junto 
con su hijo, quien también fue 
agredido.

Soria indicó el 6 de diciembre 
a La Jornada que la herida fue 
tan profunda que lastimó uno 
de sus pulmones, además rela-
tó que la enfermería del estadio 
Akron no tenía el material ade-
cuado para atenderlo y los en-
cargados del inmueble se nega-
ron a pedir una ambulancia para 
trasladarlo a un hospital pese a 
la gravedad de sus lesiones.

En ese momento, Soria ase-
guró que ni la Federación o 
Chivas lo había contactado pa-
ra conocer su versión. “Faltan 
más controles de seguridad, en 
esa ocasión no pidieron el FanID 
para ingresar ni tampoco nos re-
visaron”, aseguró. 

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

El futbol tricolor sigue sin encontrar 
el rumbo. Apoyado por el empresa-
rio Emilio Azcárraga Jean, Juan 
Carlos La Bomba Rodríguez fue 
nombrado hace año y medio como 
comisionado de la Federación Mexi-
cana de Futbol; sin embargo, tuvo 
que renunciar al no cumplir con la 
encomienda de conseguir la aproba-
ción total de la Asamblea de Dueños, 
realizada ayer en Toluca, para pactar 
un millonario fondo de inversión que 
sería inyectado a la Liga Mx. 

Con la salida de La Bomba Rodrí-
guez justo en la semana de la final 
del torneo y rumbo a un Mundial 
2026 que será en este país, Mikel 
Arriola, quien se desempeñaba co-
mo presidente de la Liga Mx, fue de-
signado como comisionado interino 
de la Federación y deberá continuar 
con las negociaciones para concre-
tar la aprobación del fondo de inver-
sión con la empresa estadunidense 
Apollo Global Management.

No obstante, Santiago Baños, 
presidente del América, es uno de 
los candidatos para sustituir de ma-
nera definitiva a Rodríguez como 
comisionado del futbol mexicano. 

El acuerdo que Rodríguez pre-
tendía cerrar con Apollo Global 
Management consistía en un fon-
do de inversión de mil 250 millones 
de dólares por 20 años a cambio de 
entregar entre 10 y 20 por ciento de 
los ingresos totales de la Liga Mx a 
la empresa inversora estaduniden-
se, de acuerdo con el portal ESPN. 

El club América, propiedad de 
Emilio Azcárraga Jean, quien tam-
bién es propietario de Televisa, así 
como el plantel de Mazatlán, que 
pertenece a Ricardo Salinas Pliego, 
dueño de Tv Azteca, son los prin-
cipales promotores del fondo de 
inversión. Ambos asistieron ayer 
la Asamblea de Dueños.

En contraste, equipos como Ti-
gres, Monterrey, Chivas, Cruz Azul, 
Pachuca, León, Toluca, Pumas y 
San Luis habrían votado en contra 
del fondo de inversión al no estar de 
acuerdo con varios de los términos 
del contrato como la entrega de un 
alto porcentaje de sus ganancias de 
taquilla, publicidad e incluso de los 
propios derechos de transmisión. 

Ahora, Arriola conformará en 
enero próximo un comité de 10 
equipos para continuar con las ne-
gociaciones del fondo de inversión, 
“con especial énfasis en reforzar el 
gobierno corporativo de la institu-
ción, así como seguir adelante con 
el proyecto de transformación más 

importante para el futbol”, indicó 
la Federación en un comunicado. 

El organismo no informó qué su-
cederá con Ivar Sisniega, presidente 
ejecutivo de la FMF, y quien llegó a 
ese puesto respaldado por Rodrí-
guez, así como del amplio equipo de 
comunicación que fue creado en esta 
gestión con ex personal de Univisión.

Fallida gestión
como directivo

Cuando Juan Carlos Rodríguez arri-
bó en mayo de 2023 a la Federación 
tenía la encomienda de salvar al fut-
bol tricolor tras el fracaso de la se-
lección mexicana en Qatar 2022. La 
urgencia de un cambio derivó en una 
restructura en el organismo, pues se 
pretendía una estabilidad deportiva 
al tener en puerta el Mundial 2026, 
donde México será anfitrión junto 
con Estados Unidos y Canadá.  

Rodríguez tomó el control de la 
FMF apoyado por Emilio Azcárra-
ga Jean, con quien había trabajado 
para formar el canal deportivo de 
Televisa y Univisión, TUDN. 

Así, la televisora de Chapultepec 

mantenía su dominio en el ente 
rector del balompié mexicano, tal 
como lo ha hecho desde hace déca-
das al imponer a ex empleados de 
Televisa como lo fue también Yon 
de Luisa, antecesor de Rodríguez 
como presidente de la Federación 
Mexicana de Futbol. 

No obstante, su gestión se carac-
terizó por una falta de estabilidad. 
Diego Cocca fue destituido como es-
tratega de la selección y en su lugar 
fue contratado Jaime Lozano, quien 
sólo se mantuvo en el puesto un año 

para que después arribara al timón 
Javier Vasco Aguirre junto con Ra-
fael Márquez como auxiliar técnico. 

La renuncia de Rodríguez sacu-
de al futbol mexicano apenas unas 
semanas después de que Azcárraga 
Jean solicitó permiso para dejar de 
presidir de manera temporal al con-
sorcio Televisa al ser demandado 
por el Departamento de Justicia de 
Estados Unidos por supuestos so-
bornos para conseguir los derechos 
de transmisión de los mundiales 
2018, 2022, 2026 y 2030. 

Incluso, tanto Rodríguez como 
ninguno de los altos directivos de la 
FMF dieron una postura ante la po-
lémica que enfrentaba Azcárraga. 

Frente al complejo panorama, 
cada vez pareciera más lejano el ob-
jetivo que pretende la Federación 
de demostrar una recuperación del 
futbol mexicano en el Mundial 2026.

Incertidumbre por continuidad de Ivar Sisniega como titular del organismo

▲ Juan Carlos Rodríguez 
(centro) acompañado de Mikel 
Arriola, ahora comisionado 
interino (derecha), e Ivar Sisniega. 
Foto FMF

Bomba Rodríguez renuncia 
a la FMF al no conseguir el 
apoyo al fondo de inversión

MIKEL ARRIOLA, DESIGNADO COMISIONADO INTERINO

Tomó el control 
apoyado por 
Emilio Azcárraga 
Jean, con quien 
formó TUDN
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ALBERTO ACEVES

Todo partido de la NFL en México 
está sujeto a las reglas y formas de 
consumo, pero sigue vigente en los 
seguidores su espontaneidad, el pla-
cer de un juego que se practica a dife-
rentes niveles en centros deportivos y 
universidades. “El problema es que la 
NFL aún nos trata como aficionados 
de segunda categoría”, afirma David 
Pérez de Tejada, integrante del Fan 
Chapter Club 49ers México, sobre la 
suspensión que la liga de futbol ame-
ricano de Estados Unidos impuso el 
jueves al contrato firmado con la ca-
dena Fox Sports para la transmisión 
de partidos de temporada regular.

El anuncio detalla que los usua-
rios afectados pueden suscribirse a 
la plataforma de streaming DAZN 
–mediante NFL Game Pass– y ac-
ceder al contenido de los equipos, 
incluidos los playoffs y el Superta-
zón. El costo del plan por campa-
ña completa es de 375 pesos, casi 
la mitad de un boleto en la zona 
alta del AT&T Stadium de Dallas. 
“Pagar eso por las cuatro semanas 
que quedan no lo vale”, agrega el 
seguidor de los Niners mientras un 
sinfín de sitios pirata en Internet 
registran mayores visitas, eludien-
do los canales de suscripción. “Son 
plataformas menos seguras, por-
que vulneran nuestros datos, pero 
en la tele el único deporte que im-
porta es el futbol”.

Según el sitio oficial de DAZN, la 
membresía de dos meses se renova-
rá automáticamente el 31 de julio 
de 2025, antes del inicio de la próxi-
ma temporada, y permitirá que más 
encuentros sean televisados. En el 
caso de los correspondientes en un 
inicio a la cadena Fox Sports, como 
el Leones de Detroit-Bills de Búfalo, 

Golpea a seguidores cambio 
en la transmisión de juegos

“NFL NOS TRATA COMO AFICIONADOS DE SEGUNDA”

la transmisión se llevará a cabo en 
ESPN 4 para los que no son sus-
criptores. Otro duelo estelar de la 
semana 15, Acereros de Pittsburgh-
Águilas de Filadelfia, podrá ser vis-
to a través del canal 9, Vix Premium 
y ESPN como opciones alternativas.

En noviembre de 2022, la oficina 
del estadio Azteca informó que el 
partido entre 49ers de San Fran-
cisco y Cardenales de Arizona, en 
el tradicional lunes por la noche del 
futbol americano, dejó ingresos que 
alcanzaron 85 millones de dólares 
al congregar a más de 78 mil asis-
tentes. En el discurso dominante de 
autoridades de la liga se insiste que 
México es el mayor mercado fuera 
de Estados Unidos, que cada año 
existe un aumento en ingresos por 
derechos de transmisión y patroci-
nadores, lo cual implica a su vez una 
profunda contradicción, sostiene el 
presidente de la Asociación Mexi-
cana del Derecho a la Información 
(Amedi), Jorge Bravo.

“Por un lado está la tragedia de la 
futbolización que vive nuestro país, 
no por el futbol, sino por la baja cali-
dad del mismo. A las cadenas no les 
interesa promover una cultura del 
deporte más amplia. Estamos ante 
una pobreza enorme de diversidad, 
porque, para muchas televisoras, 
otras disciplinas no son negocio. 

Han habido algunos intentos con el 
boxeo, la lucha libre y también con 
el tiro con arco, pero las prioridades 
son otras. Ahora la piratería tiene 
dos componentes: los datos y la se-
guridad, no es menor que muchos 
acudan a esta clase de plataformas, 
a pesar del riesgo que corren”.

México ha sido el
mayor trampolín

En los años 2016, 2017 y 2019, los 
partidos de la NFL generaron una 
derrama económica para México de 
171 millones de dólares en conjun-
to, de acuerdo con un informe pu-
blicado por la firma Ernst & Young. 
Cada edición impuso sus propias re-
glas. Problemas en la distribución 
de boletos, costos altos, reventa, 
campamentos de jugadores sin ac-
ceso al público y productos de baja 
calidad en tiendas. Toda esta serie 
de situaciones dejó ver en el afi-
cionado una realidad que el poder 
no quiere mostrar, agregan desde 
el Club 49ers México, fundado en 
2016 y hoy con más de 350 miem-
bros en diferentes estados de la 
República.

“Ahora la liga intenta expandirse 
en España y Brasil, pero México ha 
sido su mayor trampolín y no tene-
mos los mismos beneficios que ellos 

en cuestiones de mercadotecnia o 
cercanía con los equipos”, señala Pé-
rez de Tejada, fanático del mítico Joe 
Montana. “Es como si estuviéramos 
en una segunda categoría. Cuando 
la NFL dejó de transmitirse en Tele-
visa y Tv Azteca a principios del año 
2000, la audiencia del soccer incre-
mentó exponencialmente. Ahora 
se transmiten partidos de Holanda, 
Italia, Estados Unidos, pero el es-
pectáculo es muy pobre. Muy pocos 
se interesan por las ligas de futbol 
americano en el país, como la Onefa”.

Mientras la cadena Fox Sports 
–también difusora de carreras de la 
Fórmula 1, funciones de lucha de la 
WWE, partidos de la Liga Premier 
inglesa y Grandes Ligas– resuelve el 
incumplimiento de su contrato con 
la organización estadunidense, tras-
cendió ayer que la Concacaf, órgano 
que rige el futbol de Norteamérica, 
Centroamérica y el Caribe, interpu-
so en 2023 un requerimiento en su 
contra por el presunto retraso de 
pagos. Aunque no hubo hasta ahora 
respuesta sobre dichas versiones, el 
servicio premium que ofrece la em-
presa en la plataforma Amazon Pri-
me Video aún incluye la imagen del 
mariscal de campo de Kansas City, 
Patrick Mahomes, para la compra 
de sus paquetes exclusivos por 140 
pesos mensuales.

“De alguna manera, el anuncio de 
la NFL puede ser una invitación a ne-
gociar nuevos términos contractua-
les o el cumplimiento a la brevedad 
de los mismos para que sus ingresos 
por transmisión no decrezcan”, plan-
tea el presidente de la Amedi. “Aun 
cuando se trata de un negocio, las 
empresas no toman en cuenta los 
derechos de las audiencias. Puede 
ser parte de la estrategia que Fox 
Sports quiera promover su propia 
plataforma de streaming, pareci-
da a la de NFL Game Pass, porque 
no imagino que en restaurantes y 
otros lugares de consumo no existan 
transmisiones de partidos”.

Bajo esa misma lógica, la plata-
forma Netflix anunció que trans-
mitirá el próximo 25 de diciembre 
los duelos de temporada regular 
Jefes de Kansas City-Acereros de 
Pittsburgh y Cuervos de Baltimore-
Texanos de Houston, en el denomi-
nado Christmas Day Game, con los 
espectáculos musicales de medio 
tiempo de las cantantes Mariah 
Carey y Beyoncé. El costo por la 
suscripción es de 119 pesos.

▲ En 2016, 2017 y 2019 los 
partidos de la NFL generaron una 
derrama económica para México 
de 171 mdd. Foto Ap



DE LA REDACCIÓN

Tras varias semanas de especulacio-
nes sobre la posible salida de Sergio 
Checo Pérez de Red Bull, ayer se 
informó que fue registrado como 
piloto de la escudería austriaca para 
el Mundial de Fórmula 1 de 2025. 

La FIA publicó la lista oficial de 
los 20 pilotos, y sus respectivas 
escuderías, que competirán en la 
máxima categoría del automovilis-
mo, donde aparece el nombre del 
tapatío como uno de los dos con-
ductores de Red Bull. La otra plaza 
será ocupada por el neerlandés Max 
Verstappen, quien acaba de conver-
tirse en tetracampeón mundial.  

No obstante, la escudería Racing 
Bulls, “hermana menor” de Red 
Bull, es la única que no tiene regis-
trados a sus dos pilotos, por lo que, 
según diversos medios, aún existe 
la posibilidad de que Checo ocupe 
ese asiento el próximo año.

En el listado se observan movi-
mientos que habían sido confirma-
dos antes de que terminara la tem-
porada 2024, como el pase del bri-
tánico Lewis Hamilton a Ferrari, o 
del español Carlos Sainz a Williams.

Los rumores sobre la salida de 
Checo de Red Bull se avivaron al fi-
nal de la última carrera, pues mien-
tras el mexicano, a pesar de sus 
malos resultados, aseguraba que 
seguiría en el equipo debido a que 
tenía un contrato por dos años, el je-
fe de la escudería, Christian Horner, 
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El Tribunal de Arbitraje Deportivo 
(TAS, por sus siglas en inglés) no se 
pronunciará antes de finales de año 
en el caso de dopaje contra el nú-
mero uno del tenis mundial, Jannik 
Sinner, aseguró la Agencia Mundial 
Antidopaje (AMA).

“No habrá nada hasta finales de 
año”, afirmó en una entrevista Oli-
vier Niggli, director general de la 
AMA, que recurrió ante el TAS en 
septiembre, un mes después de una 
decisión de primera instancia que 
había absuelto al tenista italiano.

Sinner dio positivo en clostebol 

(un anabólico) dos veces en marzo 
de 2024. El ganador de los abiertos 
de Australia y de Estados Unidos 
“no cometió ninguna falta o negli-
gencia”, dictaminó a finales de agos-
to un tribunal independiente solici-
tado por la Agencia Internacional 
de Integridad del Tenis (ITIA).

El italiano sostiene que fue conta-
minado por un miembro de su per-
sonal médico, quien supuestamente 
aplicó un espray de venta libre que 
contenía clostebol en su propia ma-
no, antes de masajear al jugador e 
introducir accidentalmente la sus-
tancia prohibida en el cuerpo del 
deportista.

La explicación fue aceptada por 
ITIA y el tribunal independiente, 
pero no convenció del todo a la 
AMA.

La autoridad antidopaje solicitó 
una suspensión de uno a dos años 
para el número uno del mundo.

“En la decisión se consideró que 
no había culpa de Sinner. Nuestra 
posición es que el deportista conti-

núa siendo responsable ante los que 
lo rodean”, explicó Olivier Niggli a 
la AFP.

“Así que es este punto legal el que 
se debatirá” ante el TAS.

“No discutimos que pudo haber 
sido contaminación, pero creemos 
que la aplicación de las normas no 
corresponde a la jurisprudencia”, 
declaró el director general de la 
AMA.

Mientras que la ITIA fue critica-
da por haber revelado tarde los test 
positivos de Sinner, pero también 
el de la número 2 del mundo Iga 
Swiatek (positivo a trimetazidina en 
agosto, anunció en noviembre pa-
sado), Olivier Niggli considera que 
“debemos proteger a los atletas.

“Personalmente, creo que prote-
ger la reputación de un atleta debe 
ser nuestra principal preocupación. 
Vivimos en un mundo en el que las 
redes sociales son lo que son y el 
prestigio de una persona puede es-
fumarse en muy, muy poco tiempo”, 
afirmó.

Checo es registrado por Red 
Bull para temporada 2025

RECIBE PREMIO POR EL REBASE DEL AÑO dejaba en el aire su continuidad.
“He escuchado los rumores, pero 

nada ha cambiado en términos de 
lo que he dicho los dos últimos me-
ses. Tengo un contrato para el año 
que viene y estaré manejando para 
Red Bull”, dijo el mexicano antes 
del Gran Premio de Abu Dhabi, la 
última fecha de esta campaña.

Dichas declaraciones se dieron 
luego de que Horner comentó: “No 
está disfrutando de la situación en la 
que se encuentra en este momento. 
Conoce las presiones de este negocio 
y vamos a darle todo el apoyo hasta 
la bandera a cuadros en Abu Dhabi.

Tras el último Gran Premio, el je-
fe de Red Bull expresó: “Ahora que 
hemos terminado la temporada nos 
sentaremos con él y reflexionare-
mos sobre lo ocurrido este año”. 

Checo fue el único piloto de los 
cuatro primeros equipos sin una 
victoria este año.

Por otro lado, Checo recibió ayer 
en la ceremonia de fin de año de la 
FIA el premio a la mejor acción de 
2024, por un doble rebase que le 
hizo a Fernando Alonso y Carlos 
Sainz en el Gran Premio de China, 
donde terminó en el tercer lugar.

En las votaciones, recibió 60 por 
ciento de los sufragios, y superó a 
Alexander Albon y Oscar Piastri. 

“Me gustaría agradecer a los fans 
que votaron por mí para ganar es-
te premio y, sinceramente, quiero 
compartirlo con Fernando y Car-
los, como siempre, para hacer una 
maniobra necesitas cuatro pilotos. 

“Fue una decisión muy reñida en 
China durante la carrera y un mo-
vimiento bastante importante para 
colocarme en tercer lugar, así que 
por ahora sólo quiero desearles a to-
dos una gran noche, disfruten y ase-
gúrense de tomar algo de tequila”, 
publicó Pérez en sus redes sociales.

 En la lista de los 20 pilotos y 
sus escuderías aparece el 
nombre del tapatío. Foto Ap

PAREDES SE VESTIRÁ DE ASTRO

▲ El mexicano Isaac Paredes vestirá la franela de los Astros de 
Houston por un intercambio con Kyle Tucker. Foto @cubs

TAS deja en suspenso el castigo 
por el caso de dopaje de Sinner
El tenista sostiene 
que le aplicaron un 
espray que contenía 
clostebol (anabólico)
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E
L NUEVO DISCO de Joe 
Webb es un bombón.

ALEGRE, DIVERTIDO, 
GOZOSO, reúne todo aquello 
que un escucha necesita para 

sonreír, soñar, sentirse bien. Combatir 
tristeza, cultivar emociones positivas.

HAMSTRINGS & HURRICANES 
se llama el álbum y entre sus muchas 
cualidades figura la consolidación del 
formato trío de jazz como estructura 
vital para la creación de atmósferas, la 
experimentación, los hallazgos.

ES UNA MÚSICA que se alimenta de 
libertad, sencillez y contento.

JOE WEBB ES la gran figura emergen-
te del jazz mundial. Hace tres semanas 
cumplió 38 años, nació en Gales y tiene 
su eje de acción en Londres, donde de-
sarrolla una carrera plena de diversidad, 
desenfado y originalidad.

ES EL MODELO de pianista que res-
ponde a la gran tradición de músicos que 
espejean los signos de su época. 

SU CULTURA MUSICAL es impresio-
nante: por igual escuchamos en su estilo 
la clara influencia de un gigante inmor-
tal: Art Tatum, que guiños a sonatas de 
Scriabin, Liszt, Chopin y Beethoven, sin 
dejar de lado la gran tradición latina, 
africana, galesa por supuesto y universal 
por necesidad. 

LO SUYO ES tan peculiar que escapa a 
toda definición, aunque algunos apresu-
rados lo denominarían, injustamente, 
“posmoderno”, cuando esa corriente 
dejó de existir hace muchos años.

EL DISCO SE inicia a todo lo alto: Joe 
Webb recorre el teclado entero con 
puntuaciones, pausas, giros, inspiración 
a raudales, en complicidad con otros dos 
músicos geniales: Will Sachs en el bajo 
acústico y Sam Jesson en los tambores. 

LA SEGUNDA PIEZA es más abierta 
en su estructura, más interesante en 
sus planteamientos, más intensa y a una 
velocidad pertinente para el efecto bus-
cado: homenajes a Art Tatum por igual 
que citas de Errol Garner, Thelonious 
Monk, Oscar Peterson y Duke Ellington.

EL GENIO DE Webb consiste en lograr 
elaboraciones muy complicadas que 
nunca pierden su apariencia de sencillas. 
Asistimos a una fiesta de los sentidos, 
sentados pero no inmóviles:  las caden-
cias repentinas cambian las atmósferas 
a distintos tipos de baile que nos mantie-
nen en un pendular delicioso.

EN ESA SEGUNDA pieza se escuchan 
voces como las que suenan en el Village 
Vanguard, en el Blue Note o en algún 
otro templo nocturno del jazz, mientras 
la música discurre.

DE REPENTE, EL grupo ejecuta un 
attaca para cambiar la atmósfera por 
completo y entrar a la siguiente compo-
sición de Webb: 100 Years of Bill & Lil, 
bellísima obra que nos remite a muchas 
estancias de placer, meditación y cobijo, 

transportados en alfombra voladora, 
guiados por la mano del hada.

POR IGUAL NUESTRO oído asocia 
Nardis, esa hermosa pieza que compuso 
Miles Davis en 1958 y que Bill Evans 
convirtió en una de sus obras emblema 
en todos sus conciertos y en varios de 
sus discos, que por igual suena a Erik Sa-
tie y su serie de seis Gnossedias y eso nos 
conduce a estampas impresionistas y el 
contrabajo entona églogas, odas, him-
nos para dar paso a una intervención a 
solas, impresionante, del baterista.

HONDURA, GOZO, REFLEXIÓN. 
Ideas. Esta pieza es de lo mejor del disco 
y se aparta del swing y el contoneo sa-
broso del resto, para acurrucarse en un 
vaivén sedoso: una pareja que se abraza 
y se mece suavemente, siguiendo el éxta-
sis de la música.

LA ATMÓSFERA CREADA nos trans-
porta a una terraza de un café en Mont-
martre, copita de pastís en mano, la 
vista de la noche, el aroma de la noche. 

LA PIEZA 6 del disco presenta modu-
laciones y cambios repentinos de veloci-
dad, racimos de notas, mano izquierda 
marca surcos grandes, mano derecha 
baila sobre el sembradío. 

ANTES DE ESA pieza, la composición 
entera está concebida, preparada y 
ejecutada magistralmente por Sam 
Jesson en la batería. La obra se titula, 
juguetonamente, Some Jesson, en juego 
de palabras con su nombre y el resultado 
sonoro es muy original en su sencillez 
espectacular. No todo “solo” de batería 
es predecible, he aquí la prueba de ello.

LA SIGUIENTE COMPOSICIÓN se ar-
ma en attaca también, lo cual configura 
el disco entero como una unidad. Suena 
un tema macizo, a lo Duke Ellington en 
el Cotton Club con un piano de teclas 
que parecen tocadas por dedos de marfil 
o de madera o de acero y luego suenan 
glissandi y velocidades tales que nos re-
cuerdan las obras de Conlon Nancarrow, 
inventor de la pianola mecánica que 

suena a velocidades inauditas, tocadas 
por mil dedos, a partir de la perforación 
de tarjetas que luego pasan por unos 
rodillos y todo se conecta a una serie de 
llantas colgadas del techo en el gran es-
tudio que tuvo Nancarrow en Las Águi-
las, en la ciudad de México, donde Juan 
O’Gorman le construyó su casa.

LA PIEZA SÉPTIMA del disco, Breudd-
wyd Cariad, empieza como comienzan 
los preludios de Chopin, con toda su 
carga romántica y espíritu de balada y el 
ambiente sonoro se convierte en el estilo 
Bill Evans y enseguida suena al mismí-
simo Beethoven, con su Sonata Claro de 
Luna y luego Franz Liszt y todo el sonido 
junto brilla, fulgura, relampaguea con 
inspiración poética tal que nos roba los 
suspiros.

LA IMAGINACIÓN CREATIVA de Joe 
Webb nos lleva enseguida a un cake walk 
propulsivo pero apenas insinuado porque 
de lo que se trata es de una serie de im-
provisaciones donde los versos se escan-
cian como cascadas, paisajes impresio-
nistas y la coda final es indiscutiblemente 
romántica en su sonado manierismo.

LA PIEZA SIGUIENTE es la que nom-
bra el disco entero: Hamstrings and 
Hurricanes con todo el swing a lo alto y 
el disfrute crece y ahora los referentes 
que suenan son Art Tatum, figura guía 
de Joe Webb y nuevamente Nancarrow y 
otro cake walk y el bailecito en el asiento 
continúa.

JOE WEBB TIENE esa capacidad que 
pocos poseen, la de hacer de la música 
un hermoso juguete, como lo hacía 
Mozart: divertirse y crear alegría en el 
escucha e involucrarlo de la siguiente 
manera: Joe Webb insinúa temas que 
parecen trivias, por ejemplo escucha-
mos con claridad la frase, solamente en 
el teclado, por supuesto, que se parece a 
“los aretes que le faltan a la luna” y otros 

referentes célebres que bailan en lento 
remolino.

ES ASÍ COMO los músicos nos llevan 
ahora al imaginario de un bar a la orilla 
de la carretera en una novela de Jon 
Fosse.

PARA ENSEGUIDA CAMBIAR el tono 
y ahora estamos en un salón de baile en 
La Habana porque las notas altas y verti-
ginosas sudan.

LA PIEZA NOVENA es un ostinato 
estremecedor, mecido en mieles, que 
abre paso a la obra décima donde hace 
su presencia la poderosa influencia de 
Thelonious Monk, el mago y de repente 
el oleaje nos trae de vuelta a Nancarrow 
y la marea de rebote se desliza en blues, 
un delicioso blues donde escuchamos 
las cuerdas del contrabajo chicoteando 
contra el diapasón.

LA OBRA NÚMERO 11 del disco, Some 
Days, es una de esas piezas de ánimo 
despreocupado que nos desmadejan. El 
optimismo hecho música.

Y TODO ESTÁ listo para la pieza 13, 
Hiraeth, la más bella del disco por su pa-
sión apacible, sus arpegios, su pulso sua-
ve y calmo, su poesía como una nueva y 
sorprendente manera de romanticismo 
en acompasado diapasón y el piano aho-
ra suena a Chopin y después a Ravel y el 
bajo acústico en émbolos, la batería en 
alfombra mágica y nos transporta, nos 
transforma, nos eleva con una energía 
que se acumula, se acumula, se acumula 
y llega al clímax como una ola ayuntán-
dose a las rocas.

Y EL SOL se pone a lo lejos.

HE AQUÍ LA calma de un atardecer, de 
un anochecer, de un renacer.

HE AQUÍ EL sudor del primer instante 
de la noche, que desde mi infancia en 
Veracruz las mujeres llaman “el sereno” 
y suena en los tres instrumentos el pulso 
cordial, el son del corazón.

LA MÚSICA DE Joe Webb es un encan-
to. Figura entre sus discos otro juguete 
musical, el álbum titulado Summer Chill, 
que el compositor define así: “la idea es 
crear un sonido para una fiesta en una 
alberca en los años sesenta” y para ello 
recurre a otro glosario de citas de au-
tores y músicos como Elvis Presley, La-
Vern Baker, Mel Tormé, Errol Gardner, 
Cannnoball Adderley hasta completar 
una galería sonora de encanto y preci-
sión. Encanto en el sonido, precisión en 
el tramado.

OTRO JUGUETE SONORO de Joe 
Webb: su álbum titulado Both Sides Now, 
grabado con el gran clarinetista Adrian 
Cox, otro enamorado de la gran cultura 
musical variada, amena y celebratoria.

BASTE DECIR QUE ese disco empieza 
con Bésame mucho, de Consuelo Veláz-
quez y el repertorio ayunta música de 
Nueva Orleans con blues callejero con 
música francesa y el resultado es similar 
al nuevo disco de Joe Webb, que es un 
bombón.

@PabloEspinosaB 
 disquerolajornada@gmail.com

▲ Portada del álbum Summer Chill, del 
músico galés Joe Webb, de 38 años, 
fi gura emergente del jazz mundial.

DISQUERO

La música es una fi esta
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Daño cerebral por glifosato
SILVIA RIBEIRO*

U
n nuevo estudio científico 
sobre el glifosato muestra 
que este herbicida está re-
lacionado a daño cerebral 
permanente, aún con ni-

veles de exposición muy bajos. Aunque 
ya existían cientos de estudios –y miles 
de juicios– que aportan pruebas sólidas 
sobre los impactos del glifosato sobre 
la salud, este estudio agrega un ele-
mento altamente preocupante: el efec-
to sobre el cerebro es persistente por 
muchos meses, aún en dosis que están 
muy cerca del rango que se considera 
aceptable en las regulaciones (https://
tinyurl.com/ynpes8xm).

El glifosato es un agrotóxico de am-
plio espectro que está estrechamente 
ligado al cultivo de transgénicos, como 
se expone con claridad en un impor-
tante expediente científico sobre los 
efectos del maíz transgénico, publicado 
en septiembre de 2024 por el Conahcyt 
(https://www.ceccam.org/node/4149).

El nuevo estudio sobre glifosato, 
de autoría del investigador Ramón 
Velázquez y colegas de la Universidad 
Estatal de Arizona y de TGen, otra ins-
titución de investigación genómica, fue 
publicado el 4 de diciembre 2024 en 

la revista científica Journal of Neuroin-
flammation (https://doi.org/10.1186/
s12974-024-03290-6). 

El estudio se basó en analizar cam-
bios en grupos de ratones de laboratorio 
a los que se expuso a diferentes dosis de 
glifosato durante 13 semanas, en los que 
se midieron los efectos hasta después de 
6 meses de recuperación. Los ratones 
“desarrollaron una inflamación cerebral 
significativa asociada a dolencias neu-
rodegenerativas, que en algunos casos 
los condujeron a la muerte o a presentar 
síntomas de ansiedad y afectación neu-
rológica similares a la enfermedad de 
Alzheimer”, explican los investigadores.

Un factor nuevo y alarmante es que 
se encontró que en las dosis más bajas, 
los daños en el cerebro de los ratones y 
los síntomas derivados persistían mu-
cho después del periodo de seis meses 
de recuperación. Los investigadores 
señalaron que la mayoría de la pobla-
ción (en Estados Unidos, así como en 
muchos otros países) está expuesta al 
glifosato a diario, y este estudio indica 
que incluso si las personas están ex-
puestas a este herbicida en dosis bajas 
y en periodos breves, esto puede cau-
sar daños neurológicos permanentes 
(https://tinyurl.com/5p3jve5n).

En el dossier “Expediente científico 
sobre el maíz genéticamente modifica-

do y sus efectos”, un amplio compilado 
de estudios sobre los efectos del maíz 
transgénico realizado por el Conahcyt, 
bajo la dirección de Elena Álvarez-Bu-
ylla y coordinado por Erica L. Hagman 
Aguilar, se muestra como el glifosato 
ha estado estrechamente ligado a la 
producción de maíz transgénico desde 
sus inicios, lo cual aumenta exponen-
cialmente los efectos nocivos del maíz 
transgénico en sí mismo. El dossier se-
ñala que la tolerancia al glifosato está 
presente en 63 por ciento de los trans-
génicos a nivel mundial y en México, 
de las autorizaciones otorgadas para 
importación de eventos transgénicos, 
cerca de la mitad ha sido para maíz, de 
las cuales 90 por ciento con eventos 
de tolerancia a glifosato (https://www.
ceccam.org/node/4149).

Este dossier se produjo en el Conha-
cyt como parte de la defensa de México 
ante la demanda sobre maíz transgé-
nico de Estados Unidos en un panel 
del T-MEC. Aunque la importancia del 
dossier ha sido calurosamente recono-
cida por organizaciones de científicos 
y de la sociedad civil en México y otros 
países (https://tinyurl.com/mrynhzaz), 
extrañamente fue retirado del sitio del 
Conahcyt luego de su presentación, lo 
cual esperamos sea algo que se revierta 
prontamente. El documento es un va-

lioso panorama riguroso y actualizado 
de los problemas y riesgos del maíz 
transgénico y del glifosato. Se puede 
acceder en castellano e inglés en otros 
sitios (https://tinyurl.com/4y4zfrra).

Pese a la gran cantidad y validez de 
los argumentos presentados por Mé-
xico en el panel del T-MEC sobre maíz 
transgénico, y a que todo el tiempo se 
revelan nuevos estudios que confirman 
los altos riesgos para el ambiente y para 
la salud del glifosato y los transgénicos, 
han circulado versiones de que el panel 
de esta demanda fallará contra México.  
No será por falta de razón ni de argu-
mentos. Se debe a la propia estructura 
del T-MEC, que como tratado de libre 
comercio, se formó para asegurar los 
intereses de los más ricos y de la gran-
des empresas. En este caso, designando 
por defecto a dictaminadores del panel 
a favor de los transgénicos, luego de 
eliminadas las propuestas alternativas 
de México. 

Las trasnacionales de los agronego-
cios y transgénicos, que son las que más 
ganan con este nocivo comercio de tóxi-
cos, han tenido una pesada influencia, 
dentro y fuera del T-MEC, para defen-
der sus ganancias a costa de la salud de 
todas y todos.

*Investigadora del Grupo ETC

REUTERS

El peso se mantuvo estable en la 
sesión y terminó con una aprecia-
ción de 5 centavos (0.25 por cien-
to) en la semana, pese a un forta-
lecimiento del dólar, que anotó su 
mejor semana en un mes.

En operaciones al mayoreo, el 
peso cerró el viernes en 20.12 uni-
dades por dólar, sólo un centavo 
por debajo de la cotización previa. 
El comparativo es respecto al miér-
coles, ya que el jueves el Banco de 
México no publicó precio de ope-
ración, en el marco de los festejos 
del día de la Virgen de Guadalupe.

El viernes el tipo de cambio se 
movió en un nivel máximo de 20.19 

y uno mínimo de 20.11, de acuerdo 
con los datos del banco central y 
sumó tres semanas consecutivas 
de ganancias, periodo en el que 
recuperó 36 centavos (1.77 por 
ciento), después de verse sacudi-
do por el triunfo de Donald Trump 
en la elección presidencial del 5 de 
noviembre en Estados Unidos y sus 
amenazas de imponer aranceles a 
las importaciones procedentes de 
México. 

“Hoy, el peso es favorecido por el 
retroceso del dólar, después de que 
el tipo de cambio superó el nivel de 
20.25 durante la sesión overnight, 
considerando el feriado de ayer y 
las débiles cifras de producción 
industrial en México, las cuales 
refuerzan la narrativa de recortes 

continuos en las tasas de interés 
del Banco de México durante 
2025”, dijo la correduría Monex.

En la sesión, se conoció que la 
agencia calificadora Standard 
and Poor’s confirmó las notas de 
largo plazo de México en moneda 
extranjera ‘BBB’ y en moneda local 
‘BBB+’, y mantuvo su perspectiva 
estable, lo cual también dio sopor-
te a la moneda mexicana. 

Ahora los mercados ya tienen la 
atención puesta en las reuniones 
de política monetaria de la Reser-
va Federal y el Banco de México la 
próxima semana. Los inversores 
esperan que ambos bancos cen-
trales reduzcan la tasa de interés 
referencial en un cuarto de punto 
porcentual, apuntó la agencia Reu-

ters. Por su parte, la Bolsa Mexica-
na de Valores (BMV) avanzó 0.65 
por ciento a 51 mil 619.75 unida-
des en una sesión volátil, apoyada 
por la escalada en las acciones 
de Wal-Mart de México tras una 
sanción del regulador de la libre 
competencia del país. En la sema-
na registró una ganancia de 0.52 
por ciento. 

Los precios del petróleo subie-
ron más de uno por ciento el vier-
nes, a máximos de tres semanas, ya 
que las expectativas de nuevas san-
ciones a Rusia e Irán ahondaron la 
preocupación por la oferta, cuando 
las bajas de tasas en Estados Uni-
dos y Europa podría impulsar la 
demanda por combustible.

Con información de la Redacción

Peso hila tres semanas al alza; cierra en 20.12

PL

Cuba y Bolivia se convertirán en 
países socios del BRICS a partir del 
primero de enero de 2025, dijo el 
viceministro de Asuntos Exteriores 
de Rusia, Serguéi Riabkov. 

Ambas naciones latinoamerica-
nas forman parte del grupo que 
recibió una invitación. Confiamos 
en que todo saldrá bien en cuanto 
a su inclusión como socios, indicó el 
diplomático ruso en una entrevista 
al diario Izvestia.

El grupo BRICS está integrado 
por economías emergentes enca-
bezadas por Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica, a los cuales se 
debe el acrónimo del bloque que 
trata de ser un contrapeso a la in-
fluencia que ejercen las economías 
occidentales. 

“No hemos finalizado el proceso 
de coordinación con los invitados 
de acuerdo con la decisión de la 
cumbre de Kazán de incluirlos, pe-
ro esperamos que todo se aclare al 
final de la actual presidencia (rusa 
del BRICS)”, indicó Riabkov.

Agregó que para las naciones in-
vitadas la adhesión al grupo es “una 
gran perspectiva”, por lo que no 
duda que aceptarán la invitación. 
En unos días se hará pública la lista 
correspondiente. 

El 23 de octubre, el asesor presi-
dencial ruso Yuri Ushakov informó 
de que se había acordado una lista 
de 13 países que podrían convertir-
se en países socios del bloque.

LA ECONOMÍA DE REINO UNIDO SE CONTRAE EN OCTUBRE
 La economía británica se 

contrajo 0.1 por ciento en 
octubre por segundo mes 
consecutivo, un revés para el 
gobierno laborista de Keir 
Rodney Starmer, quien se 
comprometió a hacer del 
crecimiento una prioridad.
El dato sorprendió a los 
analistas, que esperaban un 
crecimiento y se suma a la caída 
de igual nivel de septiembre.
Los expertos atribuyen la nueva 
caída del producto interno bruto 
(PIB) a la incertidumbre creada 
desde que el gobierno anunció a 
finales de octubre subidas de 
impuestos a las empresas y más 
endeudamiento público. 
Másinformación en: https://bit.
ly/3ZCqdIF. Foto Afp

Invitación a 
Bolivia y Cuba 
para unirse
al BRICS
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Trump, ¿vecino “amigable”? // De “embajadores” 
y halcones // “Democracia” made in USA

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
OMO “SIGNO DE buena voluntad” 
y muestra de “vecino amigable”, al 
energúmeno, amenazante y chanta-
jista Donald Trump se le ocurrió la 
brillante idea de sustituir a un impre-

sentable cuan metiche “embajador” de su país 
en el nuestro –Ken Salazar– con otro de la mis-
ma calaña, Ronald Douglas Johnson, pero ahora 
con el aderezo de que éste último es un militar 
retirado (con grado de coronel, que despachó en 
el Comando de Operaciones Espaciales del ejér-
cito gringo) y ex agente de la Agencia Central de 
Inteligencia (CIA), es decir, la misma que a lo lar-
go de su existencia no se ha cansado de meter la 
mano para “construir democracia” en el planeta 
(léase golpes de Estado, invasiones, desestabili-
zación, dictaduras, gobiernos títeres, masacres, 
drogas, armas, movimientos contrarrevolucio-
narios y demás bellezas “democráticas”, como 
los presidentes Litempo mexicanos).

EN SU EDITORIAL del pasado jueves, La 
Jornada describe a Ronald Douglas Johnson 
en su exacta dimensión: “el coronel fue uno de 
los 55 militares de su país que asesoraron a los 
gobiernos genocidas de El Salvador en la déca-
da de 1980, en el transcurso de la cual Wash-
ington ideó los escuadrones de la muerte que 
aniquilaron a opositores reales o imaginarios, 
incluidos los sacerdotes adherentes a la opción 
preferencial por los pobres. También estuvo en 
los Balcanes en la década de 1990 como parte 
de un equipo de la CIA, es decir, participó en las 
maniobras estadunidenses para inducir el odio 
étnico en la antigua Yugoslavia y partir a esa na-
ción en pequeños países militarmente débiles y 
fácilmente manipulables, un procedimiento que 
hoy se conoce como balcanización. Al retirarse 
de las fuerzas armadas continuó trabajando 
para la CIA, en particular como enlace con el 
Comando Sur, la sección del Departamento de 
Defensa encargada de la política imperialista en 
toda América Latina y el Caribe, excepto Méxi-
co, adscrito al Comando Norte”.

DE ESE TAMAÑO y alcance son el “signo de 
buena voluntad” y la muestra de “vecino amiga-
ble” que Trump envía a México, particularmente 
al gobierno de la presidenta Sheinbaum, aunque 
hay que recordar que si bien es la primera vez 
que abiertamente la Casa Blanca designa a un 
militar como “embajador” en nuestro país, lo 
cierto es que muchos otros de sus “diplomáticos 
civiles” han hecho porquería y media durante su 
estancia en la sede de Paseo de la Reforma y en 
las otras que ha tenido esa representación.

SI DE HALCONES se trata, cómo olvidar al 
“embajador” Henry Lane Wilson (enviado por el 
presidente William Howard Taft) que como tal 
despachó en México entre 1910 (aún con Porfi-
rio Díaz) y 1913, y fue pieza clave en el derroca-
miento y asesinato de Francisco I. Madero, y el 
golpe de Estado de Victoriano Huerta, además 
de cabildero y defensor de las petroleras estadu-
nidenses que succionaban el territorio nacional. 
Un asco, pues.

NINGUNO DE LOS “embajadores” gringos en 
México se salva, pero hay casos sobresalientes. 
Por ejemplo, John D. Negroponte (1989-1993, 
designado por Bill Clinton), quien si bien oficial-
mente no fue militar (una estrella menos con 
respecto a Johnson) sí perteneció a la CIA y su 
primera “misión” fue Vietnam, donde cometió 
todo tipo de barbaridades siempre, desde luego, 
“en nombre de la democracia”, la cual no dejó de 
“promover” en todas las legaciones estaduniden-
ses que encabezó (Honduras, bases militares de 
su país, financiamiento de la Contra, Chile, Irak, 
ONU, etcétera, etcétera). Y fue tal su éxito como 
“diplomático” en nuestro país, que hasta el Con-
greso mexicano lo declaró persona non grata.

CÓMO OLVIDAR A John A. Gavin (1981-1986, 
designado por Ronald Reagan, otro enfermo) 
y la Operación Leyenda, a Jeffrey S. Davidow 
(1998-2002, enviado por Bill Clinton y ratificado 
por George W. Bush), uno de los “socios” de 
Negroponte en eso de “construir  democracia” 
made in USA (por cierto, tras dejar la “diplo-
macia, Davidow se convirtió descaradamente 
en cabildero de las trasnacionales petroleras y 
ante la reforma privatizadora de Peña Nieto en 
la materia prometía, entre otras estupideces, 
que ella permitiría a los mexicanos “vivir como 
noruegos”).

Y COMO LOS citados, muchos más (por no 
decir todos), siempre en la creencia de que son 
procónsules y no embajadores. Añádase, pues, a 
Ronald Douglas Johnson, quien arribará a Mé-
xico para proceder como sus antecesores, pero 
ahora sí con rango de coronel.

Las rebanadas del pastel

¿Y EL CONTROL de calidad?, porque en Mo-
rena parecen patos salvajes: a cada paso, una 
deposición (Layda Sansores y Jorge Luis Lavalle; 
Rutilio Escandón a Miami; ejército de infiltra-
dos; impresentables como Monreal y Haces, 
etcétera, etcétera).

X: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

LAURA POY, ALMA E. MUÑOZ, 
GEORGINA SALDIERNA
Y ANDREA BECERRIL

Con la desaparición de organis-
mos autónomos como el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones 
(IFT) y la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece), 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, informó que se crearán tres 
organismos.

El IFT, indicó, divide sus fun-
ciones en tres instituciones. Una 
de ellas, “la más técnica”, quedará 
adscrita a la Agencia Digital, otra 
quedará como un organismo des-
centralizado que estará sectorizado 
a la Secretaría de Economía, y que 
regulará “tanto lo que tenía Cofece 
como el IFT para evitar monopolios 
privados”.

En conferencia matutina en Pala-
cio Nacional, explicó que dicho en-
te público está por crearse a partir 
de una ley secundaría en la que se 
especificarán sus características, 
aunque aclaró, que “mantiene su 
independencia técnica, pero no la 
autonomía que se planteaba antes 
que, en realidad, no funcionó para 
su objetivo, que era disminuir la 
monopolización de ciertos produc-
tos y servicios, tanto la Cofece como 
el IFT, sino más bien para limitar al 
Estado”.

Agregó que el otro organismo 
dependerá de la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, el cual tendrá entre 
sus competencias, la regulación de 
las radios comunitarias, entre otros 
temas.

Por su parte, Luis Linares Zapa-
ta envió al Senado un oficio en el 
que solicitó que no se haga efectiva 
su renuncia al cargo de comisio-
nado integrante del órgano de go-
bierno de la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) hasta que cul-
mine el proceso de extinción del 
organismo.

En el documento, recordó que 
el 6 de noviembre pasado pidió 
al Senado aceptar su renuncia al 
cargo, con el ánimo de retirarse 
del servicio público. Sin embargo, 
analizando la situación actual de la 
administración pública y del sector 
energético, Linares Zapata consi-
deró que es su deber coadyuvar a 
la transición que mandata el poder 
constituyente a través del proyecto 
de decreto por el que se reforman, 
adicionan y derogan diversas dis-
posiciones de la Constitución en 
materia de simplificación orgánica 
y que se encuentra próxima a publi-
carse en el Diario Oficial de la Fe-
deración. El oficio del comisionado 
está fechado el 11 de diciembre y 
fue recibido en el Senado el 12 de 
diciembre.

Sheinbaum: remplazo 
del IFT mantiene su 
independencia técnica

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Comisión Federal de Competen-
cia Económica (Cofece) impuso una 
multa de 93 millones 366 mil pesos 
a la cadena de tiendas de autoservi-
cio Walmart, firma que informó que 
impugnará la decisión del pleno por 
considerarla “errónea”. 

A través de un comunicado en-
viado a la Bolsa Mexicana de Valo-
res (BMV), la principal minorista 
del país indicó que el organismo 
autónomo, que desaparecerá en 
pocos meses después de una re-
forma aprobada por el Congreso 
de la Unión, determinó aplicar una 
sanción económica por cometer 
prácticas monopólicas relativas 
en el mercado de abastecimiento y 
distribución mayorista de bienes de 
consumo, su comercialización mi-
norista y los servicios relacionados.

“Walmex cree que el análisis de 
Cofece es incorrecto y que cometió 
errores en la aplicación de la ley”, 
subrayó la empresa.

La decisión de los comisionados 
que integran el pleno, que fue noti-
ficada a la empresa el 12 de diciem-
bre, fue dividida de acuerdo con los 
datos divulgados por Walmart.

La cadena de tiendas minoris-

tas fue parte de una investigación 
por incurrir en una práctica mo-
nopólica relativa en el mercado de 
distribución y comercialización de 
productos.

“Cofece reconoce que Walmex 
puede continuar negociando con-
tribuciones con sus proveedores, 
excepto por dos contribuciones 
específicas de las cuatro original-
mente investigadas”, dijo la empre-
sa minorista.

Walmart indicó que el ente en-
cargado de vigilar la competencia 
económica ordenó medidas de 
conducta que limitan la capacidad 
de la firma para implementar esas 
dos contribuciones, incluso aunque 
estas sean negociadas y acordadas 
con los proveedores, sean habitua-
les en el mercado y beneficien a los 
consumidores.

La cadena de tiendas de autoser-
vicio indicó que revisa los detalles 
específicos de la decisión, pues se 
trata de un documento de más de 
900 páginas.

Walmart consideró que ha ac-
tuado en conformidad con las leyes 
aplicables en beneficio de las fami-
lias mexicanas, por lo que “debido 
a las irregularidades en la investi-
gación y procedimientos de Cofece, 
Walmex impugnará la decisión”. 

▲ Imagen de archivo de Ronald D. Johnson, 
quien fue nominado por Donald Trump  como 

embajador de Estados Unidos en México.
Foto Afp
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Multa la Cofece con $93 
millones a Walmart por 
prácticas monopólicas



ORLANDO PÉREZ
ESPECIAL PARA LA JORNADA 
QUITO 

El gobierno de Daniel Noboa dis-
puso que las islas Galápagos se 
conviertan en base militar de Es-
tados Unidos y en los próximos 
días llegarán los primeros buques 
y tripulaciones estadunidenses. 

Con la decisión del Consejo de 
Gobierno de la provincia de Ga-
lápagos, entran en vigor los tra-
tados de cooperación militar de 
Estados Unidos con Ecuador fir-
mados por Noboa el 15 de febrero 
de 2024. 

De esta manera, buques, per-
sonal militar, armamento, equi-
pamiento y submarinos podrán 
instalarse en ese archipiélago 
declarado Patrimonio Natural de 
la Humanidad, por la Unesco, en 
1978.

Este 10 de diciembre se apro-
baron el “Proyecto de seguridad 
integral en la región insular” y el 
“Instructivo para la aplicación de 
los acuerdos de cooperación entre 
Ecuador y Estados Unidos”. 

Explícitamente con la decisión 
referida se plantea que la finalidad 
es “Operativizar el proyecto con 
el fin de hacer frente a los retos de 
seguridad compartidos” en la pro-
vincial de Galápagos, a 600 millas 
(965 kilómetros) de la costa conti-
nental ecuatoriana.

Además, se propone “combatir 
el narcotráfico, la pesca ilegal y 

otras actividades ilícitas maríti-
mas en esta región del Ecuador. 
Es importante evitar conflictos 
violentos y otros delitos conexos 
entre los grupos narcoterroristas 
vinculados a cárteles internaciona-
les que se disputan las rutas para 
exportación de estupefacientes y el 
dominio territorial para el expen-
dio de drogas”, se indica. 

Eso sí, se menciona que los 
buques de guerra, buques de Es-
tado, aeronaves y tripulaciones 
estadunidenses están exentas de 
tasas (impuestos) administrativas 
y tendrán controles ambientales 
“rigurosos” para ingresar a la isla.

Cabe recordar que mediante el 
Decreto del 15 de febrero de 2024, 
Quito ratificó el Acuerdo con 
Washington relativo al Estatuto 
de las fuerzas, firmado el 6 de oc-
tubre de 2023, durante el régimen 
de Guillermo Lasso. Ahí se ade-
lantó que se otorgaría al personal 
militar y civil del Departamento 
de Defensa y sus contratistas, pri-
vilegios, exenciones, e inmunidad 
equivalentes a lo recibido por el 
personal administrativo y técnico 
de las misiones diplomáticas bajo 
la Convención de Viena.

En la práctica, lo anterior cons-
tituye el establecimiento de una 
base militar, tal como ocurrió des-
de 1999 hasta 2009 en la costera 
ciudad de Manta, cuyo acuerdo el 
entonces presidente Rafael Correa 
no renovó y, además, en la nueva 
Constitución de 2008 se prohibió 
la presencia de fuerzas o bases 
militares extranjeras en territorio 
ecuatoriano. 

No obstante, hace dos semanas 
Noboa envió a la Asamblea (Par-
lamento) una reforma parcial a la 
Constitución para eliminar el ar-
tículo que prohíbe esa presencia 
de bases de otros países, pero la 
Legislatura todavía no lo trata.

El ex vicecanciller Fernando 
Yépez dijo al respecto: es “inacep-
table, vergonzoso, peligroso, indig-

no servilismo colonial. No hay con-
ciencia de la soberanía nacional, ni 
de los intereses del Ecuador  ni de 
las experiencias negativas con ba-
ses militares extranjeras, siempre 
de Estados Unidos”.

Sacar provecho del 
patrimonio natural

De acuerdo con el proyecto, el 
acuerdo se activa “en virtud de la 
caracterización geopolítica, social, 
así como la ubicación geográfica 
y su particularidad ecosistémica, 
además del reconocimiento como 
Patrimonio Mundial de la Humani-
dad, las islas Galápagos son un lu-
gar sensible que amerita su debido 
cuidado mediante el marco legal y 
acciones del Estado ecuatoriano, 
así como apoyo internacional”.

Al mismo tiempo, dice que 
“mediante el Servicio de la Guar-
dia Costera, la Casa Blanca viene 
colaborando con la armada de 
Ecuador para la interceptación y 
erradicación del tráfico ilícito de 
estupefaciente que se realiza vía 
lanchas rápidas y semisumergibles 
desde la vecindad de las Galápagos 
hacia países de Centroamérica, así 
como controlar la pesca ilegal, la 
no declarada y no reglamentada”.

Frente a ello, la decisión aclara 
que “con el fin de prevenir impac-
tos que puedan devenir en daños 
ambientales, se deberá remitir 
dicha resolución al gobierno de 
Estados Unidos y solicitar la firma 
de declaraciones sobre el cumpli-
miento de dichos estándares”.

En tanto, en opinión de los re-
presentantes de organizaciones 
sociales y ambientalistas sobre 
Galápagos, esto no tiene ningún 
sentido porque ya se han produ-
cido algunos eventos de presencia 
militar estadunidense en los que 
se documenta que no respeta las 
mínimas normas establecidas en la 
misma Constitución del Ecuador. 
Aunque por temor a represalias 

prefieren mantener el anonimato, 
los activistas y dirigentes apelan 
al artículo 258 que establece un 
“Gobierno especial para la pro-
vincia de Galápagos: su planifica-
ción y desarrollo se organizará en 
función de un estricto apego a los 
principios de conservación del pa-
trimonio natural del Estado y del 
buen vivir, de conformidad con lo 
que la ley determine”. Lo cual, a 
decir de ellos, esta norma se viola 
flagrantemente a pesar de que en 
el proyecto aprobado esta sema-
na se establece que se encuentra 
prohibido “el uso de armas que 
puedan poner en riesgo el frágil 
ecosistema de Galápagos”.

Los activistas consultados por 
La Jornada dijeron desconocer “de 
qué forma se expresa que todo el 
proyecto se trata de una compra de 
consciencias de las autoridades y 
que el entreguismo a Estados Uni-
dos es evidente. 

“En una sesión del pleno del 
Consejo de Gobierno del Régimen 
Especial de Galápagos se aprobó, 
sin consulta a la comunidad, un 
proyecto de ordenanza provincial 
donde se le entrega la potestad a 
Washington de ingresar a la re-
serva marina de galápagos con 
buques militares/bases.”

Uno de los entrevistados mani-
festó a este medio que la disposi-
ción que autoriza presencia mili-
tar estadunidense “sólo en zonas 
pobladas” no es aplicable porque 
en las que no están pobladas no 
habría vigilancia. 

Lo más grave para los poblado-
res es que, como indica la autori-
zación, “la implementación del 
proyecto requiere adecuar o cons-
truir instalaciones adicionales en 
los puertos o aeropuertos locales”.

AFP, REUTERS, SPUTNIK, 
AFP Y XINHUA 
SÃO PAULO

El presidente de Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva, apareció ayer ca-
minando y sonriendo en un video 
publicado por la presidencia,  y en 
redes sociales declaró estar “firme y 
fuerte” , tres días después de some-
terse a una cirugía de emergencia 
por una hemorragia intracraneal.

Son las primeras imágenes pú-
blicas de Lula, de 79 años, desde 
el lunes, cuando los médicos de-
tectaron una hemorragia cerca del 
cerebro, derivada de un golpe en 
la cabeza que sufrió hace casi dos 
meses, y lo trasladaron al Hospital 
Sirio-Libanés en Sao Paulo, donde 
sigue internado.

El mandatario fue operado con 
éxito el martes para evitar que el 
hematoma comprimiera el cerebro; 
dos días después se sometió a una 
nueva intervención para minimizar 
el riesgo de sangrados. Su equipo 
médico afirma que se recupera 
bien. “Pido que se queden tranqui-
los. ¡Estoy firme y fuerte!”, escribió 
el gobernante en el mensaje que 
acompaña el video, en el que agra-
dece por “cada oración y palabra de 
consuelo” recibidas.

También dijo que “en breve, esta-
ré listo para volver a casa y seguir 
trabajando”.

Atiende asuntos de gobierno

En el video se ve al mandatario con 
un apósito en la cabeza, vestido con 
ropa de ejercicio azul y zapatos de-
portivos, conversando y riendo con 
el neurocirujano Marcos Stavale.

Lula “está neurológicamente 
perfecto, está en excelentes condi-
ciones”, declaró el jueves Stavale en 
una rueda de prensa.

La esposa del gobernante, Rosan-
gela Janja da Silva, muy activa en 
las comunicaciones presidenciales, 
publicó en Instagram dos fotos de 
su pareja junto a ella, ambos son-
riendo en la habitación hospitalaria.

Una fuente de la presidencia 
brasileña explicó que la “vigilancia 
médica” del presidente, que se en-
contraba en terapia intensiva desde 
la cirugía, “pasa a ser a una revisión 
a intervalos” y ya no bajo control 
permanente.

En tanto, Rui Costa, jefe de ga-
binete, informó que mantuvo una 
conversación telefónica con el 
mandatario para abordar asuntos 
de gobierno, lo que demuestra su 
estado de ánimo estable. 

Se prevé que Lula abandone el 
hospital paulista el lunes o martes 
de la semana próxima y regrese a 
Brasilia; una vez en la capital, ne-
cesitará “reposo relativo por algu-
nas semanas”, de acuerdo con los 
médicos.

“Estoy fi rme 
y fuerte”,
asegura 
Lula desde 
el hospital

Cede Ecuador las Galápagos 
para base militar de EU
Frágil ecosistema 
de la región y la 
población civil 
corren riesgos, 
advierten 
expertos

ENTRA EN VIGOR ACUERDO FIRMADO POR NOBOA 

▲ Las islas Galápagos son 
Patrimonio Natural de la 
Humanidad en el catálogo de la 
Unesco. Foto Ap
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SPUTNIK, REUTERS Y AP 
ROMA

El gobierno italiano concedió ayer 
la ciudadanía al presidente de Ar-
gentina, Javier Milei, “por sus raí-
ces familiares”, informó una fuen-
te cercana al asunto a la agencia 
Reuters, en el marco de una visita 
del mandatario ultraderechista a 
Roma, donde se reunió con la pri-
mera ministra de esa nación, Gior-
gia Meloni. 

Además, el mandatario sudame-
ricano asistirá al Festival Juvenil 
Atreju, del partido ultraderechista 
Hermanos de Italia (FDI).

En tanto, la noticia difundida en 
los medios italianos provocó el ma-
lestar de algunos políticos y en las 
redes sociales los usuarios protesta-
ron por la concesión de la nacionali-
dad a Milei, ya que es difícil obtener 
dicho reconocimiento para los hijos 
de migrantes nacidos en Italia. 

Las leyes respecto al tema en  
dicha nación se basan en lazos de 
sangre, lo que significa que inclu-
so los descendientes lejanos de un 
ciudadano italiano pueden obtener 
un pasaporte.

En cambio, las exigencias para 
los extranjeros nacidos en Italia o 
que emigran a ese territorio son 
mucho más estrictas. Los grupos 
pro migrantes han propuesto un re-

feréndum para flexibilizarlas, pero 
la coalición de derecha de Meloni 
se opone a cualquier modificación.

Durante el encuentro de Milei 
con Meloni, en el marco de una 
breve visita oficial, los mandatarios 
analizaron las relaciones bilaterales 
de sus respectivos países, a tres se-
manas de que la primera ministra 
realice su primer viaje oficial a Bue-
nos Aires. 

En su décimo octavo viaje al exte-
rior desde que asumió hace un año 
el cargo, el presidente argentino  
también se entrevistó con represen-
tantes de la minera angloaustralia-
na Río Tinto, en lo que constituyó 
su primera actividad tras haber 
llegado al Estado europeo.

Asimismo, el jefe de gobierno 
sudamericano también recibió en el 

Palacio Wedekind el premio Milton 
Friedman, que recuerda al econo-
mista estadunidense galardonado 
con el Premio Nobel de Economía 
en 1976.

Hoy, el mandatario brindará una 
entrevista al programa televisivo 
Cuarta República y disertará en el 
festival juvenil Atreju, organizado 
por el partido político FDI que fun-
dó Meloni, y que se llevará a cabo 
hasta el 15 de diciembre en el Circo 
Máximo de Roma.

Desde Italia, Milei consideró 
inválida una sesión que encabezó 
en la víspera en el Senado la vice-
presidenta, Victoria Villarruel, du-
rante la cual se removió a uno de 
sus integrantes, Edgardo Kueider, 
detenido en Paraguay por cruzar la 
frontera con Brasil con más de 200 
mil dólares sin declarar. 

En otro tema, la Cancillería y el 
Ministerio de Seguridad argenti-
no rechazaron en un comunicado 
conjunto la presunta detención de 
un gendarme cuando intentaba in-
gresar a Venezuela para visitar a su 
familia, en un episodio que supone 
una nueva escalada en las tensiones 
entre los dos países.

SPUTNIK Y PRENSA LATINA
LA HABANA

El canciller de Cuba, Bruno Ro-
dríguez, rechazó la postura del 
gobierno estadunidense de man-
tener a la isla dentro de los países 
patrocinadores del terrorismo. 

Estados Unidos decidió conser-
var por un año más a Cuba en esta 
lista, constató el Departamento 
de Estado en el llamado “Infor-
mes de País sobre Terrorismo 
2023”, en donde también están 
incluidos Corea del Norte, Irán 
y Siria. 

A través de su cuenta de X, 
Rodríguez aseguró que Estados 
Unidos conoce que Cuba no pro-
mueve el terrorismo y calificó la 
decisión como “un acto deshones-
to y una burla a las víctimas del 
flagelo”.

El jefe de la diplomacia resal-
tó que el país caribeño tiene un 
desempeño ejemplar en la lucha 
contra el terrorismo y, en un re-
vés a Washington, aseguró que su 
gobierno no puede decir lo mismo 
sobre su conducta.  

Añadió que en el Congreso de 
Estados Unidos se escuchan voces 
opuestas al bloqueo económico, 
financiero y comercial, aunque no 
deja de ser evidente “la verdadera 

naturaleza de la mafia anticuba-
na”, remarcó.

El presidente Miguel Díaz-Ca-
nel llamó a la población a manifes-
tarse mañana contra “la política 
hostil del gobierno de Estados 
Unidos” frente a su consulado en 
La Habana. 

“El imperialismo desprecia al 
heroico pueblo cubano por su ca-
pacidad de resistencia y valentía, 
razón para marchar frente a su 
embajada como otras tantas veces 
se hizo, encabezados por el líder 
histórico, Fidel Castro”, declaró 
Díaz-Canel desde el cierre del IX 
Pleno del Partido Comunista.

Más tarde, el mandatario viajó 
a Venezuela para participar en el 
veinte aniversario de la Alianza 
Bolivariana para los Pueblos de 
Nuestra América-Tratado de Co-
mercio de los Pueblos (Alba-TCP).

Bloqueo impacta a población

El vicecanciller cubano, Carlos 
Fernández de Cossío, afirmó 
desde República Dominicana, en 
el marco del foro internacional 
a propósito del 30 aniversario de 
la Cumbre de las Américas, que 
la aplicación rigurosa del bloqueo  
estadunidense para asfixiar a la 
economía impacta directamente 
en el nivel de vida de su población.

AFP, EUROPA PRESS Y REUTERS
PARÍS

El presidente francés, Emmanuel 
Macron, nombró ayer a su aliado 
Francois Bayrou como el nuevo 
primer ministro, y encomendó al 
veterano centrista la tarea de sa-
car al país de la gran crisis política 
que atraviesa, después de que una 
histórica votación parlamentaria 
destituyó al anterior gobierno la 
semana pasada.

Tras asumir la jefatura de go-
bierno, Bayrou prometió que ha-
rá gala de transparencia y esme-
ro desde el primer minuto de su 
mandato, que asumió de manos 
de su precedesor, Michel Barnier, 
destituido en moción de censura 
por una crisis presupuestaria.

Barnier gobernaba en mino-
ría y esta falta de apoyos derivó 
en dificultades para aprobar los 
presupuestos. En este contexto, 
recurrió al artículo 49.3 de la 
Constitución francesa, que con-
templa la posibilidad de aprobar 
leyes esquivando la votación par-
lamentaria a cambio de tener que 
someterse a una moción de cen-
sura, que impulsó la izquierda y 
respaldó la extrema derecha, que 
no pudo salvar.

“Mi modo de actuar será no 

ocultar nada, no descuidar nada 
y no dejar nada de lado”, afirmó 
Bayrou en la sede de la residencia 
oficial de Matignon.

Añadió que afrontará sin timi-
dez la situación heredada de déca-
das enteras “en un momento tan 
grave para el país, para Europa y 
ante todos los riesgos del planeta”.

Bayrou, de 73 años y un socio 
crucial en la alianza centrista 
de Macron, ha sido una figura 
conocida de la política durante 
décadas. Su experiencia se con-
sidera clave en los esfuerzos para 
restaurar la estabilidad, ya que 
ningún partido tiene mayoría en 
la Asamblea Nacional.

La estrategia de Macron tiene 
como objetivo evitar que la líder 
de ultraderecha Marine Le Pen 
tenga el poder de “decidir” sobre 
el gobierno. Le Pen colaboró en la 
destitución de Barnier al unir las 
fuerzas de su partido, Agrupación 
Nacional, a las de la izquierda para 
aprobar la moción de censura la 
semana pasada.

En tanto, los socialistas, comu-
nistas y ecologistas, aliados de 
La Francia Insumisa en el Nuevo 
Frente Popular, rechazaron en-
trar en un gobierno de Bayrou, 
pese a que aceptaron discutir con 
la alianza de Macron y el partido 
de derecha Los Republicanos.

Italia otorga ciudadanía 
al mandatario argentino 
por “raíces familiares”
La decisión provoca el malestar de políticos y 
habitantes del país europeo al considerarla injusta

SE REUNE CON LA PRIMERA MINISTRA GIORGIA MELONI

Milei participará 
en festival 
del partido 
ultraderechista 
Hermanos de Italia

 Los jefes de Estado de ambos 
países tras la reunión que 
sostuvieron en palacio Chigi de 
Roma. Foto Ap

EU engaña al acusar 
a Cuba de patrocinar 
terrorismo: canciller

Macron nombra a centrista 
Bayrou premier francés 
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Golpe sensible 

JUAN PABLO DUCH

E L DERRUMBE DEL ré-
gimen de Bashar al Assad 
en Siria, que prolongó su 

agonía desde 2015 por el apoyo 
militar que le dio el gobierno de-
Rusia, es para el Kremlin un sensi-
ble golpe a su reputación. Porque, 
enfrascado en un guerra que in-
siste en llamar “operación militar 
especial” en Ucrania, no movió un 
dedo para evitar la derrota de un 
“aliado estratégico” suyo. Y al an-
teponer el pragmatismo al decoro, 
ahora trata de llegar a un acuerdo 
con quienes defenestraron a su 
protegido en un desesperado in-
tento de mantener el aeródromo 
militar y la base naval que instaló 
el ejército ruso en la provincia si-
ria de Latakia, en la costa del mar 
Mediterráneo.

ESTO EXPLICA EL tan repenti-
no como sorprendente cambio de 
lenguaje en la televisión pública 
rusa, el principal instrumento 
de propaganda del Kremlin, que 
al comienzo de la ofensiva de 
los enemigos de Al Assad seguía 
informando que “la aviación rusa 
bombardea con éxito las posi-
ciones de grupos terroristas que 
desafían el gobierno legítimo…” y, 
desde que cayó la ciudad de Alepo, 
tras callar las bajas de militares 
rusos y las armas que le captura-
ron, empezó a modificar el tono 
conforme a un nuevo guion.

LOS “TERRORISTAS” DE 
pronto se volvieron “oposición 
armada” y “rebeldes moderados”, 
mientras los generales del ejército 
sirio “traicionaron” a su pueblo, 
los militares rusos no tenían nin-
guna obligación de combatir en 
lugar de esos “cobardes ineptos” y 
el gobernante derrocado “decidió 
ceder el poder de modo 
voluntario”.

DENTRO DE SU fracaso perso-
nal, Al Assad tuvo mejor suerte 
que su colega en desgracia Viktor 
Yanukovich, ex presidente de 
Ucrania que en 2014 huyó del país 
y el presidente Vladimir Putin 
también le otorgó “asilo político 
por razones humanitarias”, pero 
tras ser llamado “traidor del pue-
blo ucranio” por la televisión rusa 
desapareció de la vida pública. 

LA FAMILIA DE Al Assad, acaso 
anticipando su futuro, no va a 
pasar hambre: hace años adquirió 
19 departamentos de lujo en uno 
de los rascacielos del centro de 
negocios de Moscú y no salió de 
Damasco con las manos vacías.

PERO PARA EL Kremlin Al As-
sad ya es historia y negocia con las 
nuevas autoridades en Siria.

IGUAL QUE EMPEZÓ a hacerlo 
desde hace tiempo con el gobierno 
talibán en Afganistán, tratando 
de convencer a los rusos de que no 
son “terroristas” como sus voce-
ros solían decir.

AP, AFP, THE INDEPENDENT 
Y SPUTNIK  
KIEV

Rusia lanzó un ataque aéreo masi-
vo contra Ucrania al disparar una 
andanada de 93 misiles y cerca de 
200 drones, informó el presiden-
te ucranio, Volodymir Zelensky, 
quien aseguró que se trató de uno 
de los bombardeos más duros al 
sector energético del país desde el 
inicio de la guerra. 

El ejército ucranio derribó 81 
proyectiles, entre estos, 11 misiles 
de crucero que fueron intercep-
tados por aviones de guerra F-16 
suministrados por aliados occiden-
tales a principios de año, señaló el 
mandatario.

La ofensiva es la más reciente 
de una serie de incursiones simi-
lares que aumentaron los temores 
de que Moscú pretenda paralizar la 
capacidad de generación de ener-
gía eléctrica del país en medio del 
helado invierno.  

Rusia está “aterrorizando a 
millones de personas”, advirtió 
el mandatario en su canal de Te-
legram, al tiempo que renovó su 
llamado a la unidad internacional 
contra su par ruso, Vladimir Putin; 
“se necesita una reacción fuerte 
del mundo. Un golpe masivo. Esta 
es la única manera de detener el 
terror”, sentenció. 

Moscú informó que la ofensiva 
tuvo como objetivo instalaciones 
de combustible y energía “de im-
portancia crítica en Ucrania que 
aseguran el funcionamiento del 
complejo industrial militar”.

El Kremlin asegura que ayer 
respondió al embate ucranio del 
miércoles pasado en el que misiles 
balísticos Atacms, de fabricación 
estadunidense, se estrellaron con-
tra una base aérea rusa. 

En tanto, el portavoz del gobier-
no ruso, Dimitri Peskov, afirmó 
que el rechazo manifestado por el 

presidente electo estadunidense, 
Donald Trump, a que Kiev utilice 
armamento proporcionado por 
Washington para atacar objetivos 
en su territorio, es una postura 
“totalmente alineada” con la de 
Moscú. 

Peskov añadió que todavía no se 
cumplen los “requisitos previos” 
para mantener conversaciones de 
paz entre las partes beligerantes, 
en alusión al aumento de las espe-
culaciones sobre un posible alto el 
fuego ante la llegada de Trump a 
la Casa Blanca en enero, pero se 
abstuvo de anticipar cualquier ac-
ción futura del magnate en torno 
al conflicto con Kiev.

“No queremos un alto el fuego 
temporal, queremos la paz per-

manente, una vez que se cumplan 
nuestras condiciones y se logren 
todos nuestros objetivos”, dijo. 

Mientras, Mark Rutte, secre-
tario general de la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte, 
advirtió que Putin quiere “borrar 
a Ucrania del mapa”, y aseguró 
que “existe la posibilidad” de que 
Rusia tenga intenciones de avan-
zar sobre el continente, utilizando 
“enjambres de drones” en Europa 
luego de ver su impacto mortal en 
Ucrania.  

Rutte instó a los europeos a 
presionar a sus gobiernos para 
aumentar su gasto en defensa. “Es 
hora de adoptar una mentalidad de 
tiempo de guerra”, aseguró Rutte 
frente a expertos en seguridad y 

analistas en Bruselas. Gran Bre-
taña, Italia y Japón anunciaron la 
creación de una empresa conjunta 
para desarrollar, diseñar y cons-
truir un avanzado avión indetec-
table por radares, un importante 
proyecto de defensa que se reveló 
cuando países europeos se apre-
suran a reforzar sus ejércitos tras 
la invasión rusa de Ucrania y los 
llamados de Trump a aumentar el 
gasto en defensa. 

REUTERS, EUROPA PRESS 
TIFLIS

La presidenta de Georgia, Salomé 
Zourabichvili, aseguró ayer que no 
tiene intención de abandonar su 
cargo cuando expire su mandato. 

“No iré a ningún lado, no dejaré 
a nadie, estoy aquí y estaré aquí, 
porque este país en este momento 
necesita una institución legítima, 
que realmente sea elegido y refleje 
la voz de esta sociedad y este país”, 
afirmó la mandataria. La elección 
de un nuevo presidente está pre-
vista para hoy, en una votación 
indirecta a través del Colegio de 
Electores.

Zourabichvili se convirtió en la 
voz del movimiento de protesta 
que ya lleva semanas en marcha 
tras la votación de octubre que dio 
la victoria al partido gobernante 
Sueño Georgiano y su posterior 
anuncio de que suspendía sus 
esfuerzos para unirse a la Unión 
Europea.

La mandataria demandó que los 
comicios realizados el pasado 26 
de octubre se declararan inconsti-
tucionales, lo cual rechazó el Tribu-
nal Constitucional del país. 

En ese sentido, el Parlamento de 
Georgia revocó ayer el derecho a 
la protección estatal del que goza 
la presidenta. La medida que pre-
sentó el partido gubernamental 

Sueño Georgiano salió adelante 
con 85 votos a favor en plena cri-
sis política. 

Asimismo, podrá aplicarse tam-
bién al primer ministro y el presi-
dente del Parlamento en caso de 
que sea necesario. Zurabishvili 
reiteró que no tiene intención al-
guna de abandonar el cargo inde-
pendientemente del resultado de 
la votación prevista y a pesar de 
que su mandato finaliza el próxi-
mo miércoles, según la legislación 
del país.

En tanto, Estados Unidos prohi-
birá la expedición de visados a una 
veintena de personas responsables 
de "socavar la democracia en Geor-
gia", entre ellas ministros del go-

bierno, miembros del parlamento 
y responsables de seguridad, infor-
mó el Departamento de Estado, sin 
detallar nombres. 

Cientos de personas han sido 
detenidas en el país desde que es-
tallaron las protestas nocturnas 
hace casi dos semanas contra la 
decisión del partido gobernante 
Sueño Georgiano de retrasar la 
entrada de la antigua república 
soviética a la Unión Europea.

En ese sentido,  el Parlamento 
georgiano prohibió el uso de más-
caras en las manifestaciones, así 
como pirotecnia y láseres, que a 
menudo se utilizan contra la po-
licía y para inutilizar las cámaras 
de vigilancia. 

Presidenta de Georgia se niega a dejar el cargo

Rusia lanza el mayor bombardeo 
contra la red eléctrica de Ucrania
La OTAN insta a Europa a aumentar su inversión en defensa

▲ Mientras el invierno es más 
inclemente, Rusia ataca plantas 
de generación de electricidad. 
La imagen, en el barrio de 
Dobropillya, al este de Donietsk, 
en Ucrania. Foto Afp



SPUTNIK, AFP, REUTERS 
Y EUROPA PRESS 
RAMALAH

Los ataques israelíes de ayer so-
bre la franja de Gaza dejaron al 
menos 40 muertos y 98 heridos, 
informaron autoridades sanitarias 
palestinas, en momentos en que el 
secretario de Estado estaduniden-
se, Antony Blinken, aseguró que ve 
“signos más que esperanzadores” 
para alcanzar un acuerdo de alto el 
fuego entre Tel Aviv y Hamas. 

“Las fuerzas de ocupación israe-
líes cometieron tres ataques contra 
familias en la franja; los hospitales 
recibieron a 40 fallecidos y 98 heri-
dos”, señaló un comunicado  en el 
que además se calificó lo ocurrido 
de nueva “brutal matanza”. 

El ministerio de Salud de la franja 
de Gaza reportó que el nuevo balan-
ce de muertes es de 44 mil 875 y 
106 mil 454 heridos, desde el inicio 
del conflicto con Israel hace más de 
un año.

Blinken, quien se encuentra en 
Turquía en el marco de una visita 
oficial, abordó con su homólogo tur-
co, Hakan Fidan, la oportunidad” 
de lograr un cese a las hostilidades 
en el enclave, tras más de 14 meses 
de ofensiva, que permita “que los 
rehenes vuelvan a casa”, y destacó 
qué papel puede jugar Ankara para 
persuadir a los líderes de Hamas.

“En mis discusiones con el presi-

dente turco, Recep Tayyip Erdogan, 
y con el ministro Fidan, hablamos 
sobre lo importante que es que Ha-
mas diga ‘sí’ al acuerdo”, agregó. 

En Líbano, la población está al 
borde de una crisis alimentaria a 
raíz de los continuos desplazamien-
tos, pese a la tregua entre Israel y 
Hezbollah, declaró la Organización 
de las Naciones Unidas para la Agri-
cultura y la Alimentación (FAO). 

Además, el organismo informó 
en su sitio web que a la población 
de las regiones afectadas “es difí-
cil abastecerse porque en los mer-
cados no hay productos” y tienen 
serias dificultades para adquirir 
mercancías básicas. 

Aboga el Papa 
por la paz en la región

En tanto, el papa Francisco reci-
bió al premier del Líbano, Najib 
Mikati, en el Palacio Apostólico del 
Vaticano, donde mostraron sus es-
peranzas para que se consolide un 
acuerdo con Israel y se garantice la 
coexistencia pacífica de las diferen-
tes religiones en la región, informó 
la oficina de prensa. 

El ente añadió que, tras el en-
cuentro, el político libanés se reu-
nió con el secretario de Estado, el 
cardenal Pietro Parolin, y el secreta-
rio del Vaticano para las Relaciones 
con los Estados, el arzobispo Paul 
Richard Gallagher.

Durante la reunión, las partes 
abordaron la situación económico-
social en el Líbano, ahora sin presi-
dente, además de la importancia de 
la contribución de Ia iglesia católica 
y “del componente cristiano al bien 
del país”. El buró añadió que “al ex-
presar su satisfacción por el alto el 
fuego alcanzado en el sur del país 
y esperando su ulterior consolida-
ción, se reiteró la expectativa de 
que la coexistencia pacífica de las 
diferentes religiones siga caracte-
rizando la identidad del Líbano y 
sirva de ayuda y apoyo a la paz en 
Medio Oriente”.

DE LA REDACCIÓN 

El presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, está con-
siderando la posibilidad de realizar 
ataques aéreos preventivos contra 
Irán con el objetivo de impedir 
que esa nación desarrolle armas 
nucleares, informó ayer The Wall 

Street Journal citando a sus propias 
fuentes.

La opción de un ataque militar 
contra instalaciones nucleares es-
tá siendo evaluada con mayor se-
riedad por algunos miembros del 
equipo de transición del magnate 
considerando “el impacto potencial 
de la caída del presidente Bashar al 
Assad, aliado de Teherán, en Siria, 

el futuro de las tropas estaduniden-
ses en la región y la posibilidad de 
que Israel diezme a los movimien-
tos Hezbollah y Hamas. 

El equipo del republicano está 
evaluando dos estrategias principa-
les. La primera busca intensificar la 
presión militar a la región mediante 
el envío de más tropas, aviones de 
combate y embarcaciones estadu-

nidenses, además de proporcionar 
armamento avanzado a Tel Aviv, in-
cluyendo bombas diseñadas para 
destruir búnkeres. 

La segunda opción plantea 
emplear la amenaza del uso de 
la fuerza militar, combinada con 
sanciones impuestas por Estados 
Unidos, como una herramienta 
para presionar a Irán hacia una 

solución diplomática.  El rotativo 
estadunidense señala que Trump 
le ha dicho en llamadas recientes 
al primer ministro israelí, Benjamin 
Netanyahu, que le preocupa que Te-
herán produzca un ataque nuclear 
durante su mandato, informaron 
dos personas familiarizadas con las 
conversaciones. 

La víspera, Trump declaró a la 
revista Time que no descarta la po-
sibilidad de una guerra con Irán, 
sobre el que pesan varias sanciones.

AP, REUTERS, SPUTNIK Y AFP 
DAMASCO

Israel lanzó varios ataques contra 
instalaciones del ejército sirio, re-
portó ayer la cadena noticiosa Al 
Mayadeen. Los bombardeos caye-
ron sobre las provincias de Latakia 
y Tartús y alcanzaron depósitos 
militares.  

El medio señaló que los milita-
res israelíes continúan con su “in-
cursión en el sur del país hacia la 
capital, Damasco”. 

La fuerza aérea de Israel anun-
ció que alcanzó la superioridad aé-
rea total en Siria. Se informó que 
las fuerzas de Israel destruyeron 
86 por ciento de los sistemas de 
defensa antiaérea. Algunos com-
plejos de defensa antiaérea todavía 
funcionan, pero “no se consideran 
una amenaza importante para la 
flota del aire de Israel, que afirmó 
que puede operar libremente en 
los cielos de ese país”, informó RT. 

Las Fuerzas de Defensa de Is-
rael (FDI) tomaron el control de 
la zona de amortiguamiento de 
los Altos del Golán esta semana y 
justifica sus acciones como activi-

dades de “defensa” para prevenir 
amenazas. Además, Tel Aviv eva-
lúa la posibilidad de que las armas 
de Siria lleguen a Hezbollah, creen 
que tras el debilitamiento de los 
grupos iraníes en la región y la 
caída del gobierno de Bashar al 
Assad, existe la oportunidad de 
atacar las instalaciones nucleares 
de Irán, aseguraron mandos mili-
tares, publicó The Times of Israel. 

El ministro de Defensa israelí, 
Israel Katz, ordenó a los militares 
prepararse para permanecer en 
el Monte Hermón durante el in-
vierno a fin de evitar que la región 
fronteriza “caiga en manos equi-
vocadas tras el derrocamiento de 
Al Assad”, informó The Times of 
Israel.

Miles de sirios se reunieron en 
la principal mezquita de Damas-
co para las primeras oraciones 
musulmanas del viernes desde la 
caída de Al Assad, mientras mul-
titudes celebraban en la plaza más 
grande de la capital, luego de que 
el líder islamita Abu Mohammed 
al Jolani, quien tomó el poder en 
Siria el pasado fin de semana, apa-
reció en un video felicitando “al 
gran pueblo sirio por la victoria de 

la bendita revolución” y animó a 
los habitantes a salir masivamente 
a las calles. 

El sermón de ayer fue pronun-
ciado por Mohammed al-Bashir, el 
primer ministro interino instalado 
por la principal fuerza insurgente, 
Hayat Tahrir al Sham. 

Ayuda humanitaria 
desde Europa

En tanto, la Unión Europea entre-
gará un total de 100 toneladas de 
ayuda humanitaria de sus reservas 
a Siria mediante Turquía, donde el 
secretario de Estado estaduniden-
se, Anthony Blinken, se encuen-
tra de visita oficial y desde donde 
afirmó que es “imperativo” com-
batir al grupo yihadista Estado Is-
lámico, mientras que el canciller 
federal de Alemania, Olaf Scholz, 
manifestó que Europa ayudará a 
Siria en su reconstrucción.

Trump analiza ordenar “ataques preventivos” a Irán: WSJ

Tel Aviv asegura que su fuerza aérea 
ya domina los cielos de Siria

Nuevos ataques 
de Israel en Gaza 
dejan 40 muertos 
y 98 heridos
Estados Unidos ve signos de 
acuerdo para un alto el fuego

Líbano, en crisis 
humanitaria por 
guerras de los 
territorios vecinos
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▲ En el centro de Damasco, 
cientos de personas siguen 
reuniéndose para celebrar el 
derrocamiento del gobierno de 
Bashar al Assad. Foto Afp
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Más de 10 mil burócratas del Sindi-
cato de Trabajadores de los Poderes 
del Estado e Instituciones Descen-
tralizadas de Carácter Estatal de 
Oaxaca marcharon ayer por las 
principales calles del municipio 
capitalino para demandar al go-
bernador morenista Salomón Jara 
Cruz y al Congreso local cancelar el 
decreto 24 por el cual suprimieron 
mil 344 plazas para igual número 
de empleados. 

La dirigencia sindical acusó al man-
datario de violentar los derechos 
humanos y laborales de los afecta-
dos. Defensores de los trabajadores 
denunciaron que la medida viola la 
Constitución, los tratados interna-
cionales y la Ley Federal del Trabajo.

Con consignas como: “¡Revoca-
ción!, ¡revocación!”; “¡Jara, culero, 
tú eres el ratero!”, y: “¡consejero, da-
ñaste al obrero!”, a las 17 horas inició 
la marcha del parque El Llano hacia 
el palacio de gobierno donde exigie-
ron al gobernador “dar la cara.” 

En la puerta del Poder Ejecutivo, 
los inconformes lanzaron al menos 
media docena de huevos, mientras 
integrantes de la dirigencia sindical 
golpearon la puerta en demanda de 
una audiencia; una hora después 
funcionarias menores de la admi-
nistración atendieron el llamado. 

El grupo de personas dijo ser de 
la Secretaría de Gobierno y propu-
sieron una mesa de diálogo para el 
domingo, donde serán atendidas 
las peticiones de los afectados. No 

obstante, los presentes rechazaron 
la propuesta y exigieron a los líderes 
de su gremio instalar la mesa ayer  
mismo. Asimismo, acusaron “de 
vendido” a su secretario general, 
Pedro Castillejos. 

El dirigente sindical, en tanto, 
afirmó que la demanda “es clara: la 
revocación del decreto 24 por el cual 
se suprimieron mil 344 empleos de 
base y su reinstalación inmediata”. 
Puntualizó: “no hay margen de nego-
ciación, pues primero se deben cum-
plir las dos exigencias laborales, toda 
vez que se afectó a la base trabajado-
ra con esas decisiones viscerales.”

El día 11, a la medianoche, en se-
sión extraordinaria la legislatura es-
tatal avaló un decreto para suprimir 
mil 344 plazas administrativas, por 
iniciativa del gobernador Jara Cruz.

Los burócratas repudiaron la de-
terminación y aseguraron que había 
personas con más de 30 años de an-
tigüedad y a punto de jubilarse; ade-
más no los notificaron oficialmente.

Castillejos aseveró que las ac-
ciones de Jara Cruz y su consejero 
jurídico estatal, Geovany Vásquez 
Sagrero, son violatorias de los dere-
chos laborales y humanos, por lo que 
iniciaron una defensa jurídica.

El coordinador de la Liga Mexica-
na por la Defensa de los Derechos 
Humanos (Limeddh) en la entidad, 
Isaac Torres Carmona explicó que 
antes de la aprobación de la pro-
puesta del mandatario, se “debió 
realizar una extensa investigación, 
y los empleados debieron ser notifi-
cados a fin de permitirles la defensa 
de sus funciones, porque “no basta 

con que el gobernador o su conseje-
ro aseguren que las plazas laborales 
fueron entregadas de forma ilegal. 
No es suficiente decir eso. Se de-
bió agotar la formalidad mediante 
procedimientos administrativos de 
carácter legal.” De igual forma, abo-
gados especialistas en estos temas 
cuestionaron el decreto, porque se 
violentó la presunción de inocencia 
de mil 344 personas y no se les per-
mitió la legítima defensa.

Además, “en el presupuesto 
aprobado para 2025 se contempla 
el supuesto ahorro de más de 2 mil 
millones de pesos que dejaría la su-
presión de dichos empleos, lo que 
demuestra que sí existen fondos 
suficientes para solventar esos suel-
dos, y no como asegura Salomón Ja-
ra; así que no existe el fundamento 
bajo el cual se tomó esa decisión”, 
puntualizaron. Al cierre de esta edi-
ción continuaba la protesta. 

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
LEÓN, GTO.

Alcaldes y funcionarios de los 13 
municipios gobernados por More-
na en el estado se manifestaron en 
el Congreso para exigir a la gober-
nadora panista Libia García Muñoz 
Ledo, presupuesto “justo” para sus 
municipios y fueron arropados por 
el grupo parlamentario guinda, por 
diputados federales y por el Comité 
Estatal de ese instituto político.

“Exigimos más presupuesto para 
Jaral del Progreso”, “Igualdad en el 
presupuesto, no discriminación”, 
“Libia, diálogo ya” y “Piso parejo en 
el presupuesto”, eran algunas de las 
consignas plasmadas en cartulinas.

El vocero de los municipios y 
presidente de San José de Iturbide, 
Édgar Manuel Montes de la Vega, 
acusó que hay un campo abando-
nado que es apoyado con progra-
mas “electoreros”; así como graves 

problemas en la infraestructura de 
educación básica, falta de apoyo a la 
educación superior y proliferación 
de universidades de baja calidad.

Reprochó no permitir que los 
ayuntamientos construyan in-
fraestructura educativa y que el 
monopolio lo tenga la Secretaría de 
Obra, que sólo genera retraso en los 
proyectos, sobreprecios y el acapa-
ramiento de los recursos federales.

Guanajuato sigue siendo un esta-
do peligroso para la vida, un caldo de 
cultivo de organizaciones criminales 
por los bajos salarios, campo empo-
brecido y oferta educativa de baja 
calidad, denunció.

Montes de la Vega reprochó inclu-
so el gasto millonario del Programa 
Escudo, que realizó el entonces go-
bernador y ahora senador, Miguel 
Márquez Márquez, y en ese momen-
to el secretario de Seguridad, Alvar 
Cabeza de Vaca.

“Señora gobernadora: recono-
ciendo su capacidad, su empatía con 
las causas de los más vulnerables, su 

liderazgo para hacer Guanajuato la 
casa que merecen nuestras familias, 
le solicitamos que cumpla con su 
palabra en lo dispuesto en su toma 
de protesta: gobernar sin que haya 
un privilegio, gobernar parejo, sin 
distinción, sin revisar colores”, pidió 
el vocero.

También solicitó recursos para 
campo, salud, educación y seguri-
dad, y que se dejen de lado gastos 
ocurrentes como el de Planet Youth.

“Apelamos a su calidad huma-
na, no recortes a los apoyos de los 
municipios que son la autoridad de 
primer contacto; además, queremos 
apoyos extraordinarios para la aten-
ción de las carencias que tienen los 
ciudadanos”, expuso.

Puntualizó que recibieron locali-
dades endeudadas, llenas de corrup-
ción, con desvío de recursos, que no 
atendieron la problemática social. 
“No a recorte de programas munici-
pales, no gastos superfluos y de ocu-
rrencias”, solicitó el edil al Congreso 
y a la gobernadora. Los morenistas 

recriminaron que destinen 3 mil 500 
millones de pesos para el programa 
“electorero” de la Tarjeta Rosa.

En Guanajuato, Morena gobierna 
Salamanca, San José de Iturbide, 
Celaya, Doctor Mora, Jaral del Pro-
greso, Pénjamo, Tarimoro, Abasolo, 

Comonfort, Salvatierra, Victoria, 
Villagrán y Valle de Santiago. Sin 
embargo, de los 13 alcaldes sólo 
acudieron a la protesta los de Sala-
manca, Victoria Comonfort, Villa-
grán, San José De Iturbide y Jaral 
del Progreso.
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Los 13 alcaldes de Morena en Guanajuato 
piden a la gobernadora presupuesto “justo”  

Oaxaca: burócratas exigen derogar 
decreto que suprime mil 344 plazas

ACUSAN A SALOMÓN JARA DE VIOLENTAR DERECHOS HUMANOS Y LABORALES

▲ Afiliados al Sindicato de 
Trabajadores de los Poderes del 
Estado e Instituciones 
Descentralizadas de Carácter 
Estatal de Oaxaca ayer, durante 
una manifestación en la capital 
para exigir al gobernador 
Salomón Jara Cruz y a los 
legisladores locales cancelar un 
decreto por el que se 
suprimieron mil 344 plazas. Foto 
La Jornada

▲ Ediles y funcionarios de municipios de Guanajuato, gobernados por 
Morena, exigieron al gobierno estatal un presupuesto justo para los 
ayuntamientos ayer, durante una protesta en la sede de la legislatura, 
en la capital. Foto Carlos García 
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CRISTINA GÓMEZ LIMA 
CORRESPONSAL 
HERMOSILLO, SON.

Cámaras de comercio del estado 
expresaron su apoyo al  Operativo 
Limpieza del gobierno federal y la 
administración estatal para comba-
tir la venta de mercancía ilegal en la 
entidad. Esta acción que se realiza 
con la colaboración de autoridades 
federales y estatales, es respalda-
da sobre todo por los pequeños y 
medianos comerciantes, que han 
visto cómo las tiendas extranjeras 
que venden productos ilícitos afec-
tan sus ventas y ponen en riesgo la 
estabilidad del mercado local.

El Operativo Limpieza liderado 
por el secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, y el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño, permitió 
el decomiso de mercancías ilegales 
por más de 150 millones de pesos en 
Hermosillo, incluidos más de un mi-
llón de piezas que no cumplen con 
las normas mexicanas, a fin de erra-
dicar el contrabando y la piratería.

El presidente de la Cámara Na-
cional de Comercio, Servicios y 
Turismo en Pequeño Hermosillo, 
Aminaín Terán Villalpando, desta-
có: “este operativo es un paso deci-
sivo hacia un mercado más justo y 
transparente, en el que las reglas 
sean claras para todos y en el que 
prevalezca la legalidad”.

Señaló que la extinción de do-
minio de los inmuebles donde se 
comercializan productos ilegales, 
será clave para desincentivar estas 
prácticas y fortalecer la seguridad 
en el comercio local.

Por su parte, Jesús Gámez Gar-
cía, presidente de la Industria Ma-
quiladora y Manufacturera de Ex-
portación Sonora, hizo un llamado 
a los empresarios para que respeten 
las leyes, pues la ilegalidad afecta 
gravemente a la economía local.

Asimismo, Martín Zalazar Zazue-
ta, presidente de la Federación de 
Cámaras Nacionales de Comercio 
Sonora, expresó que “el decomiso 
de más de un millón de piezas de 
mercancía ilegal es un paso hacia la 
regulación y la justicia comercial”.

En entrevista para La Jornada, 

Adolfo Salazar Razo, secretario de 
Gobierno en Sonora, aclaró que no 
hubo personas detenidas en dichos 
cateos y advirtió que el operativo del 
jueves sólo abarcó las tres principa-
les tiendas de Hermosillo, pero con-
tinuarán decomisando los artículos 
que circulen en el mercado negro, 
incluso agregó que recorrerán el 
resto de municipios de Sonora a fin 
de enviar un mensaje contundente. 

Ayer, las principales tiendas de 
origen extranjero se encontraban 
cerradas con una patrulla estatal 
vigilando la entrada, misma que se 
encontraba sellada con la leyenda: 
“Suspendido por la dirección de 
inspección y vigilancia de la Coor-
dinación de Protección Civil”.

Sonora: cámaras de comercio 
apoyan acciones antifayuca

FGJEM realiza diligencias 
en 3 hospitales tras brote 
de bacteria Klebsiella  
ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX. 

Elementos de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México 
(FGJEM) realizaron diligencias en 
los hospitales públicos de gineco-
obstetricia Mónica Pretelini, Peri-
natal y Del Niño, ubicados en To-
luca, a fin de recabar testimonios 
y evidencias para la investigación 
que se abrió por la muerte de 13 
bebés, a consecuencia de un bro-
te de la bacteria Klebsiella oxytoca 
detectado a finales de noviembre.

Ayer alrededor de las 9 horas los 
agentes se presentaron en los tres 
nosocomios con el objetivo de sos-
tener entrevistas con enfermeras 
y médicos del área de neonatolo-
gía, donde estaban los recién naci-
dos que resultaron presuntamente 
infectados cuando se les suminis-
tró alimento vía intravenosa.

Las diligencias en cada hospi-
tal duraron casi dos horas y al fi-
nalizar los ministeriales sacaron 
varias cajas, que presuntamente 
contenían indicios que analizará 
el área de Periciales.

Según fuentes de la fiscalía es-
tatal, además de dialogar con los 
empleados, los policías investiga-
dores revisaron expedientes clíni-
cos e identificaron el protocolo de 
distribución de los fármacos.

De acuerdo con autoridades de 
Salud, las mezclas de la llamada 
nutrición parenteral que se les 
proporcionó a los recién nacidos 
fueron elaboradas por la empre-
sa Productos Hospitalarios, que 
tenía un contrato con el Instituto 
de Salud estatal, pero fue suspen-
dida por la Comisión Federal para 
la Protección Contra Riesgos Sani-
tarios a partir de lo ocurrido. 

El pasado martes, el titular de la 
Secretaría de Salud federal, David 
Kershenobich, informó que se rea-

lizan los análisis epidemiológicos 
correspondientes para ahondar 
en la causa del brote que afectó 
a 35 menores: 20 en el estado de 
México, de los cuales murieron 13; 
nueve en Michoacán, de los que fa-
llecieron tres, y seis en Guanajua-
to, uno de los cuales perdió la vida.

“Se confirmó que la proveedora 
de nutrición parenteral es la mis-
ma (en los tres estados) y vienen 
de la central de mezclas de Toluca. 
La hipótesis es que en algún punto 
de proceso de elaboración de las 
soluciones ocurrió una contami-
nación”, refirió.

 DE LA REDACCIÓN

Presuntos sicarios del grupo de 
Los Herrera intentaron derribar 
con explosivos un puente en el mu-
nicipio de Pantelhó, Chiapas, pero 
no lo lograron por la presencia de 
elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Defensa) y de 
agentes de la Guardia Nacional, 
afirmaron habitantes.

En un video difundido en redes 
sociales expusieron que el intento 
de derrumbe ocurrió el 12 de di-

ciembre, por lo que pidieron a las 
autoridades estatales y federales 
que “tomen cartas en el asunto por 
estas acciones delincuenciales pa-
ra dañar las vías de comunicación”.

Aseguraron que los respon-
sables son “los criminales de la 
localidad llamada Fracción Tza-
nembolom y de la comunidad de 
Cruztón (pertenecientes al vecino 
municipio de Chenalhó), integran-
tes de Los Herrera, que lidera José 
Guadalupe Herrera Abarca”.

Los pobladores que dieron a co-
nocer la grabación, simpatizantes 

de las autodefensas El Machete, re-
cordaron que el 30 de septiembre 
los diputados locales designaron 
un concejo municipal formado por 
familiares y amigos de Los Herre-
ra, que en los últimos 20 años han 
asesinado a más de 200 personas.

Advirtieron que “el pueblo de 
Pantelhó se mantendrá en lucha y 
seguirá con la ‘toma de la cabece-
ra’ hasta que se anule ese concejo 
impuesto por el grupo de poder 
político de Chiapas y que los líde-
res criminales sean llevados ante 
la justicia. 

Niña en BC se intoxica con 
fentanilo; tiene daño cerebral
ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL
MEXICALI, BC 

Kimberly, de cuatro años, está in-
ternada en el Hospital General de 
Mexicali con daño cerebral, tras 
ingresar de manera inicial por in-
toxicación con fentanilo.

Adrián Medina Amarillas, secre-
tario de Salud, informó que se trata 
de ingesta del opioide, aunque pri-
mero se atribuyó a metanfetaminas. 
Sin embargo, su salud tuvo compli-
caciones, pues se convulsionó y tuvo 
otras afecciones.

La menor se encuentra en la Uni-
dad de Terapia Intensiva, intubada 
y con cuidados especiales por su 
condición clínica grave.

Kimberly vivía con su madre, pe-
ro ante su condición de abandono 
y estado de salud fue trasladada al 
Hospital General de Mexicali por 
el Sistema DIF Baja California, el 
pasado 22 de octubre.

Tras su recuperación, la niña 
fue dada de alta y entregada a fa-
miliares quienes son sus tutores. 
No obstante, una semana después 
regresó al nosocomio por el estado 
crítico que mantiene, de acuerdo a 
autoridades de salud.

Presuntos sicarios de Los Herrera 
intentan dinamitar puente en Pantelhó

Sheinbaum: 
decomisos, 
sin relación 
con Trump
La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo dijo 
ayer que el decomiso 
de mercancía china que 
realizaron antier en So-
nora, por 150 millones de 
pesos, no es resultado de 
la plática que sostuvo con 
el presidente electo de 
Estados Unidos, Donald 
Trump. “No, no tiene 
relación”, respondió en 
su habitual conferencia. 
Dijo que estas acciones 
de la Secretaría de Eco-
nomía “con algunos esta-
dos” son para combatir el 
contrabando y la evasión 
de impuestos. Afirmó 
que en las aduanas “tam-
bién efectuamos acciones 
a fin de disminuir al 
máximo la entrada de 
productos ilegales que 
no pagan impuestos y, al 
mismo tiempo, buscar 
que los paguen”.

Alma E. Muñoz y Laura Poy 

▲ Elementos de la Fiscalía me-
xiquense, ayer, en el Hospital 
Materno Perinatal Mónica Pre-
telini, en Toluca, adonde acudie-
ron para recabar información 
sobre los casos de infecciones 
por la bacteria Klebsiella 
oxytoca. Foto Israel Dávila
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Mientras padres, familiares y ami-
gos bloqueaban la carretera en la 
capital de Zacatecas, para exigir la 
localización con vida del joven inge-
niero químico Luis Alberto Espino-
za Acuña –privado de la libertad por 
presuntos integrantes de la delin-
cuencia organizada, el 7 de diciem-
bre en Jerez–, la Fiscalía General 
de Justicia del Estado informó en 
un comunicado el hallazgo de su 
cadáver en la Sierra de Cardos.

Ayer desde las 7 de la mañana, 
decenas de personas se concen-
traron cerca del distribuidor vial 
de las carreteras federales 54 y 45, 
a la altura del Instituto Tecnológi-
co  Regional de Zacatecas, donde 
obstruyeron los cuatro carriles 
de la autopista que conduce a los 
municipios de Jerez y Villanueva, 
exigiendo la aparición con vida del 
profesionista. 

Alrededor de las 11 de la mañana, 
cuando el contingente continuaba 
con su mitin, la fiscalía publicó en 
redes sociales: “Derivado de las ac-
ciones de búsqueda implementadas 
por la Policía de Investigación, la 
Secretaría de Seguridad Pública y 
la Comisión Estatal de Búsqueda, 
se llevó a cabo la localización de un 
cadáver en la localidad El Vergel, 
perteneciente al municipio de Vi-
llanueva, mismo que corresponde 
a la persona privada de la libertad, 
en estos momentos Servicios Peri-
ciales ya está realizando los análisis 
correspondientes para determinar 
la causa de muerte ”.

La institución aseguró que “estos 
avances de la investigación han sido 
notificados a los familiares, dando 
acompañamiento sicológico y legal; 
se informó que la investigación si-
gue abierta y la dependencia con-
tinuará las acciones para que este 
hecho no quede impune”.

Antes de saber del deceso de 

su hijo, Julio Espinoza reprochó 
que para interponer la denuncia 
y lograr que la fiscalía elaborara la 
cédula de búsqueda de su hijo “ha 
sido todo un viacrucis. Nos hemos 
topado con oficinas cerradas, que 
los encargados de tomar las decla-
raciones no están, hicimos muchos 
llamados al gobernador, lo hemos 
buscado y nos dicen que no recibe a 
nadie, hasta que pasen las posadas”.

En este contexto, la Fiscalía Ge-
neral de Quintana Roo informó del 
hallazgo de restos óseos en una fosa 
clandestina, luego de un operativo 
de búsqueda en terrenos aledaños 
a la localidad de Kantunilkín, muni-
cipio de Lázaro Cárdenas, los cuales 
serán analizados para su identifi-
cación y entrega a sus familiares, 
dieron a conocer fuentes oficiales.

En Baja California, una osamenta 
fue hallada ayer en un entierro clan-
destino en el ejido Nezahualcóyotl 
del Valle de Mexicali, informó la cé-
lula de Búsqueda e Investigación de 

Desaparición Forzada del estado.
En Veracruz, dos policías mu-

nicipales de San Juan Evangelista 
fueron asesinados por civiles arma-
dos en la carretera federal 145, en 
el sur del estado, indicó la Fiscalía 
General estatal. Al sitio arribaron 
elementos de la Guardia Nacional 
y de la Secretaría de la Defensa Na-
cional, quienes encontraron casqui-
llos de armas largas y dos granadas 
de fragmentación.

En Chihuahua, la Fiscalía Espe-
cializada en Atención a Mujeres 
Víctimas del Delito por Razón de 
Género y la Familia (FEM) realizó 
dos cateos en domicilios del fraccio-
namiento Colinas del Norte, en Ciu-
dad Juárez, donde encontró restos 
óseos y prendas de vestir. La FEM 
investigará si la osamenta localiza-
da pertenece a Rubí Luna Flores, de 
19 años, quien desapareció en ese 
fraccionamiento en septiembre pa-
sado. En el lugar un hombre y una 
mujer fueron detenidos.  

Clausuran 149 negocios clandestinos 
en operación Atarraya en Edomex

Localizan muerto a joven químico desaparecido en Jerez

DESPLIEGUE DE FUERZAS FEDERALES Y ESTATALES EN 27 MUNICIPIOS

SILVIA CHÁVEZ
CORRESPONSAL 
NAUCALPAN, MÉX.

Fuerzas federales y estatales ase-
guraron anoche, de manera simul-
tánea en 27 municipios mexiquen-
ses, al menos 149 establecimientos 
clandestinos utilizados aparente-
mente por grupos delictivos para 
el fomento, consumo o trasiego de 
sustancias ilícitas, informó la Fisca-
lía General de Justicia del estado de 
México (FGJEM).

La operación Atarraya, como se 
denomina dicha acción policiaca, en 
la que participan las Secretarías de 
la Defensa Nacional (Defensa), de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
federal y estatal, Guardia Nacional, 
y Protección Civil mexiquense se 
inició ayer a las 18 horas. 

El operativo se implementó en los 
municipios de Atizapán de Zarago-
za, Atlacomulco, Chalco, Chapul-
tepec, Coacalco, Coyotepec, Cuau-
titlán Izcalli, Cuautitlán, Ecatepec, 
Huehuetoca, Ixtapaluca, Lerma, 
Metepec, Lerma, así como en Ne-
zahualcóyotl, Nicolás Romero, San 
Mateo Atenco, Tlalnepantla, Toluca, 
Teoloyucan, Texcoco, Tultitlán, Valle 
de Chalco, Villa del Carbón, Xalatla-
co, Xonacatlán y Zinacantepec.

En Nezahualcóyotl, la 
mayoría de clausuras 

La fiscalía estatal precisó que al 
menos 149 establecimientos fue-
ron intervenidos, y los de mayor 
número de inmuebles asegurados 
se ubicaron en Nezahualcóyotl con 
27; Naucalpan, 20; Toluca, 17; Tlal-
nepantla,13; mientras en Ecatepec, 
Chalco y Metepec, 11 cada uno. 

Los negocios asegurados inclu-
yen bares y las llamadas chelerías 
(donde se expende cerveza a me-
nores en plena vía pública, mismas 
que han proliferado).

La autoridad estatal destacó que 
el operativo “tiene como objetivo 
intervenir establecimientos utili-
zados por grupos delictivos para 
el fomento, consumo o trasiego de 
sustancias ilícitas, así como para ac-
tividades relacionadas con la trata 
de personas o la extorsión.”

Al cierre de esta edición aún se 
realizaban las acciones y no hubo 
reporte de personas detenidas, 
sustancias decomisadas ni medidas 
judiciales aplicadas para mantener 
el aseguramiento de los comercios.

El 22 de noviembre, institucio-
nes que integran el Gabinete de 
Seguridad del Gobierno de México 
realizaron la operación Enjambre 
para cumplimentar 14 órdenes de 
aprehensión contra funcionarios 
y servidores públicos municipales 

por presuntos vínculos con grupos 
de la delincuencia organizada. En 
esa ocasión, fueron desplegados 
mil 500 elementos de las fuerzas 
federales y estatales.

ALFREDO VALADEZ R. 
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC.

La elección en el Sindicato Na-
cional de los Trabajadores de la 
Educación (SNTE) de la entidad 
para designar a los nuevos secre-
tarios generales de las secciones 
34 y 58 se realizó ayer. Trascen-
dió que en los comicios ganaron 
los candidatos de la corriente del 
Movimiento Democrático Ma-
gisterial de Zacatecas.

Filiberto Frausto Orozco, as-
pirante a secretario general de la 
sección 34, y Marcelino Rodarte 
Hernández, postulante a dirigir a 
los profesores de la sección 58, de-
rrotaron a los contendientes del 
llamado charrismo oficial de la 
SNTE, y a los respaldados por el 
gobierno de David Monreal Ávila.

La convocatoria para partici-
par en la votación de la elección 
interna de ambas secciones era 
para más de 40 mil maestros, 
de los cuales se calcula que acu-
dieron a sufragar más de 70 por 
ciento de ellos.

En la sección 34, que todavía 
encabeza Soralla Bañuelos de la 
Torre, también dirigente estatal 
del partido Panal, entregará el 
cargo a Filiberto Frausto Orozco.

 
Convocan a las urnas 
a 35 mil maestros 

Al proceso de elección de diri-
gencias fueron convocados más 
de 35 mil maestros a las urnas 
instaladas en 125 delegaciones 
sindicales. Los cinco aspirantes 
al relevo son Aída Ruiz Flores 
Delgadillo, Rosendo Arturo 
González, Antonio Jacobo de 
Luna, Jerónimo Sarmiento Sil-
va y el disidente Frausto Orozco, 
quienes representan al normalis-
mo rural del estado.

Mientras, la sección 58 que 
lidera actualmente Óscar Cas-
truita, la entregará a Marcelino 
Rodarte Hernández. 

A las elecciones se convocó a 
unos 5 mil 800 docentes para 
que asistieran a emitir su sufra-
gio en las 54 urnas establecidas 
en las delegaciones sindicales 
distribuidas en la entidad. 

En esta sección los candidatos 
a la secretaría general son Indol-
fo Juárez Esquivel, Leopoldo Ro-
dríguez, Guillermo Varela Mo-
reno, Jesús Adrián Velázquez, 
Leopoldo Cardona y el maestro 
Rodarte Hernández, por el gru-
po simpatizante con la Coordina-
dora Nacional de Trabajadores 
de la Educación.

Las cifras oficiales de los co-
micios serán dados a conocer 
hoy por la Comisión de Eleccio-
nes del SNTE.

Zacatecas: 
renuevan 
dirigencias 
en secciones 
34 y 58 
del SNTE

▲ Elementos del Ejército Mexi-
cano, de la fi scalía mexiquense y 
policías estatales, ayer durante 
la operación Atarraya en el 
municipio de Toluca. Foto La 
Jornada 
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Comerciantes dicen que no dejarán de venderlos y prevén aumentar su precio

Compra de vapeadores subió tras 
avance en reforma que los prohíbe 

CUESTAN ENTRE 25 Y 280 PESOS EN EL CENTRO HISTÓRICO

ALEJANDRO CRUZ Y
ELBA MÓNICA BRAVO

El retiro de los sellos de suspensión 
de actividades en la Plaza Izazaga 
89 se realizó sin que se subsanaran 
las irregularidades del inmueble 
en materia de desarrollo urbano, 
admitió la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Clara Brugada, 
quien aclaró que se trabaja para 
que los propietarios del edificio 
cumplan con la normatividad.

En conferencia de prensa, dijo 

que se tomó esa determinación “pa-
ra no afectar el nivel de trabajo en 
estos momentos”, en que hay más 
comercio, pero eso no implica que 
deje de combatirse el contrabando 
en el Centro Histórico, aunque no 
precisó qué ocurrirá con el inmue-
ble y los comerciantes.

“Sigue el tema de entregar lo 
que se requiere para cumplir lo es-
tablecido por las normas y en eso 
los dueños están trabajando”, dijo 
la funcionaria en referencia a que 
el edificio carece la licencia de fu-
sión de predios al encontrarse en un 

área de conservación patrimonial.
Asimismo, señaló que una de las 

prioridades de su administración 
es el reordenamiento del comercio 
informal en el primer cuadro de la 
capital, pero llevará tiempo “por-
que se busca llegar a acuerdos que 
sean duraderos y no sólo llamara-
das de petate, que duran lo que una 
festividad navideña”.

Mientras, la plaza permanece ce-
rrada, a pesar de que personal del 
Instituto de Verificación Adminis-
trativa retiró los sellos; además, ayer 
se colocaron en el acceso del esta-

cionamiento, en la avenida José Ma-
ría Izazaga, y en una de las cortinas 
de la calle Nezahualcóyotl dos nue-
vas cartulinas con la leyenda: “Por 
indicación de los dueños, cerrado 
temporalmente”, que se suman a 
los letreros con avisos semejantes 
puestos desde el 30 de noviembre.

Ayer se reanudó el ingreso de co-
merciantes y diableros para retirar 
la mercancía que permanece en al-
gunos de los mil 600 locales.

Vendedores entrevistados afuera 
de la plaza, que ya no cuenta con 
el resguardo de efectivos de la Se-

cretaría de Seguridad Ciudadana, 
dieron perdida la venta navideña, 
pues prevén seguir con el retiro de 
la mercancía la siguiente semana.

Señalaron que resulta complica-
do volver a la actividad comercial en 
el inmueble porque algunos de los 
locatarios retiraron la mercancía; 
sin embargo, indicaron que esperan 
mantener diálogo con los represen-
tantes de los dueños del edificio y 
de la administración, así como del 
gobierno capitalino, con el objetivo 
de que puedan volver a trabajar en 
ese lugar.

Sin solucionar irregularidades, quitan sellos de suspensión en Izazaga 89

ELBA MÓNICA BRAVO

Ambulantes y locatarios estable-
cidos sobre la avenida José María 
Izazaga comercializan decenas de 
marcas de vapeadores que ofrecen 
por número de puffs (vapeadas) y 
sabores, desde 25 y hasta 280 pe-
sos, cuya adquisición se ha incre-
mentado tras la reforma constitu-
cional avalada por el Congreso de 
la Unión que prohíbe y sanciona 
producir, distribuir y comerciali-
zarlos, al igual que los cigarrillos 
electrónicos y drogas sintéticas 
como el fentanilo.

Los clientes mencionaron que 
se abastecen ante la modificación 
constitucional, cuya discusión si-
gue en los congresos locales, mien-
tras los encargados de los puestos 
recomiendan “tener cuidado” de 

comprar en la vía pública, porque 
“no todos, pero algunos de los va-
peadores son clones”.

También sugieren a los reven-
dedores y compradores dejar su 
número telefónico en caso de que 
requieran reabastecerse.

Los comerciantes y usuarios de 
esos productos no son ajenos a la 
reforma al artículo 4 de la Cons-
titución, que avalaron la Cámara 
de Diputados y la de Senadores, y 
que una vez que aprueben la ma-
yoría de los congresos locales se 
publicará en el Diario Oficial de la 
Federación.

Los locatarios consultados men-
cionaron que dejarán de exhibir el 
producto cuando los 17 congresos 
locales aprueben la reforma; sin 
embargo, aseguraron que la venta 
“seguirá discretamente”, e incluso 
adelantaron que “por el riesgo y la 

prohibición los precios se incre-
mentarán”, aunque no saben si el 
monto podría ser más del doble del 
costo actual.

Los sabores que hacen que hom-
bres y mujeres, particularmente 
jóvenes, adquieran esos productos 
son café, mango, mora azul con to-
ronja, limón, fresa con sandía, ta-
baco, hielo negro y helado de fresa, 
algunos de los cuales tienen juegos 
retro como Pacman. “Los más fa-
mosos son los de osito Teddy y el 
que tiene la imagen del boxeador 
Floyd Mayweather.

Un hombre que adquirió un va-
peador por 35 pesos dijo conocer 

que es más dañino que el tabaco; 
sin embargo, señaló que prefiere 
vapear “porque me calma la ansie-
dad”, mientras jóvenes consumido-
res dijeron que “saben rico”, mien-
tras para otros “es mejor porque no 
se te queda el olor del cigarro en las 
manos ni la ropa”.

Uno de los puestos ambulantes 
se ubica frente a Plaza Izagaga 89, 
otros se ofrecen en locales semifijos 

en medio de periódicos y revistas, y 
en la mayoría de los establecimien-
tos hay muestras para que el consu-
midor pruebe el producto.

En la avenida Juárez también se 
ubica un puesto ambulante, a unos 
metros de la concentración que 
habitualmente realiza el colectivo 
identificado por la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana conocido como 
hijas de la cannabis.

▲  Los precios varían según 
los modelos y marcas, de 
acuerdo con la funcionalidad de 
los aparatos. Fotos Marco Peláez
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JOSEFINA QUINTERO M.

Durante este año, 10 mil 923 con-
ductores rebasaron los límites 
permitidos de alcohol en la sangre 
al conducir, de acuerdo con los re-
gistros obtenidos en los 3 mil 298 
módulos de revisión que instaló la 
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na (SSC) en las 16 alcaldías de la 
Ciudad de México.

Ante la insistencia de capitalinos 
a manejar bajo el influjo de bebi-
das embriagantes, la dependencia, 
junto con dos empresas cervece-
ras, presentaron la campaña Eli-
ge bien y seguro llegas, enfocada 
a la prevención de accidentes de 
tránsito y para reducir el número 
de infractores que se ha registrado 
por el consumo de alcohol.

En los puntos de revisión don-
de se instalaron los módulos 
del alcoholímetro, este año se 
hicieron un millón 927 mil 941 
entrevistas y se aplicaron 65 mil 
56 pruebas de alcoholemia a 
conductores de vehículos moto-
rizados, de las cuales 10 mil 923 
rebasaron los límites establecidos 
en el Reglamento de Tránsito de 
la Ciudad de México.

Los conductores que resulta-
ron positivos a las pruebas fueron 
presentados ante un juez cívico, 

que determinó las horas de arresto 
inconmutable en el centro de san-
ciones conocido como El Torito.

También se han realizado ac-
ciones para generar conciencia 
vial y se cubrieron 795 servicios 
en restaurantes, bares, escuelas y 
empresas, donde se aplicaron 17 
mil 454 pruebas de alcoholemia 
amistosa.

La SSC ha trabajado diferentes 
programas con el sector privado 
mediante los cuales ahora con 
estas empresas cerveceras cola-
borará para hacer las revisiones 
en puntos estratégicos de la capi-
tal, en conjunto con el programa 
Conduce sin Alcohol.

Las actividades incluyen jorna-
das de concientización, pruebas 

amistosas de alcoholímetro y co-
municación enfocada en generar 
un cambio positivo en las formas 
del consumo al convivir.

La Subsecretaría de Participa-
ción Ciudadana y Prevención del 
Delito de la SSC, Paulina Salazar 
Patiño, expuso que se trata de un 
esfuerzo conjunto por medio del 
cual se busca concientizar a los 
conductores sobre los riesgos de 
manejar bajo los efectos del licor, 
promoviendo decisiones respon-
sables que protejan tanto la vida 
propia de los conductores como la 
de los demás.

La iniciativa, que se anuncia 
justo en estas fechas cuando el 
consumo de alcohol aumenta de 
forma considerable, está diseñada 
para transformar hábitos de inges-
ta y de comportamiento a través 
de elegir que se dejen las llaves en 
manos de un conductor designado, 
pedir apoyo o quedarte en casa de 
alguien de confianza, fomentar 
un regreso seguro en taxi u otras 
alternativas de transporte evitan-
do el riesgo de conducir bajo los 
efectos de esas bebidas.

Casi 11 mil conductores 
llevados al Torito por 
manejar alcoholizados
La Secretaría de Seguridad Ciudadana y cerveceras 
lanzaron campaña para no manejar si se ingiere licor

ESTE AÑO SE HAN HECHO 65 MIL PRUEBAS Cae otro implicado 
en el asesinato de 
abogada; delito será 
reclasifi cado: Brugada

Cierre de chelerías debe 
ir con tareas de apoyo a 
la gente: Aleida Alavez

▲ Durante las fi estas 
decembrinas los módulos del 
alcoholímetro operan las 24 
horas. Foto La Jornada

Se reforzarán las 
acciones de toma 
de conciencia en 
restaurantes, 
bares y empresas

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La alcaldesa de Iztapalapa, Aleida 
Alavez Ruiz, se expresó por modi-
ficar la estrategia contra la venta 
ilegal de alcohol al advertir que sólo 
con medidas coercitivas al quitar 
las chelerías “no estamos ganando 
la batalla”.

Al presidir la instalación del 
Consejo para la Atención Integral 
de las Personas Usuarias de Sustan-
cias Psicoactivas, comentó que los 
órganos político-administrativos se 
reunieron con la titular de la Con-
sejería Jurídica y de Servicios Le-
gales del gobierno local, Eréndira 
Cuzvillegas, con el fin de evaluar las 
acciones en contra de las chelerías 
y todas las alcaldías señalaron que 
tienen el mismo problema.

“Se quitan y se vuelven a poner, 
se van a otro lado o venden en sus 
domicilios; encuentran la forma de 
seguir con el negocio porque para 
ellos es una actividad muy reditua-
ble con la que obtienen ingresos a 
pesar del daño que ocasionan a las 
personas y a la comunidad, por eso 
creo que estamos obligados a inno-
var, a ingeniar como enfrentarlas.”

Comentó que dentro de las jorna-
da de 30 Días por la Paz, en la colo-

nia Desarrollo Urbano Quetzalcóatl, 
donde se instalaba una chelería, “fui-
mos a llevar música, creo que toca-
mos allí ciertas fibras y ya no fueron 
capaces de volverse a instalar”, por 
lo que consideró que no es sólo con 
la coerción, sino a partir de conocer 
cómo se mueve la comunidad y el 
barrio para trazar iniciativas que 
permitan sí la ocupación del espa-
cio público, pero sin causar daño a la 
sociedad, ayudar a que encuentren 
otra fuente de ingreso.

“En Iztapalapa no vamos a per-
mitir que se envenene a nuestras 
infancias y juventudes, los vamos 
proteger, por eso no toleraremos 
chelerías, establecimientos irregula-
res, que vendan bebidas alcohólicas 
y mucho menos las que se encuen-
tren en el entorno de escuelas.”

Sobre la estrategia de atención a 
las personas usuarias de sustancias 
sicoactivas, Alavez dijo que además 
de las acciones de prevención y tra-
tamiento, se pondrá énfasis en la 
promoción de hábitos de vida salu-
dable y espacios seguros, así como 
en el acompañamiento del proyecto 
de salud de la presidenta Claudia 
Sheinbaum para ir casa por casa pa-
ra detectar problemas emocionales 
y físicos y estar preparados con las 
herramientas para su atención.

JOSEFINA QUINTERO Y 
ALEJANDRO CRUZ

Agentes de la Policía de Investiga-
ción de la Fiscalía General de Jus-
ticia (FGJ) cumplimentaron una 
orden de aprehensión por femini-
cidio contra Yahir N, acusado de ser 
coautor material del asesinato de 
la abogada Oralia Pérez Garduño, 
perpetrado el 17 de octubre sobre 
Viaducto Miguel Alemán, en la al-
caldía Cuauhtémoc.

Durante la indagatoria por el ata-
que a la mujer, que fue ultimada por 
varios disparos de arma de fuego 
cuando conducía su camioneta, se 
hizo el seguimiento a un inmueble 
en la colonia Obrera hasta donde 
llegó uno de los agresores.

En la vivienda fue ubicado Yahir, 
por lo cual los agentes montaron 
guardia las 24 horas para vigilar los 
movimientos de quien interceptó a 
la litigante.

Al establecer su posible partici-
pación en los hechos, el agente del 
Ministerio Público solicitó a un juez 
de control el mandamiento judicial, 
por lo que agentes de la Secretaría 

de Seguridad Ciudadana y de la FGJ 
lo aprehendieron y fue trasladado al 
Reclusorio Oriente.

Con esta detención suman tres 
las personas vinculadas al homici-
dio de Pérez Garduño que han sido 
aprehendidas. A las dos primeras se 
les notificó las órdenes de captura 
por feminicidio.

Por otro lado, la jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México, Clara 
Brugada, informó que el asesinato 
de la abogada ya no se investigará 
como feminicidio, ya que la FGJ lo 
reclasificará por homicidio doloso.

Explicó que el feminicidio es 
“cuando el origen de la violencia 
se da por ser mujer y aquí fue por 
otras razones”, aunque no ahondó 
más en el tema y al referirse a la 
detención de uno de los presuntos 
autores materiales dijo que falta dar 
con los responsables intelectuales, 
por lo que la investigación continúa.

Asimismo, condenó la resolución 
del juez que absolvió al sujeto acu-
sado de modificar con inteligencia 
artificial fotografías de jóvenes es-
tudiantes, además de que se mani-
festó por actualizar la normatividad 
respecto a la violencia digital.
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Por retrasos en 
obras de L1 del 
Metro penalizan 
a empresa china
Se pidió al Congreso prorrogar un 
año el contrato para culminar el 
proceso total de rehabilitación 

MULTAS ALCANZAN $1,500 MILLONES

Verbena capitalina tendrá 
espectáculos navideños 
y habrá 16 pistas de hielo

Autoridades quitaron reja que 
obstruía paso a embarcadero
La alcaldía Xochimilco ejecuta orden judicial

ALEJANDRO CRUZ
Y ÁNGEL BOLAÑOS

El Gobierno de la Ciudad de México 
ha impuesto penalizaciones por mil 
500 millones de pesos al consorcio 
chino CRRC Zhuzhou Locomotive, 
encargado de la modernización de 
la línea 1 del Metro, por retrasos 
en la entrega de trabajos, señaló 
la titular del Ejecutivo local, Clara 
Brugada Molina.

De hecho, la demora en la culmi-
nación de la obra es una de las ra-
zones por la que pidió al Congreso 
capitalino extender por un año el 
contrato para dicho proyecto, “aun-
que se mantiene el compromiso de 

que la línea opere totalmente a mi-
tad del próximo año.

“Sí, se presentó una propuesta 
para que se apruebe la ampliación 
de este contrato, para que en un año 
más pudiera terminar la moderni-
zación; en el primer semestre del 
próximo año estaríamos teniendo 
ya la conclusión y el uso de la línea 
1 totalmente”, como ya se había in-
formado, indicó la funcionaria sin 
dar mayores detalles.

Agregó que también se debe 
garantizar la conclusión del Tren 
Interurbano México-Toluca, que lle-
gará Observatorio, y haya condicio-
nes para la conexión con el Metro, 
al tiempo que la iniciativa no incluye 
modificar el costo de la obra.

Mientras tanto, en el Congreso 
local la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública emitió el proyecto 
de dictamen positivo –a la petición 
de la jefa de Gobierno– para modi-
ficar el contrato, que se prevé votar 
hoy en sesión extraordinaria.

En las consideraciones, se señala 
que la solicitud de ajuste responde 
a interferencias externas inevita-
bles y técnicamente justificadas y 
resalta su legalidad, en tanto que 
no modifica ni altera los términos 
esenciales del convenio.

Asimismo, el documento no im-
plica un incremento en los montos 
autorizados de hasta 38 mil 738 

millones 691 mil 404.80 pesos a un 
plazo máximo de 15 años, en el que 
se autorizó como fuente de pago 
los recursos propios del Sistema de 
Transporte Colectivo Metro y como 
garantía el fondo de participaciones 
federales presentes y futuras.

Sobre la conectividad con el 
Tren Interurbano México-Tolu-
ca, la comisión refiere que es un 
principio clave de los sistemas de 
transporte modernos y optimizará 
la movilidad urbana y regional de 
forma sostenible.

Actualmente, el servicio de la 
línea 1 del Metro va de Pantitlán a 
Balderas, por lo que están cerradas 

siete estaciones. La reapertura del 
primer tramo, a Pino Suárez, ocu-
rrió en octubre de 2023, con medio 
año de retraso.

Casi un año después se reabrie-
ron otras tres estaciones: Isabel la 
Católica, Salto del Agua y Balderas; 
se prevé que en los primeros me-
ses de 2025 se sumen otras cuatro: 
Cuauhtémoc, Insurgentes, Sevilla y 
Chapultepec.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La alcaldía Xochimilco realizó ayer 
un operativo para retirar la reja 
que obstruía el acceso al embarca-
dero Cuacontle, en la zona chinam-
pera de San Gregorio Atlapulco y 
San Luis Tlaxialtemalco.

Desde las 10 de la mañana, me-
dio centenar de policías comple-
mentarios adscritos a esa demar-
cación resguardaron la esquina 
de Cuacontle y Cerrada Lázaro 
Cárdenas con el fin de garantizar 
que trabajadores de la Dirección 
General de Servicios Urbanos 
retiraran el enrejado que colocó 
una particular, por lo que tuvie-
ron el apoyo de un trascabo y dos 
camiones.

Chinamperos del paraje San 
Sebastián –que promovieron 
un juicio civil en contra de Lau-
ra Herminia Sánchez Serralde, 
quien mantuvo cerrado el acceso 
desde julio pasado al asegurar 
que la calle que conduce al em-
barcadero está dentro de su pro-
piedad– dijeron desconocer bajo 

qué condiciones la alcaldía realizó 
dicho acto administrativo.

Se ha usado por años

Por su parte, la alcaldía informó 
anoche en un comunicado que 
esta acción se realizó en apoyo a 
los chinamperos para restituir el 
paso a una calle que da acceso al 
único embarcadero que pueden 
utilizar los pequeños productores, 
que durante años la han utilizado 
libremente.

Esta misma semana, la mujer 
impidió el cumplimiento de una 
medida cautelar que dictó la juez 
52 de lo civil, Verónica Guzmán 
Gutiérrez, en la que dispuso abrir 
la cerradura de la reja a fin de per-
mitir el paso peatonal.

Ante esta situación, los produc-
tores comentaron que habían so-
licitado a la juez que dictara otra 
medida, ahora para que ordenara 
el retiro de la reja –en tanto se 
resuelve el fondo del juicio en el 
que reclaman que se reconozca la 
calle Cuacontle de utilidad para el 
paso– lo que demoraría entre 15 
y 20 días.

Ante la presencia del personal 
de la Policía Auxiliar, el operativo 
trascurrió sin contratiempos, aun 
cuando salió una mujer que dijo 
representar a Sánchez Serralde, 
quien intentó impedir que se re-
tirara la reja alegando que tenía 
un amparo.

La dueña del predio en cuestión 
llegó más tarde y advirtió a los 
productores que se reunieron en 
el lugar que presentaría denuncias 
penales en su contra.

▲ El corporativo incumplió los 
tiempos de entrega, a pesar de 
que lleva más de dos años de 
labores. Foto José Antonio López

Mujer que evitaba 
el tránsito por la 
zona amenazó 
con demandar a 
los chinamperos

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Más de 130 conciertos, 24 funcio-
nes de pastorelas y un centenar de 
talleres se realizarán en la Ciudad 
de México, la mayoría en el Zócalo, 
como parte de la verbena navideña 
organizada por el gobierno local, que 
empezará el 17 de diciembre y culmi-
nará con la presentación, en el Ángel 
de la Independencia, del sonido Poly-
marchs en Paseo de la Reforma para 
despedir el año, informaron las se-
cretarias de Cultura y Turismo, Ana 
Francis López Bayghen y Alejandra 
Frausto, respectivamente.

El secretario de Atención y 
Participación Ciudadana, Tomás 
Pliego, informó que a partir del 20 
de diciembre, como parte del pro-
grama Del Campo a la Ciudad, los 
capitalinos podrán adquirir alimen-
tos para sus cenas de Nochebuena 
y Año Nuevo a bajo costo, ya que 
serán ofrecidos por los productores, 
sin intermediarios, en la avenida 20 
de Noviembre del Centro Histórico.

Con el propósito de llevar estas 
actividades a toda la ciudad, en ca-
da alcaldía se instalará una pista de 
hielo de acceso gratuito, del 20 de 
diciembre al 5 de enero, y se insta-

larán principalmente en parques, 
deportivos y alrededor de los cuales 
se realizarán diversos eventos para 
el esparcimiento de los asistentes.

Para la verbena navideña de es-
te año se destinaron 5 millones de 
pesos en el montaje de escenarios y 
artistas, mientras la instalación de 
las pistas de hielo será costeada con 
apoyos y donaciones conseguidos 
por el gobierno local.

En el Zócalo, a partir del martes 
y hasta el 30 de diciembre, habrá 
decoración monumental con 200 
piñatas, una de ellas de 7 metros de 
altura, además de música con 56 ar-
tistas y grupos de distintos géneros, 
entre los que estarán Regina Oroz-
co, Los Tecolines y Los Cadetes de 
Linares, entre otros.

Asimismo, se instalará un naci-
miento monumental, tres árboles 
de Navidad de 10, 12 y 14 metros 
adornados con 7 mil 200 flores de 
nochebuena. También habrá nieve 
artificial junto con tres túneles de 
luz para la toma de fotografías y 
área de picnic.

El Zócalo estará rodeado del tra-
dicional alumbrado decorativo en 
las fachadas de los edificios públicos 
y se abrirá una librería del Fondo de 
Cultura Económica.
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

México reafirmó ayer su compromi-
so con la Alianza del Pacífico y pro-
puso dotarla de mayor contenido 
social para reducir desigualdades.

Durante la participación de nues-
tro país en sesión del Consejo de Mi-
nistros del bloque conformado por 
Chile, Colombia, México y Perú, el 
gobierno de Sheinbaum expuso que 
el bloque debe orientarse a “cons-
truir soluciones que respondan 
a los desafíos estructurales de la 
desigualdad: pobreza, inseguridad 
alimentaria, acceso limitado a ser-
vicios básicos y cambio climático”.

Serur representó a la SRE

La delegación mexicana encabeza-
da por la subsecretaria, para Améri-
ca Latina y el Caribe de la secretaría 

de Relaciones Exteriores (SRE), Ra-
quel Serur, en representación del 
canciller Juan Ramón de la Fuente, 
destacó, en la sesión celebrada en 
Santiago de Chile, la importancia 
de avanzar en áreas prioritarias 
como juventud, género, transición 
energética, conectividad y movili-
dad estudiantil, de acuerdo con un 
comunicado.

Mayor bienestar

Ello garantiza el bienestar de nues-
tras sociedades, precisó Serur, 
donde el pasado 10 de diciembre 
dio inicio la ronda de Reuniones de 
Coordinadores Nacionales, Grupo 
de Alto Nivel (GAN) y el Consejo de 
Ministros de este mecanismo.

Destacó que la Alianza del Pa-
cífico tiene el potencial de liderar 
iniciativas que combinen esfuerzos 
económicos, políticos y sociales, 

mostrando que la cooperación en-
tre los sectores de nuestros países 
es más efectiva que la acción aislada.

“Con su participación, México 
reafirma su compromiso con una 
Alianza del Pacífico que tenga como 
horizonte alcanzar una mayor inte-
gración regional y la construcción 
de un futuro más próspero para la 
región”, señaló la SRE.

Durante la ceremonia de traspa-
so de la presidencia pro tempore de 
la Alianza, en la que Chile entregó 
la estafeta a Colombia, México re-
conoció el liderazgo del gobierno 
chileno durante el último año, des-
tacando los avances alcanzados ba-
jo su gestión; manifestó al gobierno 
de Colombia su absoluta confianza 
en el encargo que desempeñará al 
frente de este mecanismo.

En el contexto del traspaso de la 
presidencia del bloque, el consejo 
de ministros aceptó formalmente la 
solicitud de Costa Rica como candi-
dato a la adhesión al acuerdo marco 
de la Alianza del Pacífico. De esta 
forma, durante 2025 se elaborará 
el Protocolo de Adhesión para con-
cretar el ingreso de este país como 
miembro pleno del bloque.

DE LA REDACCIÓN

Este viernes fue detenido en Esta-
dos Unidos un “sujeto de alto valor”, 
que las autoridades de ese país bus-
can confirmar si se trata del supues-
to narcotraficante Dámaso López 
Serrano, El Mini Lic. Hasta el cierre 
de esta edición, ni las autoridades 
mexicanas ni las estadunidenses 
han confirmado oficialmente si se 
trata de ese personaje.

De acuerdo con reportes previos, 
López Serrano habría sido reapre-
hendido en Virginia, Estados Uni-
dos, acusado de tráfico de fentanilo, 
luego de permanecer en libertad 
provisional en aquel país.
Como se ha informado en estas pá-
ginas, El Mini Lic ha sido señalado 

como uno de los supuestos respon-
sables del asesinato del reportero 
Javier Valdez Cárdenas –corres-
ponsal de La Jornada en Sinaloa--, 
ocurrido el 15 de mayo de 2017.

Testigo protegido

Dos meses después del asesinato de 
Valdez, López Serrano se entregó a 
personal de la DEA y se convirtió en 
testigo protegido. Fue sentenciado 
en 2022 a 72 meses de prisión, y los 
registros del Buró Federal de Prisio-

nes de Estados Unidos señalan que 
abandonó la cárcel de California en 
la que se encontraba.

El gobierno de México ha insisti-
do para que el supuesto narcotrafi-
cante sea extraditado a la República 
Mexicana para que se le juzgue por 
el homicidio del periodista.

Fuentes federales consultadas 
por este diario señalaron que el 
FBI todavía está tratando de de-
terminar si el “sujeto de alto valor” 
detenido ayer en Virginia se trata 
efectivamente de López Serrano.

México aboga en Alianza 
del Pacífi co por mitigar la 
pobreza y efecto climático
El organismo aceptó la solicitud de 
Costa Rica para integrarse al bloque, 
que se concretará el año que viene

AL CIERRE

En EU, presunta captura de El Mini Lic

SOCIEDAD

SEGUNDO AVISO NOTARIAL
JOSÉ JAIME MARES CAMARENA, Notario Público 
Titular de la Notaría Pública Número Ocho, del Estado 
de Michoacán, hago saber lo siguiente: Mediante es-
critura pública  cinco mil cuatrocientos treinta y cinco, 
de fecha veinticinco de noviembre de dos mil veinti-
cuatro, se hizo constar la protocolización extrajudicial 
del juicio sucesorio Testamentario a bienes del señor 
JAVIER VEGA SOTO  con la comparecencia de los 
testigos los señores RICARDO VAZQUEZ VILLAL-
PANDO y RAÚL HUMBERTO JIMENEZ La designa-
ción y aceptación del cargo de albacea en favor de la 
señora ANA VIRGINIA VEGA OCEGUERA, quien pro-

-
derá a formular el inventario y avalúo de los bienes de 
la herencia en los términos de Ley. Lo anterior para los 
efectos legales del artículo 160 de la Ley del Notariado 
para el Estado de Michoacán. --------------------------------

JOSÉ JAIME MARES CAMARENA
NOTARIO PUBLICO No. 8

EUZKOLA, S.A. DE C.V.
Convocatoria para Asamblea General Extraordinaria de Accionistas

De conformidad con lo dispuesto en los estatutos sociales de la sociedad mercantil 
denominada “Euzkola, S.A. de C.V.” (en lo sucesivo referida indistintamente como 
la “Sociedad” o como “Euzkola  
décima novena y vigésima, se convoca a todos los accionistas de la Sociedad a la 

de la sociedad, ubicado en la calle Fresno número 1136, col. Morelos, C.P. 44910 
(cuarenta y cuatro mil novecientos diez), en el Municipio de Guadalajara, Jalisco; 

ORDEN DEL DÍA

I. 
garantía otorgada por Euzkola, S.A. de C.V. en favor de Wearwell, LLC. 
Resoluciones al respecto.

II. Propuesta, discusión y, en su caso, aprobación de la reforma parcial de 
estatutos de la Sociedad. Resoluciones al respecto.

III. Propuesta, discusión y, en su caso, designación de delegados especiales 
de la asamblea. Resoluciones al respecto.

IV. Elaboración del acta de asamblea.

Euzkola que la información 

en Fresno número 1136, col. Morelos, C.P. 44910 (cuarenta y cuatro mil 
novecientos diez), en el Municipio de Guadalajara, Jalisco; 

de la asamblea, debiendo solicitarla por escrito y a través de correo electrónico 
al Presidente del Consejo de Administración de Euzkola (a la siguiente dirección 

asordoporrua@prodigy.net.mx
para acudir por la información de referencia, entre los días lunes y viernes y 

respalde la participación accionaria que los accionistas mantienen en la Sociedad, 

accionista en cuestión o del representante legal del mismo.

de la Sociedad (ubicadas en el domicilio antes señalado) cuando menos un día 

entrada para la asamblea general de accionistas en la que constar  el nombre 
del accionista, el número de acciones depositadas y el número de votos a los que 

devueltos a los accionistas una vez que concluya la asamblea. 

Finalmente, y de ser el caso que en la primera convocatoria no se reúna el quórum 

Guadalajara, Jalisco; a la fecha de su publicación

_________________________________
Alfredo V. Sordo Porrúa

 Presidente del Consejo de Administración



“Seguirá la venta 
de vapeadores, 
pero más caros”

Destaca S&P manejo  
de las finanzas públicas 
y ratifica la calificación
l La ubica dos 
niveles arriba del 
grado de inversión; 
prevé menos déficit  

l Hay expectativa 
de una gestión 
macroeconómica 
cautelosa, resalta  

l Considera que 
México preservará 
la estabilidad ante 
diferencias con EU  

l Hacienda: esto 
permite continuar 
con el acceso a los 
mercados globales  

AlejAndro AlegríA / P 14

t Local donde se venden cigarrillos electrónicos 
en el Centro Histórico de la CDMX. Foto Marco 
Peláez      e. BrAvo. A. Muñoz y l. Poy / P 7 y 24

7 502228 390008

Rayuela
En lo que va a acabar el 
sitio que, desde el siglo 
XIX, es un pilar de la 

investigación científica.

www.jornada.com.mx

OpiNióN

José M. Murià 8

Fabrizio Mejía Madrid 10

Beñat Zaldua 12

Mariana Bermúdez 12

Eneida Martínez Ocampo 13

Fernando Buen Abad 13

Silvia Ribeiro 15

Juan Arturo Brennan Cultura
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los de abajo
Gloria Muñoz Ramírez  6

méxico sa
Carlos Fernández-Vega 16

apuntes postsoviéticos
Juan Pablo Duch 19
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l Consumidores apresuran sus 
compras antes de que entre en  
vigor la prohibición legal 

l Estos productos “no son 
inocuos” y causan graves daños  
a la salud, reitera Cofepris 

El BdeM veta a 
los egresados de 
universidades 
públicas: CIDE

cArolinA góMez y jessicA XAntoMilA / P 11

l No ha respondido a petición de 
rectificar, declara a La Jornada el 
director de ese centro académico

Dimite Bomba 
Rodríguez a FMF 
tras fracaso de 
pacto millonario
● Mikel Arriola, designado 
comisionado interino  

● La Asamblea de Dueños 
rechazó un fondo de EU por 
mil 250 mdd a cambio de dar 
hasta 20% de sus ingresos 
 
erendirA PAlMA / DEPORtES

CICLOS 
Y FUEGOS

HOY, EN LÍNEA Homenaje  
a Gritón
t el Museo de la Ciudad 
de México organizará en 
2025 una magna muestra 
de la obra de antonio 
ortiz, fallecido el pasado 
5 de diciembre. en la 
imagen, Luis Hernández 
Navarro, coordinador de 
opinión de este diario, 
ayer en el tributo al 
artista y activista. Foto 
María Luisa severiano         
Merry MAcMAsters y 
Ángel vArgAs / CuLtuRA
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